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Назначения

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

РЕЦЕПТ ДЛЯ 
ГОЛОВНОЙ БОЛИ

Законопроект «О внесении 
изменений и дополнений в 
некоторые законодатель-
ные акты РК по вопросам 
противодействия незаконно-
му обороту наркотических 
средств, психотропных ве-
ществ и их прекурсоров» 
уже принят в первом чтении. 
Пройдет немного времени, и 
он станет документом, обя-
зательным к исполнению. И 
новшества, которые он прив-
несет, коснутся всех граж-
дан без исключения. Хотя, 
конечно, в первую очередь 
наркодельцов. Коротко ска-
жем и о них. 

Дело в том, что «синте-
тика» требует подпольных 
лабораторий и соответству-
ющего оборудования, а так-
же прекурсоров, то есть 
веществ, используемых при 
изготовлении наркотиков. 
Очевидно, что борьбу с нар-
копреступностью надо вести 
в том числе путем пресе-
чения незаконного оборота 
прекурсоров. Это наиболее 
эффективная мера. И как 
раз с этим в РК проблемы.
Ответственность установ-

лена только за их контра-

банду в Казахстан. Но ведь 
эти химические вещества 
можно изготовить на ме-
сте. И это делают! Однако 
ответственность за неза-
конный оборот прекурсоров 
(изготовление, переработку, 
приобретение, хранение, пе-
ревозку, пересылку и сбыт) 
внутри страны отсутствует. 
Все статьи УК, посвящен-

ные борьбе с наркобизне-
сом (от 296-й до 303-й), в 
качестве предмета престу-
пления упоминают только 
наркотические и психотроп-
ные вещества, а также их 
аналоги. Но не прекурсоры! 
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В Парламенте РК сейчас рассматривается законопроект, который должен помочь в борьбе против 
синтетических наркотиков. Дело в том, что ныне действующее законодательство Казахстана больше 
направлено против дурмана естественного происхождения, содержащегося в опиумном маке, коно-
пле и прочих «волшебных» травах. При этом законы бессильны против синтетических наркотиков, 
полученных искусственным путем. А именно они в XXI веке — главный бич. 
В общем, начинание хорошее. Вот только инициатива косвенным образом может ударить по всем 
гражданам, которые ни к наркобаронам, ни к наркоманам никакого отношения не имеют
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ОЛЖАСУ ОМАРОВИЧУ
СУЛЕЙМЕНОВУ 88 ЛЕТ!
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ПОДВОДНЫЕ КАМНИ В ВОЙНЕ С СИНТЕТИЧЕСКИМИ НАРКОТИКАМИ 

ГАЗОВОЕ «УДУШЬЕ»
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА

Исключение составляет 
статья 301 УК, по которой 
предусмотрена ответствен-
ность за оборот прекур-
соров, но лишь при про-
изводстве наркотиков для 
сбыта последних. Однако и 
она полна изъянов. Дело в 
том, что пока подпольные 
химики в лаборатории не 
изготовили из прекурсоров 
«целевой» наркотик, их де-
яния подпадают под дей-
ствие статьи 301 УК лишь 
иногда. А именно, когда эти 
самые прекурсоры (то есть 
химические «предшествен-
ники») являются официаль-

В Алматы 23 мая прошла пресс-конферен-
ция участников национально-патриотиче-
ской экспедиции Kazakh Everest Team, в ходе 
которой герои поделились своими впечатле-
ниями.

Напомним, 12 мая в 07.25 по времени Не-
пала казахстанская команда Kazakh Everest 
Team в составе легендарного казахстанско-
го альпиниста, руководившего экспедицией, 
Максута Жумаева, Анар Бурашевой и Аль-
мира Кымбатбайулы успешно взошла на вы-
сочайшую вершину мира пик Эверест.

Казахстанцы стали одними из первых в 
мире альпинистов в сезоне 2024 года, кому 
удалось совершить подъем в сложнейших 
погодных условиях в то время, как при подъ-
еме несколько команд из других стран раз-
вернулись обратно к штурмовому лагерю 
(8000 метров), не дойдя до вершины. Коман-
да, оценив свои шансы и взвесив все риски, 
воспользовалась первым «погодным окном». 
Оно случается всего два раза в году — в се-
редине мая и ноябре.

Стоит отметить, что, несмотря на «окно», 
погода в этот раз свирепствовала: в ночь пе-
ред началом штурма повалил снег, который 
скрыл некоторые опасные участки маршру-
та, что создавало дополнительные риски для 
восходителей. Видимость была ограничен-
ной, воздух экстремально разряжен начиная 
с отметки 8000 метров. При этом серьезный 
опыт Жумаева, а также правильно подобран-
ные экипировка и снаряжение значительно 
обезопасили участников восхождения.

Герои вернулись домой
ПЕРВАЯ КАЗАШКА, ВЗОШЕДШАЯ НА ЭВЕРЕСТ, НЕ ОСТАНОВИТСЯ НА ДОСТИГНУТОМ 

На пресс-конференции было заявлено, 
что организатором экспедиции выступи-
ла компания Everest Development, которая 
полностью покрыла все расходы команды 
на восхождение.

А начиналось все с малого. Когда Анар 
пришла устраиваться на работу в компа-
нию Everest Development, на собеседова-
нии спросила — не возражают ли в компа-
нии, что в свободное время она занимается 
скайраннингом? В компании ее увлечение 
поддержали, в результате она даже вошла 
в состав участников от компании в экспе-
дицию на высочайшую вершину Африки 
Килиманджаро (5895 метров).

«Первоначально намечалось, что процесс 
подготовки займет более года. Но в процес-
се тренировок Анар, да и все мы показыва-
ли хорошие результаты, поэтому команда 
пошла по ускоренной программе, а вер-
шина Килиманджаро также пошла в зачет 
подготовки к восхождению на Эверест», — 
рассказывает Альмир Кымбатбайулы.

Что интересно, но отчасти событие миро-
вого масштаба состоялось благодаря обыч-
ному резюме о приеме на работу. «Резюме 
Анар отличалось от остальных при наборе 
сотрудников. В графе о планах на ближай-
шие 10 лет было написано «Преодолеть 
себя и зайти на Эверест». Конечно, мы ре-
шили, что только Максут Жумаев сможет в 
этом помочь. Тем более что я знал о его дав-
ней мечте помочь казахской девушке-аль-
пинистке взойти на высочайшую точку пла-
неты и стать примером для подрастающего 
поколения, — говорит Сункар Карабалин, 
заместитель директора по развитию компа-
нии Everest Development.

Достижение вершины — сложная задача 
как физически, так и морально. Спуск же 

оказался не менее трудным и потребовал 
от участников такой же концентрации и ре-
шимости, как и восхождение. С вершины 
команда спускалась постепенно, остано-
вившись на ночь на восстановление сил для 
продолжения спуска в штурмовом лагере. 
Описывая обратный маршрут, Максут Жу-
маев отметил, что много несчастных случа-
ев происходит именно на спуске.

«Когда люди уставшие, без сил, обморо-
женные, уже просто двигаются на автомате, 
именно в этот момент главное не потерять 
концентрацию внимания, не забыть закре-
пить карабин, строго следовать указаниям 
своего шерпа. Мы посвятили нашу экспе-
дицию 100-летию выдающихся героев Ка-
захстана: первому министру обороны РК, 
генералу армии Сагадату Нурмагамбетову, 

но признанными ядовитыми 
веществами.
А это бывает далеко не 

всегда. Зачастую эти ве-
щества являются вполне 
респектабельными лекар-
ственными средствами. По-
этому-то прекурсоры и не 
названы в действующей ре-
дакции статьи 301 УК.
В результате Казахстан 

стал эпицентром производ-
ства «синтетики» в Цен-
тральной Азии. В стране 
создана целая сеть под-
польного производства син-
тетических наркотиков. О 
промышленных масштабах 
говорит хотя бы тот факт, 
что только в текущем году 
ликвидирована 31 подполь-
ная нарколаборатория. 
А могло быть и больше. 

Но у правоохранителей свя-
заны руки. Они вынуждены 
ждать, когда наркодельцы 
приступят непосредствен-
но к «варке» наркотиков. 
Иначе дело не будет иметь 
судебной перспективы. Как 
результат, за последние не-
сколько лет по статье 301 
УК не возбуждено ни одно-
го уголовного дела.
Теперь в нее вносятся из-

менения. Прекурсоры будут 
входить в перечень предме-
тов преступления даже без 
цели сбыта.
То есть, предположим, на-

крыли правоохранительные 
органы ту же подпольную 
лабораторию. Раньше, если 
нашли только сырье, но нет 
готовых наркотиков, дело в 
суде разваливалось. Теперь 
для тюремного срока доста-
точно и прекурсоров.

ВСЕ ЕСТЬ ЯД, И ВСЕ 
ЕСТЬ ЛЕКАРСТВО
Как уже говорилось 

выше, некоторые прекурсо-
ры сами по себе могут яв-

ляться лекарствами, вполне 
легально продающимися в 
аптеке. Более того, неко-
торые из таких лекарств 
наркозависимые граждане 
могут употреблять как са-
мостоятельное наркотиче-
ское средство. Например, 
трамадол, который является 
мощным обезболивающим, 
но как опиоид представля-
ет явный интерес для лиц с 
зависимостью. Чем и поль-
зовались наркоторговцы.
Реализатору достаточно 

было обзавестись лицензи-
ей на фармацевтическую 
деятельность, после чего 
доказать, что тот же тра-
мадол продается не просто 
страждущим, а страждущим 
по «дозе», было весьма за-
труднительно. Да и в случае, 
если бы это удалось дока-
зать, максимум, что светило 
«аптекарям» — администра-
тивный штраф по статье 426 
КоАП за нарушение правил 
фармацевтической деятель-
ности. Например, за отпуск 
лекарственных средств без 
рецепта.
В качестве примера мож-

но привести небезызвестно-
го «короля трамадола» Кар-
пова из Уральска, которого 
в 2022 году неоднократно 
задерживали с крупными 
партиями сильнодейству-
ющих веществ благодаря 
сигналам правозащитников. 
Но поскольку формально он 
имел лицензию на аптечную 
деятельность, то найденные 
у него партии трамадола 
объяснял тем, что вез ле-
карство со склада в аптеку 
для законной реализации. 
То есть его просто отпу-
скали, даже без незначи-
тельного (для бизнесмена) 
штрафа. И это тоже стало 
настоящим бичом.

(Окончание на 3-й стр.) 

Участники спортивно-патриотической 
экспедиции Kazakh Everest Team рас-
сказали, как родилась идея и проходи-
ло само восхождение на высочайшую 
точку мира

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

ДЕКРИМИНАЛИЗАЦИЯ 
ЭКОНОМИКИ

ОДНУ НОРМУ СМЯГЧИЛИ, ДРУГУЮ  
УСИЛИЛИ

Депутаты Мажилиса в первом чтении одобри-
ли законопроект «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам дальней-
шей декриминализации экономических пра-
вонарушений и противодействия легализации 
(отмыванию) доходов, полученных незаконным 
путем, и финансированию терроризма»

Мажилисмен Абзал Куспан, один из авторов законо-
проекта, представляя документ перед депутатами, на-
помнил, что проект закона разработан во исполнение 
Послания главы государства по дальнейшей декрими-
нализации экономических правонарушений и внедре-
нию справедливого механизма определения пределов 
норм привлечения предпринимателей к уголовной от-
ветственности по налоговым преступлениям.

Для этого были также инициированы поправки в 
Уголовный, Уголовно-процессуальный кодексы, а так-
же Кодекс РК об административных правонарушениях.

— Освобождая от уголовной ответственности, мы 
усиливаем административную... — прокомментировал 
суть законопроекта Абзал Куспан.

(Окончание на 2-й стр.)
Татьяна Казанцева, Астана

В ПОНЕДЕЛЬНИК Прези-
дент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев подписал закон 
о сотрудничестве в области 

транспортировки российской нефти через терри-
торию Казахстана в Китай.

«Главой государства подписан Закон Респу-
блики Казахстан «О ратификации Протокола о 
внесении изменений в Соглашение между Пра-
вительством Республики Казахстан и Правитель-
ством Российской Федерации о сотрудничестве в 
области транспортировки российской нефти че-
рез территорию Республики Казахстан в Китай-
скую Народную Республику от 24 декабря 2013 
года», — говорится в сообщении Акорды.

Во ВТОРНИК в Акорде под председатель-
ством главы государства Касым-Жомарта Токае-
ва состоялось совещание, на котором был заслу-
шан отчет о деятельности Национального банка 
за 2023 год. Президент отметил, что 2023 год, 
несмотря на геополитическую нестабильность, 
высокую инфляцию в мире и снижение глобаль-
ной торговли, в целом был положительным для 
Казахстана. Вместе с тем требуется продолжить 
слаженную работу Национального банка и Пра-
вительства для обеспечения макроэкономиче-
ской и финансовой стабильности страны в теку-
щих мировых условиях.

В СРЕДУ Президент Касым-Жомарт Токаев 
направил поздравительную телеграмму То Ламу 
по случаю его избрания Президентом Социали-
стической Республики Вьетнам. Глава нашего 
государства пожелал успехов своему коллеге во 
всех его будущих начинаниях, а дружественному 
народу Вьетнама — счастья и благополучия.

В ЧЕТВЕРГ Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев прибыл в Сингапур, где в рамках 
двухдневного визита проведет встречи с высшим 
руководством страны, главами крупных между-
народных компаний, а также примет участие в 
работе казахско-сингапурского бизнес-форума. 

Ерулан Жамаубаев назна-
чен советником Президента 
Республики Казахстан. Эту же 
должность он занимал и ранее 
в период с 2018 по 2019 год. 

Позже занимал должность Ответственного се-
кретаря Министерства финансов Республики Ка-
захстан, затем стал Министром финансов Респу-
блики Казахстан. До назначения на должность, с 
2023 по 2024 год, был заместителем Премьер-ми-
нистра — Министром финансов РК.

Абзал Абдикаримов назначен на должность 
заместителя акима Актюбинской области. Трудо-
вую деятельность начал с 2010 года в субъектах 
частного предпринимательства, работал на раз-
личных должностях в национальных компаниях. 
C января 2022 года занимал должность вице-ми-
нистра национальной экономики РК.

Руфат Куттуков назначен прокурором Акмо-
линской области. Трудовую деятельность начал 
в 2000 году. Далее был первым заместителем 
прокурора Карагандинской области, начальни-
ком департамента по работе с обращениями и 
делопроизводству Генеральной прокуратуры Ре-
спублики Казахстан, прокурором Мангистауской 
области.

Сырымбет Каскеев назначен заместителем 
Председателя Агентства по стратегическому пла-
нированию и реформам Республики Казахстан. С 
апреля 2022 года являлся директором департа-
мента макроэкономической политики Агентства 
по стратегическому планированию и реформам 
Республики Казахстан.

Подготовил Алексей Мальченко

Рахимжану Кошкарбаеву и герою Советско-
го Союза Алие Молдагуловой.

Я помню, как меня когда-то готовил к пер-
вым восхождениям мой учитель и наставник 
Ерванд Тихонович Ильинский, он всегда был 
чутким, но требовательным к своим воспи-
танникам. В этом походе я ни на минуту не 
усомнился в Анар и Альмире, и я рад, что в 
таком знаковом, третьем в моей карьере вос-
хождении на высочайшую вершину флаги 
нашей страны мы водрузили на пике Эверест 
именно с ними», — говорит Жумаев.

Вернувшись на родину, Анар Бурашева, 
которая стала первой казашкой в истории, 
поднявшейся на Эверест, как это сделала ког-
да-то ее соотечественница Людмила Савина 
в 1997 году, уже строит планы на будущие 
спортивные достижения.

«Конечно, я не хочу останавливаться на 
достигнутом. Я, наверное, очень удиви-
ла своих руководителей, когда первое, что 
сказала, увидев их по возвращении: «Надо 
продолжать!». Я бы очень хотела принять 
участие в программе «7 вершин» и взойти 
на высочайшие горы всех континентов. Тем 
более что у меня уже есть в зачете африкан-
ский Килиманджаро и высочайший пик Ев-
разии и всей планеты Эверест!» — подели-
лась своими планами Анар Бурашева.

В поддержку экспедиции Kazakh Everest Team 
были инициированы и съемки фильма о вос-
хождении казахстанцев на Эверест. Лента, ре-
жиссером которой выступил отечественный до-
кументалист Гибрат Бакаев, будет презентована 
широкой общественности осенью этого года. 
Отметим, что съемочная команда также сопро-
вождала участников в Непале и собрала ценней-
шие кадры их подготовки к восхождению.

Алексей Мальченко
Фото Kazakh Everest Team

Законопроект



ДЕСЯТЫМ БУДЕШЬ?
Шанхайская организа-

ция сотрудничества (ШОС) 
сделала последние шаги 
к официальному приему 
Беларуси, которая ста-
нет десятым членом этой 
международной организа-
ции 4 июля, сообщил ее 
генеральный секретарь 
Чжан Мин, выступая на 
пресс-конференции после 
завершения встречи ми-
нистров иностранных дел 
стран-членов организации, 
которая прошла в Астане в 
прошедший вторник.
«Особое внимание было 

уделено процессу расши-
рения членского состава 
ШОС, который свидетель-
ствует о привлекательности 
и положительном имидже 
организации среди других 
стран и партнерских меж-
дународных структур. С 
участием Министра ино-
странных дел Республики 
Беларусь Сергея Алейника 
мы сверили часы по про-
цедуре приема Беларуси 
в ШОС», — заявил Гене-
ральный секретарь органи-
зации.
В свою очередь, бело-

русский дипломат Сергей 
Алейник заявил, что его 
страна будет уделять при-
оритетное внимание «по-
вышению эффективности 
сотрудничества» между 
членами ШОС «в целях 
укрепления региональной 
безопасности».
«Мы готовы внести свой 

вклад в работу механиз-
мов взаимодействия по ли-

РАСШИРЕНИЕ ШОС 

нии глав советов безопас-
ности, министров обороны, 
региональных антитеррори-
стических организаций», — 
сказал он.
Кроме того, Сергей 

Алейник отметил, что «Бе-
ларусь рассчитывает на 
интенсификацию экономи-
ческого взаимодействия 
в качестве полноправного 
члена ШОС». «Мы готовы 
присоединиться к програм-
мам экономического раз-
вития, работе бизнес-фо-
рума, встречам министров 
промышленности и энерге-
тики, Альянсу особых эко-
номических зон ШОС», — 
добавил он.
Напомним, ШОС была 

основана 23 года назад 
летом 2001 года. В нее 
вошли Китай, Россия и 
четыре республики Цен-
тральной Азии: Казахстан, 
Таджикистан, Кыргызстан 
и Узбекистан. В 2017-м ор-
ганизацию пополнили Ин-
дия и Пакистан, а осенью 
2022-го в нее вошел Иран. 
Тогда же было объявлено 
о желании Республики Бе-
ларусь войти в состав этой 
международной структуры.
Об истории создания 

напомнил в своей речи 
казахстанский лидер Ка-
сым-Жомарт Токаев, ко-
торый принял до начала 
заседания в своей столич-
ной резиденции глав МИД 
стран-членов ШОС.
«Мне довелось присут-

ствовать при создании 
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Шанхайской организации 
сотрудничества в апреле 
1996 года. Тогда эта орга-
низация называлась Шан-
хайской пятеркой. Основ-
ными ее принципами были 
взаимодействие в интере-
сах мира, безопасности в 
Азии и на Евразийском 
континенте», — сказал он.
По словам Президента 

Казахстана, после оконча-
тельного вступления Бела-
руси в состав ШОС орга-
низация будет объединять 
уже десять государств Ев-
разийского континента, в 
которых проживает почти 
половина населения плане-
ты, на которые приходится 
четверть мирового ВВП и 
15 процентов мировой тор-
говли.

СОХРАНЕНИЕ 
ПРЕЕМСТВЕННОСТИ 
Прошедшее заседание 

глав внешнеполитических 
ведомств стран-членов 
ШОС началось с мину-
ты молчания в память о 
погибших накануне пре-
зиденте Ирана Эбрахиме 
Раиси и министра ино-

24 мая 2024 № 21 (2472)

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

экстремизма. Стороны так-
же обсудили вопросы ки-
бербезопасности, ситуацию 
в Афганистане и вопросы 
изменения климата.
 
НОВЫЕ ВСТРЕЧИ
В целом по итогам 

встречи было подписа-
но 22 решения. Одно из 
них касалось подготовки 
к предстоящему 3-4 июля 
текущего года Астанин-
скому саммиту глав госу-
дарств-членов ШОС под 
лозунгом «Укрепление 
многостороннего диалога 
— стремление к устойчи-
вому миру и развитию» и 
проекта Астанинской де-
кларации.
Чжан Мин также сообщил, 

что в ходе встречи обсуж-
дался вопрос о проведе-
нии заседания совета глав 
правительств стран-чле-
нов ШОС, которое заплани-
ровано в Исламабаде осе-
нью текущего года.
«Отмечу, это заседание 

пройдет в рамках первого 
в истории ШОС председа-
тельства Пакистана. Поже-
лаем им успехов в этой 

почетной миссии», — ска-
зал Чжан Мин.
В прошедшей в Астане 

встрече приняли участие 
Министр иностранных 
дел России Сергей Лав-
ров, Министр иностран-
ных дел Китая Ван И, 
заместитель Премьер-ми-
нистра — Министр ино-
странных дел Пакистана 
Мухаммад Исхак Дар, 
заместитель Премьер-ми-
нистра — Министр ино-
странных дел Казахстана 
Мурат Нуртлеу, Министр 
иностранных дел Кыргыз-
стана Жээнбек Кулубаев, 
Министр иностранных дел 
Таджикистана Сироджид-
дин Мухриддин, Министр 
иностранных дел Узбе-
кистана Бахтиер Саидов, 
Министр иностранных дел 
Беларуси Сергей Алейник, 
вице-министр иностран-
ных дел Индии Рави Дам-
му, заместитель Министра 
иностранных дел Ирана 
Мехди Сафари, генераль-
ный секретарь ШОС Чжан 
Мин, директор исполко-
ма РАТС ШОС Руслан  
Мирзаев.

странных дел Ирана Хо-
сейне Амире Абдоллахиа-
не. Во встрече в Астане 
принял участие замести-
тель Министра иностран-
ных дел Ирана по во-
просам экономической 
дипломатии  Мехди Сафа-
ри, который в своей речи 
подтвердил неизменность 
духа ШОС. Представители 
стран-участниц Совета ми-
нистров иностранных дел 
(СМИД) ШОС также вы-
разили уверенность, что 
преемственность внешней 
политики Тегерана будет 
сохранена в том числе в 
отношении организации.
Генеральный секретарь 

ШОС Чжан Мин в своей 
итоговой речи перед пред-
ставителями СМИ также 
подчеркнул, что главный 
принцип ШОС — сохране-
ние безопасности и мира в 
этой части света — остает-
ся неизменным.
В рамках прошедшей в 

Астане встречи участники 
рассмотрели вопросы взаи-
модействия против главных 
вызовов современности: 
терроризма, сепаратизма и 
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ВСТРЕЧА МИНИСТРОВ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СТРАН-ЧЛЕНОВ ШОС В АСТАНЕ
Шанхайская организация сотрудничества,  
которая сегодня объединяет девять стран, 
расширяет свои ряды за счет вступления в 
нее Республики Беларусь, которая станет де-
сятым членом организации 4 июля текущего 
года в рамках Астанинского саммита глава 
стран ШОС

Поздравление

ОФИЦИОЗ
О последствиях павод-

ковой ситуации в стране 
и помощи пострадавшим 
главе государства на днях 
доложил Премьер-министр 
Олжас Бектенов.

Согласно его информации, 
61 352 человека вернулись в 
свои дома. Еще 5,4 тысячи 
остаются в эвакуационных 
пунктах. На 20 мая свы-
ше 26 000 семей получили 
единовременную выплату 
в размере 100 МРП на сум-
му свыше 10 миллиардов 
тенге. Всего же поступило 
32 655 заявлений. И если в 
Актюбинской, Западно-Ка-
захстанской, Акмолинской, 
Карагандинской, Павлодар-
ской областях и областях 
Абай, Улытау эта работа 
завершена полностью, то в 
Северо-Казахстанской, Ко-
станайской и Атырауской 
областях еще не все полу-
чили помощь. 

Что касается жилья, то на 
сегодня 239 семей получили 
новые дома и квартиры, из 
них 146 — в Костанайской 
области, 57 — в Акмолин-
ской, 28 — в Актюбинской, 
шесть — в Карагандинской, 
две — в Павлодарской. В 
процессе строительства на-
ходятся 873 новых дома для 
пострадавших граждан. На 
текущую дату 891 семья по-
лучила компенсацию на ре-
монт и восстановление жи-
лья на общую сумму в 1,9 
миллиарда тенге. По словам 
Премьер-министра Олжаса 
Бектенова, по мере заверше-
ния оценки пострадавшим 
жителям осуществляются 
выплаты дополнительной 

Главные проблемы впереди?
ПАВОДОК МИНОВАЛ, НО УСТРОИТ ЛИ КАЗАХСТАНЦЕВ ПОМОЩЬ 
ГОСУДАРСТВА

компенсации для приобре-
тения утраченных предме-
тов первой необходимости в 
размере до 150 МРП. Объем 
государственной помощи за 
павший скот превысил 1,3 
миллиарда тенге.

АКЦИЯ ПРОТЕСТА 
Атырауская область се-

рьезно пострадала от па-
водков, пришедших в нача-
ле апреля.  Жители города 
Кульсары 15 мая вышли на 
митинг к местному акимату. 
Речь шла об увеличении вы-
платы хотя бы 400 000 тен-
ге за один квадратный метр 
затопленных домов. В эту 
сумму входят строительные 
материалы, оплата рабочих, 
строительство сараев для 
скота. Судя по всему, у ми-
тингующих были серьезные 
намерения добиться своего, 
даже установили палатку. 

Впрочем, вице-министр 
финансов Ержан Биржанов 
их требований не разделял, 
отметив, что все пострадав-
шие в равных финансовых 
условиях.

«Мы живем в одном го-
сударстве. Не должны де-
лить, кто живет в богатом 
регионе, кто обеспечивает 
поступление налогов. Мы 
ко всем должны осущест-
влять одинаковый подход. 
В Кульсары, насколько я 
проинформирован, идет 
оценка имущества. Если 
комиссия решит, что оце-
ночная стоимость 200-250 
тысяч тенге… То по этой 
сумме и будет возмещаться. 
Не зависит — богатый или 
бедный регион», — отметил 
чиновник.

Митингующие в итоге 
разошлись по домам или к 
тому, что от них осталось. 
Теперь стоит дождаться ре-
золюции оценщиков.

КОСТАНАЙ
В самом областном цен-

тре от паводков пострадали 
те, кто жил в садоводческих 
обществах. Опять же не 
всех. До кого вода дошла. 
Больше всех досталось «Са-
доводу». Здесь вода разру-
шала дома, выкорчевывала 
взрослые деревья, снесла 
50 электрических опор. От-
сутствует свет. Садоводство 
с этим бедствием в одиноч-
ку не справится, необходим 
соответствующий админи-
стративный ресурс, о чем 
руководство общества гово-
рило на встрече в городском 
акимате. В «Садоводе», 
например, по прикидкам 
председателя, ремонт и воз-
можная замена всего уто-
пленного и испорченного 
оборудования тянет милли-
онов на 30. Для многих дач-
ников здешние дома были 
единственным жильем. 
Люди не особо рассчитыва-
ют на помощь государства и 
уже сегодня пытаются вос-
становить то, что можно. До 
зимы не так много времени, 
как кажется.

ПЕТРОПАВЛОВСК
Ждут результатов оценки 

и акты технического обсле-
дования жители Петропав-
ловска. Аким города обо-
значил дату — до 23 мая. 
В Северо-Казахстанской 
области от паводков по-
страдало 3898 домов. Вос-
становлению не подлежат 
508 домов. Разработано 845 
сметных расчетов на ре-
монт жилья. Начато строи-
тельство 500 домов в одном 
из микрорайонов Петропав-
ловска для пострадавших от 

Новостные ленты казахстанских сайтов уже не на-
чинаются с ситуации о паводке в стране, хотя еще 
более 5000 человек живет в эвакопунктах. Человеку, 
просыпающемуся утром в своей кровати, трудно 
понять тех, кто потерял все. Главное, чтобы это 
понимали чиновники от власти

ИСКУССТВО — 
ДУША НАЦИИ, 
А КУЛЬТУРА — 
ЕЕ ДУХОВНЫЙ  

     ОБЛИК

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА 21 МАЯ 
ПОЗДРАВИЛ РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ 
И ИСКУССТВА С ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
ПРАЗДНИКОМ

«Сегодня я искренне поздравляю всех вас 
с Днем работников культуры и искусства! 
Это наша первая встреча на этом праздни-
ке. Культура и искусство являются важней-
шими сферами жизни страны. Искусство 
— душа нации, а культура — ее духовный 
облик. Эту двойную ценность можно на-
звать ядром нашей цивилизации. Сохра-
нять и обогащать его — общий долг. Абиш 
Кекилбаев сказал: «История культуры — это 
в конечном счете история человечества», — 
заявил Касым-Жомарт Токаев в Акорде на 
церемонии награждения выдающихся работ-
ников культуры и искусства

По словам Президента, сущность казаха можно 
увидеть в его родном искусстве. 

«Драгоценное наследие нашего народа — это 
ценное сокровище, добавленное к мировой ци-
вилизации. Наша культура — залог духовной 
независимости нации. Именно поэтому развитие 
культуры и искусства является одним из главных 
приоритетов для нашей страны», — подчеркнул 
глава государства.

ДВИГАТЬСЯ ТОЛЬКО ВПЕРЕД
Как сказал Касым-Жомарт Токаев, в стране про-

водятся политические и экономические реформы, 
проделана масштабная работа.

«Однако для коренной модернизации нашей 
страны самое главное — изменить настроения 
граждан. Наш народ, особенно молодежь, дол-
жен быть образованным, трудолюбивым, ак-
куратным и сообразительным. Если мы хотим, 
чтобы наша страна развивалась, нам следует 
двигаться только вперед и с уверенностью смо-
треть в светлое будущее. Это очень ответствен-
ная задача для всех нас. Если мы будем работать 
всей страной, то сможем достичь этой цели», — 
сделал акцент Президент РК.

В прошлом году мы приняли концепцию куль-
турной политики до 2029 года, напомнил глава го-
сударства. По его словам, люди культуры и искус-
ства всегда находились в авангарде исторического 
процесса, способствуя поступательному прогрес-
су нашей нации. 

«Своим творчеством вы открываете новые гра-
ни нашей идентичности, содействуете пробуж-
дению созидательной энергии граждан. Именно 
поэтому государство принимает последователь-
ные меры для повышения престижа творческих 
профессий. Так, были существенно увеличены 
зарплаты работников культуры и архивного дела. 
По моему поручению были возвращены звания 
«Халық әртісі» и «Халық жазушысы», — сказал 
Касым-Жомарт Токаев на церемонии и обратил 
внимание на тот факт, что наш народ всегда ценил 
талант своих сыновей и дочерей. 

Также он проинформировал, что принял реше-
ние присвоить Казахскому национальному уни-
верситету искусств в Астане имя Куляш Байсеи-
товой.

По словам Президента, это дань уважения вы-
дающейся певице и талантливым деятелям искус-
ства, которые оставили свой след в истории. 

«В конечном счете это следует понимать как 
восстановление исторической справедливости. 
Путь старшего поколения в искусстве достойно 
продолжает наша современная молодежь. Очень 
важно поддерживать эту преемственность!» — 
обратил особое внимание Касым-Жомарт Токаев.

ИСКУССТВО КАК СРЕДСТВО 
ВОСПИТАНИЯ
По словам главы государства, сегодня наша 

молодежь восхищает весь мир своим талантом. 
Граждане разных стран, впечатленные непревзой-
денным искусством Димаша, поют гимн Казах-
стана и поднимают наш небесно-голубой флаг.

«Искусство — это средство воспитания. На 
заседании Национального курултая я говорил о 
пяти социальных пороках, которые угрожают бу-
дущему нации. Деятели культуры вносят большой 
вклад в искоренение этих негативных явлений. 
Появляются новые произведения, раскрывающие 
вред лудомании и наркомании. Это очень полез-
ное начинание», — сказал Касым-Жомарт Токаев.

Также он сделал акцент на том, что предста-
вители сферы культуры должны стать духовным 
щитом народа, выразив уверенность, что они при-
мут активное участие в приобщении молодого 
поколения к творчеству, инновациям, укреплению 
единства и трудолюбию.

«Я принял решение наградить группу граждан, 
вносящих значительный вклад в развитие нашей 
культуры. В этом году свой юбилей отмечают 
семь ведущих коллективов страны, занимающих 
особое место в сфере культуры. Поэтому сегодня 
я решил вручить высокие государственные награ-
ды работникам этих учреждений», — сказал Пре-
зидент РК.

Татьяна Казанцева, Астана

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Между тем в заключении Комитета по законода-
тельству и судебно-правовой реформе говорится, 
что для исключения вовлечения бизнес-сообщества 
в орбиту уголовного преследования законопроектом 
предлагается декриминализировать:

— статью 219 Уголовного кодекса «Незаконное 
получение кредита или нецелевое использование 
бюджетного кредита»;

— статью 241 Уголовного кодекса «Нарушение за-
конодательства РК о бухгалтерском учете и финан-
совой отчетности» с перенесением в часть 6 статьи 
239 Кодекса об административных правонарушени-
ях;

— частично — статью 234 Уголовного кодекса 
«Экономическая контрабанда»;

— статью 236 Уголовного кодекса «Уклонение от 
уплаты таможенных пошлин, таможенных сборов, 
налогов, специальных, антидемпинговых, компен-
сационных пошлин». 

Поднимаются пороги наступления уголовной от-
ветственности до особо крупного размера. По статье 
234 Уголовного кодекса порог повышается с 10 000 
до 20 000 МРП, по статье 236 Уголовного кодекса с 
5000 до 10 000 МРП.

Кроме того, в целях внедрения справедливого ме-
ханизма привлечения предпринимателей к уголов-
ной ответственности по налоговым преступлениям 
законопроектом предлагается часть первую статьи 
179 Уголовно-процессуального кодекса дополнить 
пунктом 3, где регистрация дел будет недопустима:

— без соответствующего акта либо заключения, в 
выводах которого содержатся достаточные данные, 
указывающие на наличие признаков уголовного 
правонарушения;

— при обжаловании актов в вышестоящем органе 
либо в суде;

— при полном добровольном погашении начис-
ленных сумм налогов, за исключением случаев, ког-
да начисления произведены по сделкам без факти-
ческого выполнения работ, оказания услуг, отгрузки 
товаров либо непредставления декларации.

Также во исполнение Указа Президента Республи-
ки Казахстан от 13 апреля 2022 года № 872 «О мерах 
по дебюрократизации деятельности государствен-
ного аппарата» законопроект учитывает поправки 
в Закон о противодействии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных преступным путем, и 
финансированию терроризма в части установление 
цели, задач и принципов законодательства о проти-
водействии легализации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путем, и финансированию 
терроризма, а также исключение излишней регла-
ментации некоторых норм из него.

Важно отметить, что данный законопроект направ-
лен на защиту прав граждан и бизнес-сообщества в 
уголовном процессе с учетом практики их примене-
ния и требований международных стандартов.

Татьяна Казанцева, Астана

ДЕКРИМИНАЛИЗАЦИЯ 
ЭКОНОМИКИ

паводка. Единовременную 
выплату в размере 100 МРП 
получили 6000 семей на 
сумму 2,2 миллиарда тенге. 
Во что оценят потери горо-
жан, будет известно в бли-
жайшее время. Ясно одно 
— полностью довольных 
итогом оценки явно будет 
немного. 

Тем временем работа по 
откачке воды в населенных 
пунктах продолжается. По 
данным МЧС на 22 мая, в 
Актюбинской, Атырауской, 
Западно-Казахстанской 
и Северо-Казахстанской 
областях продолжаются 
противопаводковые и де-
зинфекционные работы в 
осушенных домах и тер-
риториях. Так, за сутки в 
Петропавловске откачано 
112 066 кубометров талой 
воды из 20 подтопленных 
дворовых территорий. В 
Кульсары, селе Индербор 
Индерского района Аты-
рауской области из подто-
пленных территорий от-
качано 64 686 кубометров 
воды. Работы по укладке 
мешкотар завершены. Ве-
дется круглосуточный мо-
ниторинг уровня воды реки 
Жайык. В селах Куйлыс 
и Жайсанбай Иргизского 
района Актюбинской обла-
сти уложено 1850 мешко-
тар и 1690 тонн инертных 
материалов.  Берегоукрепи-
тельные работы продолжа-
ются. В Уральске и поселке 
Мичуринское Западно-Ка-
захстанской области про-
должается откачка талой 
воды из дачных домов с 
помощью мощных пере-
носных насосных станций. 
За сутки откачано 245 000 
кубометров воды. Судя по 
всему, работы завтра еще 
не завершатся.

Марина Попова, 
Павлодар

К
У
Л

Ь
П

А
Ш

 К
О

Н
Ы

Р
О

В
А



события 324 мая 2024 № 21 (2472)www.np.kz

П
р
о
и
з
в
о
д
с
тв

о

Международное обозрение

З
А

К
О

Н
О

Т
В

О
Р

Ч
Е
С

Т
В

О

ШОК, 
СОТРУДНИЧЕСТВО, 
ВЫСТАВКА 

     И ВЕТО

Шок от гибели президента Ирана. Новый 
этап отношений Китая и России. Выставка к 
90-летию Юрия Гагарина. Реакция на закон 
об иноагентах в Грузии 

Шок во всем мире вызвала гибель при возвра-
щении на вертолете после визита в Азербайджан 
на родину президента Ирана Ибрахима Раиси, 
министра иностранных дел Хосейна Амира Аб-
доллахияна и сопровождавших их лиц. Многие 
наблюдатели обращают внимание на последова-
тельность тревожных событий и сведений: 6 мая 
— обрывочные данные о покушении на наслед-
ного принца Саудовской Аравии Мухаммеда бин 
Салмана, 15 мая — информация о попытке пере-
ворота в Турции, в тот же день — покушение на 
премьера Словакии Роберта Фицо, 16 мая — ин-
формация о подобных замыслах против глав Вен-
грии и Сербии Виктора Орбана и Александра Ву-
чича. И 19 мая — гибель Раиси в авиакатастрофе.

Американское издание Politico: «В Белом доме 
ожидают сохранения регионального статус-кво, 
но при этом опасаются, что обвинения со стороны 
Ирана могут привести к обострению напряжен-
ности с Израилем». Араш Азизи из Университета 
Клемсона в статье в The Atlantic «Кому выгодна 
смерть Ибрахима Раиси?» пишет: «Иран не похож 
на страну, в которой президенты умирают случай-
но». Среди вероятных кандидатов в преемники 
Раиси автор называет спикера парламента Ирана 
Мохаммада Бакера Калибафа.

The Economist в статье «Смерть президента 
Ирана вызовет борьбу за власть с высокими став-
ками»: «Многое до сих пор неясно, начиная с 
того, почему разбился вертолет Раиси. Официаль-
ная версия на данный момент — плохая погода». 
И добавляет, что есть веские причины сомневать-
ся в участии Израиля: «Он никогда не заходил так 
далеко, чтобы убить главу государства — одно-
значный акт войны, который вызвал бы жестокий 
ответ со стороны Ирана. Было бы глупо рисковать 
такими последствиями, чтобы убить Раиси».

Мировые СМИ активно обсуждают итоги 
двухдневного визита Владимира Путина в КНР. 
«Министерство иностранных дел Китая охарак-
теризовало визит Президента Путина как «важ-
ный, своевременный и плодотворный», — под-
водит итоги китайская газета Global Times. По 
случаю 75-летия установления дипотношений 
между двумя странами главы государств подпи-
сали и опубликовали совместное заявление об 
углублении китайско-российского всеобъемлю-
щего стратегического партнерства и взаимодей-
ствия в новую эпоху. Документ содержит свыше 
12 000 слов, при этом слово «сотрудничество» 
встречается более 130 раз.

По мнению индийской Hindustan Times, Китай 
в настоящее время стал «самым важным полити-
ческим и экономическим партнером России». При 
этом газета указывает на то, что Москва и Пекин 
проявляют озабоченность по поводу попыток 
Запада сформировать военные альянсы в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе.

«Встреча Си Цзиньпина и Владимира Путина 
в Пекине не оставила сомнений в том, насколько 
лидеры двух стран совпадают в своем видении 
мира и намерении укреплять мощную движу-
щую силу своего авторитарного дуэта, — сооб-
щает крупнейшее американское информационное 
агентство CNN. — Они пообещали углублять вза-
имное стратегическое партнерство и ополчились 
против Соединенных Штатов, считая их дестаби-
лизирующим фактором и агрессором».

Вбить клин в отношения России и Китая не уда-
лось, связи двух стран неуклонно укрепляются 
— таков лейтмотив в большинстве комментариев 
западных СМИ, посвященных визиту. Их авторы 
порой обескуражены тем, что отношения между 
двумя державами становятся все более близкими, 
меняя глобальный мировой порядок.

В Женеве открылась выставка картин, по-
священная 90-летию Юрия Гагарина. Об этом 
сообщает ТАСС. Посетители выставки могут 
ознакомиться с 57 полотнами художниц арт-сооб-
щества Kunst 18 из города Карлсруэ. Тема экспо-
зиции — «Космос: посвящение Юрию Гагарину». 
Выставка проводится по инициативе владельца 
галереи TCarmine.Art Филиппа де Бокара и рос-
сийских соотечественников. Все участницы Kunst 
18 родились в СССР, давно живут в Германии, 
но темы их творчества тесно связаны с Россией. 
Планируется, что выставка, посвященная Гагари-
ну, будет экспонироваться и в других европейских 
городах.  

Президент Грузии Саломе Зурабишвили на-
ложила вето на закон об иностранных агентах, 
принятый Парламентом. Ее отказ подписать доку-
мент носит декларативный характер. Для его пре-
одоления Парламенту достаточно четырех недель 
и простого большинства голосов, которым обла-
дает в законодательном органе фракция правящей 
партии «Грузинская мечта».

Обсуждение законопроекта прерывалось дра-
ками между депутатами от «Грузинской мечты» 
и оппозиционных партий, а также на фоне мас-
совых беспорядков противников закона вокруг 
Парламента. К ним в день приема закона при-
соединился высадившийся в Тбилиси «десант» 
из четырех глав МИД республик Прибалтики и 
Исландии, включая латыша Кришьяниса Каринь-
ша с американским гражданством. Их участие в 
протестах расценено Правительством Грузии как 
«беспрецедентное вмешательство во внутренние 
дела страны». Несмотря на то, что грузинский за-
кон намного мягче аналогичных актов в США и 
многих других странах, документ вызвал крайнее 
недовольство коллективного Запада. Он уже гро-
зит Грузии отказом во вступлении в Евросоюз и 
другими карами. 

Геннадий Андреев  

ГАЗОВОЕ «УДУШЬЕ»
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Голубое топливо сегодня 
является самым дешевым и 
перспективным источником 
энергии. Уголь, конечно, 
еще дешевле, но в разре-
зе экологической повест-
ки рассматривать его как 
альтернативу все сложнее. 
Возобновляемые источни-
ки энергии по-прежнему 
остаются номинальными и 
не способны удовлетворить 
требования рынка. Ядер-
ная энергия — тема пока 
совершенно отдельная.
При этом Казахстан об-

ладает большими объема-
ми газа — извлекаемые 
запасы в Казахстане оце-
ниваются в 3,8 триллиона 
кубометров. Его добычей 
активно занимаются. За 
2023 год в стране было до-
быто боле 59,6 миллиарда 
кубометров газа. По про-
гнозу Министерства энер-
гетики, в 2024-м в респу-
блике планируется добыть 
в общей сложности около 
60,5 миллиарда кубоме-
тров газа. Ежегодное по-
требление природного газа 
внутри страны составляет 
около 21 миллиарда кубо-
метров, то есть Казахстан 
обеспечивает себя газом 
полностью.
Можно было бы сказать, 

что по газовому вопросу 
мы, что называется, «в 
шоколаде». Но, по мне-
нию экспертов, даже при 
таких достаточно хороших 
вводных казахстанские 
производители поставлены 
в сложные условия Мини-
стерством энергетики Ка-
захстана. В частности, с 
июля 2023 года предпри-
ятия, потребляющие газ в 
объеме 10 миллионов ку-
бических метров и более 
в год, относятся к крупным 
коммерческим потребите-
лям с 28 000 тенге до 56 
000 тенге за одну тысячу 
кубометров. Кроме того, 
не имея прямого доступа к 
газовым сетям поставщика, 
предприятия вынуждены 
дополнительно оплачивать 
посторонней коммерческой 
структуре тариф за тран-
зит газа. Это плюс еще 

3428 тенге за каждую ты-
сячу кубометров.
Такое положение уже 

начало приводить к со-
кращению производства 
некоторых действующих 
предприятий. Например, 
стекольный завод «Алма-
тыСтекло», расположенный 
в Алматинской области, 
вынужден был законсерви-
ровать одну из стеклофор-
мирующих машин для эко-
номии потребления газа. 
Это привело к сокращению 
количества работников 
предприятия, которых пока 
отправили в неоплачива-
емый отпуск. Эксперты 
считают, что сейчас сфор-
мировались такие условия, 
при которых, чтобы не по-
падать под двойные тари-
фы, бизнесу попросту не 
выгодно развиваться.
«Повышение тарифа на 

газ поставило под удар 
действующие предприя-
тия. Это можно воспри-
нимать как определенный 
запрет на то, чтобы быть 
крупным предприятием. 
Это невыгодно. Стоит по-
думать о снижении про-
изводительности, оста-
новке дополнительных 
линий, сокращении людей 
и поднятии цены на про-
дукцию. Действия Мини-
стерства энергетики уже 
наносят серьезный ущерб 
крупным предприятиям, 
в том числе обрабаты-
вающей промышленности 
Казахстана», — заявил 
председатель правления 
Ассоциации переработ-
чиков вторичного сырья 
Казахстана Батырбек  
Аубакиров. 
При этом предоставлен-

ные экспертами цифры 
говорят о том, что в от-
личие от многих других 
данная отрасль показывает 
стремительный рост сугубо 
отечественной продукции. 
В настоящее время в Ка-
захстане зарегистрировано 
пять предприятий по про-
изводству стеклотары с 
общим объемом производ-

ства 505 213,4 тысячи штук 
в год. Более 95 процентов 
продукции производится 
на трех предприятиях — 
ТОО «ЕвроКристалл», ТОО 
«Qazaq Glass Company» 
и ТОО «Алматы Стекло». 
На предприятиях трудятся 
около 1,5 тысячи человек. 
Налоговые отчисления за 
2023 год составили более 
3,5 миллиарда тенге. В 
целях развития казахстан-
ской отрасли производства 
готовой продукции, рас-
ширения ассортимента и 
улучшения качества про-
дукции до мировых стан-
дартов в производство за 
три года было инвестиро-
вано 4,3 миллиарда тенге. 
Казахстанские производи-
тели стеклотары закрывают 
55,3 процента рынка. Так-
же это экспортоориентиро-
ванная продукция. За 2023 
год в другие страны было 
экспортировано 35 милли-
онов штук стеклянной тары 
на сумму более пяти мил-
лионов долларов США.
Главным игроком в по-

ставках голубого топлива 
является QazaqGaz — ос-
новная газовая компания 
Республики Казахстан, 

представляющая интересы 
государства как на отече-
ственном, так и зарубеж-
ном газовом рынке. По 
информации предприятия, 
производство газа убы-
точно: при себестоимости 
примерно около 38 тенге 
за один кубометр при-
родного газа он в стране 
продается в зависимости 
от региона по цене от 
семи до 38 тенге.
«Ситуация сложная, но, 

чтобы дойти до себестои-
мости или прибыли, необ-
ходимо поэтапно выводить 
тарифы до безубыточности 
без эффекта на социально 
уязвимые категории насе-
ления», — такие пути ре-
шения еще в прошлом году 
озвучивал глава нацком-
пании QazaqGaz Санжар 
Жаркешов.
Если смотреть на сухие 

цифры, то действительно 
складывается именно такая 
картина. Но при формиро-
вании внутренних тарифов 
не менее важно учитывать 
и тот объем газа, который 
идет на экспорт. Как из-
вестно, «излишки» все тот 
же QazaqGaz отправляет 
за рубеж по «цене, в разы 

превышающей ту, что для 
внутреннего рынка».
В 2023 году Казахстан 

экспортировал только в 
Китай 5,856 миллиарда ку-
бометров, что на 11,3 про-
цента больше, чем в 2022 
году. Кстати, эти показате-
ли — без учета стран Ев-
разийского экономического 
союза, по которым стати-
стика публикуется позднее. 
Республика получила от 
экспорта газа в КНР 1,467 
миллиарда долларов, то 
есть цена составила 250,43 
за одну тысячу кубометров 
или при совсем уж грубом 
подсчете (при среднем кур-
се 456,31 тенге за доллар 
в 2023 году) 114,3 тенге за 
кубический метр. Цифра 
действительно солидная.
В 2024 году Казахстан 

планирует произвести 28,7 
миллиарда кубометров то-
варного газа, то есть на 
экспорт должно уйти до 
семи миллиардов кубоме-
тров. Возможно, именно 
эти сверхдоходы и долж-
ны компенсировать «недо-
стающую» разницу, давая 
отечественной промышлен-
ности возможность разви-
ваться.

Де-факто сейчас на дей-
ствующих предприятиях 
производители вынужде-
ны консервировать часть 
процесса, снижая объемы 
производства. При этом 
в условиях конкуренции 
цены у российских круп-
ных предприятий остаются 
прежними, и казахстанские 
предприятия становятся 
неконкурентоспособными. 
Здесь же возникают и эко-
логические риски.
«В таком же положении 

оказались другие предпри-
ятия обрабатывающего сек-
тора   Казахстана. Сниже-
ние объемов производства 
предприятий, занимающих-
ся переработкой стекла и 
бумаги, негативно отразит-
ся на экологии. Стеклобой 
будет накапливаться, так 
как не разлагается. Вто-
ричное сырье будет ска-
пливаться на мусорных 
полигонах. Также многие 
инвестиционные проекты 
не смогут реализовать-
ся, если эта проблема не 
решится. В этой ситуации 
просим Премьер-министра 
Казахстана оказать содей-
ствие и поддержку», — го-
ворит Батырбек Аубакиров.

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

Местные производители бьют тревогу: повыше-
ние тарифа на газ может привести к банкрот-
ству предприятий обрабатывающей промыш-
ленности Казахстана, а также к еще большему 
погружению в зависимость от импорта

ЧТО МЕШАЕТ РАЗВИВАТЬСЯ КАЗАХСТАНСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

С распространением «синтетики» нар-
команы все больше стали принимать эти 
лекарства, что называется, для усиления 
эффекта, как дополнение к «основной 
дури». Такие медицинские препараты, 
как тропикамид, закись азота, сомнол, 
прегабалин и так далее, стали предмета-
ми массового злоупотребления, особен-
но среди подростков. 

Те же глазные капли тропикамид, ко-
торые можно купить в обычной аптеке, 
наркоманы закапывают в нос или вводят 
в вену и тем самым добиваются галлю-
циногенного эффекта или усиливают 
действие синтетического наркотика.

Да, требуется рецепт, но это ограниче-
ние легко обходится. Ведь за безрецеп-
турный отпуск лекарств и нарушение 
правил обращения с ними сейчас пред-
усмотрена только административная 
ответственность по вышеупомянутой 
статье 426 КоАП. Это означает штраф, 
например, для ИП в размере 70 МРП. 

А теперь представьте, сколько будет по-
терянной выгоды для продавца, если в ап-
теке будут привередливы? Не потому ли 
далеко не все провизоры требуют рецепт?..

И вот теперь за безрецептурный отпуск 
(то есть нарушение правил обращения) 
таких сильнодействующих лекарств, 
которые можно использовать как пре-
курсоры или самостоятельно (но не по 
назначению), вводится уголовная ответ-
ственность. Поправки в статью 303 УК 
предусматривают наказание от штрафа в 
размере до 160 МРП и до ареста на срок 
до 40 суток. Что важно: с возможным 
лишением права занимать определенные 
должности или заниматься определен-
ной деятельностью на срок до трех лет. 

Рецепт для головной боли
ПОДВОДНЫЕ КАМНИ В ВОЙНЕ С СИНТЕТИЧЕСКИМИ НАРКОТИКАМИ 
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То есть выделяем главное — за про-
данные без рецепта лекарственные сред-
ства могут и прикрыть лавочку, то есть 
аптеку. 

ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ
Это, безусловно, печальная новость 

для беспринципных провизоров и самих 
наркозависимых. Но, к сожалению, как 
всегда бывает, под раздачу попадут и 
обычные граждане, никогда ничего «та-
кого» не нюхавшие, а коловшиеся разве 
что антибиотиками.

Как уже было сказано, лишь цель ис-
пользования одного и того же химиче-
ского вещества позволяет рассматривать 
его в одном случае как законный меди-
камент, в другом — как предмет престу-

пления, прекурсор. Но поскольку апте-
карь не знает, как покупатель собирается 
использовать те же глазные капли, он, 
вероятно, перестрахуется, чтобы не за-
крыли аптеку на три года, и теперь уже 
не продаст их без рецепта. А заодно и 
весь остальной ассортимент.

Ведь раньше он рисковал лишь тем, 
что мог заплатить штраф, повторимся, не 
столь уж значительный для предприни-
мателя. Теперь же рискует остаться без 
бизнеса. А то и получить срок (часть 2 
статьи 303 УК), если были тяжкие по-
следствия. 

Разумеется, без рецепта лекарственное 
средство продавать и прежде было нель-
зя (это запрещала уже трижды упомяну-
тая статья 426 КоАП). Но если прежде 

это требование во многих случаях огра-
ничивалось бумажным объявлением, 
расположенным в аптеке не на самом 
видном месте, то теперь запрет станет 
реальным. 

А это лишняя головная боль для поку-
пателей. Которым, прежде чем купить 
таблетки от настоящей головной боли, 
нужно будет получить у врача рецепт. 
А это лишние расходы. Причем именно 
лишние, бессмысленные, потому что ни-
чего нового 90 процентов врачей, полу-
чивших деградировавшее медицинское 
образование (читай: обменявших роди-
тельские деньги и личное время на ди-
плом), во время приема не скажут. Но к 
тому же обяжут сдать кучу необязатель-
ных — и весьма недешевых — анализов.

Предвидим доводы докторов об опас-
ности самолечения, но уж слишком за 
ними виден меркантильный интерес, 
чтобы принимать их за чистую монету.

И тогда что получается? Борются с 
наркомафией, которая, как известно, 
бессмертна. Пытаются спасти наркома-
нов, которые все равно свою дозу най-
дут. А расплачиваться придется тем, кто 
ни сном, ни духом, ни «приходом»!

И кстати, этими новеллами в законо-
дательство предлагается декримина-
лизация немедицинского потребления 
наркотических средств в общественных 
местах. Раньше за «косяк» на скамеечке 
в парке полагался штраф в 80 МРП или 
арест до 20 суток. Теперь часть 1 статьи 
296 будет выведена из УК, но и в КоАП 
не переместится. То есть даже админи-
стративной ответственности за употре-
бление наркотиков не останется. 

Приехали.

Алишер Дулатов
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Андрей 
Михайлов

ТОЧКА ЗРЕНИЯ САМ ПРОПАДАЙ, 
НО ЕВРОПУ ВЫРУЧАЙ?

ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ПОДОПЛЕКА
Европейский интерес под-

робно объяснили 20 мая ин-
тернет-ресурсу «Sputnik Ка-
захстан» азербайджанский, 
узбекистанский и россий-
ский эксперты.
«Почему Европа вдруг 

проявила интерес к проекту 
ЛЭП и импорту электроэ-
нергии из далеких стран? — 
задается вопросом руко-
водитель Центра нефтяных 
исследований Азербайджа-
на Ильхам Шабан. — Это 
связано с зеленой полити-
кой официального Брюссе-
ля, согласно которой уже 
после 2040 года не плани-
руется производить элек-
троэнергию из ископаемых 
энергоресурсов. Уже семь 
стран ЕС приняли решение 
не производить электро- 
энергию из мазута, природ-
ного газа и угля после 2035 
года».
«Для создания единой 

энергосистемы нужно очень 
много средств, поэтому 
если по истечении времени 
одна из стран решит выйти 
из проекта, это приведет к 
большим проблемам и поте-
рям», — объясняет сотруд-
ник Ташкентского филиала 
Научно-исследовательского 
университета имени Губкина 
Шухрат Бобохужаев.
По его словам, важно 

также не забывать про кон-
трактные обязательства и 
высокий риск проекта. «В 
2017 году было подписано 
среднесрочное соглашение 
по поставкам природного 
газа в объеме 10 милли-
ардов кубометров из Узбе-

В начале мая на Ташкентском международном 
инвестиционном форуме министры энергетики 
Азербайджана, Казахстана и Узбекистана под-
писали меморандум о соединении энергосистем 
республик. По сути, речь идет о создании еди-
ной энергосистемы, простирающейся в Европу. 
Как следует из сообщения пресс-службы Мин- 
энерго РК, документ предусматривает про-
кладку по дну Каспийского моря и террито-
рии других стран высоковольтного кабеля для 
транспортировки в Европу не какой-нибудь, а 
зеленой электроэнергии

В номере от 17 мая те-
кущего года «Новое по-
коление» рассказало, как 
Казахстану навязывают 
сомнительный проект аме-
риканских атомных ма-
лых модульных реакторов 
(ММР), ни один из которых 
не имеет опыта постоян-
ной эксплуатации («Котя-
та в мешке. Казахстану 
навязывают сомнительный 
атомный проект»). Но если 
от «котят в мешке» еще 
можно отказаться, то в 
зеленый «энергопрожект» 
республика уже вовлечена.

БЫСТРЫЙ ПЕРЕХОД 
Подписанный в Ташкенте 

меморандум на удивление 
быстро перешел в практи-
ческую плоскость. Уже 10 
мая на брифинге в Аста-
не Министр энергетики РК 
Алмасадам Саткалиев со-
общил, что начата разра-
ботка технико-экономиче-
ского обоснования (ТЭО) 
проекта. «Речь идет о до-
статочно большом объеме 
инвестиций, — сказал гла-
ва ведомства. — Мы пла-
нируем около 7 ГВт мощ-
ности, Узбекистан — до 
5 ГВт, то есть использо-
вать весь ветропотенциал 
Прикаспийской низменно-
сти и зоны Арала именно 
для экспортных поставок. 
Сейчас мы приступили 
к разработке ТЭО. В со-
ответствии с ТЭО будут 
определены сроки строи-
тельства. По ТЭО плани-
руем уже до конца года 
получить предварительные 
результаты».
Кроме того, по сло-

вам министра, проведена 
предварительная работа 
со странами Евросоюза, 
которые выразили заин-
тересованность в приоб-
ретении чистой энергии. 
«Азербайджан в настоящее 
время изучает проект про-
кладки кабеля по дну Чер-
ного моря, — сказал Сат-
калиев. — Соответственно, 
три наших государства, 
Азербайджан, Казахстан и 
Узбекистан, подписали со-
глашение о прокладке так-
же высоковольтного кабеля 

по дну Каспийского моря, 
который даст нам возмож-
ность поставлять чистую 
возобновляемую энергию 
на премиальные рынки».

“Я НЕ ВЕРЮ В ЭТОТ 
ПРОЕКТ”
Член общественного со-

вета Минэнерго РК Олжас 
Байдильдинов обращает 
внимание на то, что 7 ГВт, 
которые Казахстан планиру-
ет экспортировать, — боль-
шой объем. И напомина-
ет, что, по данным самого 
Минэнерго, к 2030 году де-
фицит электроэнергии в Ка-
захстане составит 6 ГВт.
Любая передача элек-

троэнергии на большие 
расстояния — это всегда 
серьезные затраты и по-
вышение себестоимости 
продукта, тем более когда 
речь идет о сложных ин-
женерных конструкциях, 
напоминает Байдильдинов. 
«Любая электроэнергия 
или любой энергоноситель 
эффективны, когда они на-
ходятся близко от потреби-
теля, — объясняет эксперт 
на своем интернет-кана-
ле. — Когда говорят про 
возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ), бесспор-
ным преимуществом явля-
ется то, что генерировать 
электроэнергию можно 
там, где она нужна».
«Если же для экспор-

та электроэнергии из Ка-
захстана в Европу будет 
введена новая генерация 
зеленой энергетики (таких 
планов в избытке. — Прим. 
автора), то тут нужно по-
нимать, что это, во-первых, 
дорого, а во-вторых — не-
стабильно, — подчеркива-
ет Байдильдинов. — Поэто-
му есть ли смысл строить 
сложные конструкции по 
дну моря, если это еще и 
нестабильная электроэнер-
гия? Сколько ее будет, за-
чем она нужна? Я не верю 
в этот проект».
При этом Байдильдинов 

признается, что не пони-
мает, зачем проект нужен 
Европе.

АНДРЕЙ ЖДАНОВ
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БУДУЩЕЕ, ОКАЗАВШЕЕСЯ 
ПАРОДИЕЙ НА МЕЧТУ

Вряд ли в обозримом времени появится госу-
дарство, которое сможет породить такое изобилие 
бескорыстных утопистов, как почившая в Бозе со-
ветская страна. Да и откуда им взяться, из интер-
нета?

Советский Союз плодил романтиков и мечтате-
лей массово, все его общественное мировоззрение 
зиждилось на том, что «мы-то точно понимаем, 
куда идем, и прекрасно понимаем, как будем жить 
в том упоительно гармоничном и счастливом гря-
дущем». И как важно, проникнувшись величием 
мечты, осознать текущую ситуацию, запастись вы-
держкой, немного перетерпеть, в чем-то ужаться.

Можно сказать, что жители СССР (особенно мо-
лодые) жили во многом будущим. Которое, увы, 
так и не наступило. Нет, грядущее никуда не де-
лось, время, как субстанция физическая, неумо-
лимо движется вперед, не сообразуя свой вектор 
с чьими-то хотениями. Но наступившее будущее 
оказалось совсем не тем, о котором так сладко 
мечталось еще каких-то полстолетия назад. 

Пришедшее не стало ни светлым, ни радостным 
для человечества в целом. Увы. Хотя некоторые 
представители славного вида homo sapiens (сиречь 
человека разумного) сегодня вполне себе счастли-
вы, единолично владея всем тем, чем только бога-
та наша планета. Но этот один процент землян, так 
умело распорядившийся своим разумом (дарован-
ным природой только нам, других прецедентов в 
обозримом космосе до сих пор не обнаружилось) 
и разными хитрыми способами оттерший от за-
ветной кормушки на дальние задворки всех менее 
расторопных братьев, несмотря на то, что именно 
он задает тон движению цивилизации потребле-
ния, как-то не очень вяжется с понятием «люди».

И вместо единого пространства, где «народы, 
распри позабыв, в единую семью соединятся» в 
экстазе всемирного братства и атмосфере плане-
тарного довольства, мир за это время умудрился 
расколотиться на еще большее количество незави-
симых субъектов, разделенных непреодолимыми 
противоречиями, необъединяемыми амбициями 
и непроходимыми границами. А твой вчерашний 
«друг, товарищ и брат» выказал вдруг такой лу-
кавый волчий оскал, что невольно перекроил все 
ожидания от перспектив цивилизации. С такими 
тенденциями никаких перспектив может и вовсе 
не оказаться.

Технологии? С технологиями вообще вышла 
смешная метаморфоза. В этом плане цивилизация, 
быть может, достигла за полвека наиболее впе-
чатляющих успехов. О чем-то из того, чем чело-
вечество широко пользуется сегодня, самые сме-
лые умы недавно даже не помышляли. Фантасты 
и мечтатели говорили о «мировом мозге», мудром 
и всезнающем помощнике, который облегчит тех-
нические исчисления и научные поиски, о неких 
«экранах», с помощью которых близкие люди бу-
дут общаться друг с другом и читать заказанные 
в библиотеках книги, о самодвижущихся дорогах, 
городах под климатическими «куполами» в пу-
стынях низких и высоких широт, роботах, перено-
сящих грузы по воздуху, индивидуальном транс-
порте, который можно будет носить с собой, а в 
нужный момент просто бросить под ноги и ехать 
куда требуется.

Все это появилось «в срок». Но парадокс в том, 
что оно досталось совсем не тем гармоничным 
жителям земли, которые должны были с помощью 
всего этого разумно править планетой. Никому в 
кошмарном сне не снилось, что «всемирный мозг» 
превратится в паутину, так или иначе манипулиру-
ющую пользователями в интересах узкой прослой-
ки владетелей, «экраны» заменят землянам и ум, 
и честь, и совесть, самодвижущиеся дороги мас-
сово понесут потребителей к торговым площадям 
с искусственной атмосферой, летающие роботы 
станут разбрасывать смерть на головы невинных, 
а индивидуальный транспорт станет не только 
нервировать прохожих, но и калечить детей.

Про величайшее разочарование долгожданно-
го будущего, фатальную неудачу с ожидавшимся 
успехом в пилотируемом покорении космоса (той 
сверхзадачи, которая могла бы объединить челове-
чество) я уже писал. Летающие без людей косми-
ческие аппараты лишь подчеркивают ограничен-
ность наших реальных возможностей.

О чем массово мечтают поколения, подрастаю-
щие ныне? Вопрос достаточно сложный для обще-
ства, где каждый сам в себе и сам за себя. Но уж 
во всяком случае не о покорении Вселенной, не о 
планетарном торжестве разума, не о справедливом 
обществе, в котором каждый может радостно тру-
диться, удовлетворяя разумные потребности. Для 
молодых сегодня все это слишком абстрактно и 
беспредметно. 

Фантасты XX века, начиная с зачинателя Уэллса, 
свободно перебрасывали своих героев из одного 
времени в другое. Любопытно было бы смодели-
ровать реакцию жителей той эпохи, когда мы так 
азартно мечтали о грядущем, где-нибудь середины 
1970-х, если бы перед нами вдруг появилась ти-
пичная «гостья из будущего». Из нашего будущего. 
Эдакий самодостаточный персонаж — в рваных 
штанах с ярко-зеленочными волосами, бредущий 
в непонятном направлении, неотрывно глядящий 
лишь в свое «волшебное зеркало», беседующий 
с собой и не обращающий никакого внимания на 
окружающее. Интересно, вдохновило бы явление 
такой гостьи кого-то на ответный визит в то буду-
щее, из которого она прибыла? Сильно сомнева-
юсь. Большинство, просто и понимающе покрутив 
пальцем у виска, прошло бы мимо.

кистана в Китай на период 
2018-2020 годы, — напо-
минает Бобохужаев. — В 
начале все было хорошо, 
большое поступление экс-
портной выручки и так да-
лее. Спустя время в стране 
возникла проблема с добы-
чей природного газа, и Уз-
бекистан сам оказался им-
портером».  
Бобохужаев ожидает и 

давления со стороны Ев-
росоюза. «ЕС сейчас пы-
тается отдалиться от Рос-
сии, поэтому, скорее всего, 
попытается повлиять на 
отношения наших стран, 
— считает эксперт. — 
Но отношения Казахстана 
и Узбекистана с Россией 
должны быть такими же 
стабильными, как и сей-
час, ведь мы созависимы 
в самых разных областях с 
советских времен».
На политическую подопле-

ку замысла прокладки энер-
гокабеля по дну Каспия об-
ращает внимание и эксперт 
российского Каспийского 
института стратегических 
исследований Александр 
Караваев: «Развитие воз-
обновляемой энергетики — 
очень удобный проект для 
продвижения европейской 
дипломатии на постсовет-
ском пространстве. Евросо-
юз концентрируется вокруг 
повестки перехода на без-
углеродный режим выра-
ботки электроэнергии. Это 
одно из технологических 
преимуществ ЕС перед 
странами постсоветского 
региона, которые с инте-
ресом рассматривают по-
добные проекты со сторо-

ны ЕС, демонстрируя свою 
готовность воспринимать 
новомодные тенденции гло-
бальной экономики».
В связи с этим, по словам 

Караваева, в будущем Ка-
спийский энергокабель дол-
жен соединиться с Черно-
морским, инициированным 
Грузией. В рамках проек-
та будет проложен самый 
длинный в мире подводный 
энергокабель. Для его фи-
нансирования планируется 
привлечь инвестиции из 
институтов Еврокомиссии, 
которые обещают на про-
ект примерно 2,3 миллиар-
да евро.
Если проект будет реа-

лизован, то кабель мощ-
ностью 1000 МВт и протя-
женностью 1195 километров 
(1,1 тысячи подводной и 95 
километров наземной ма-
гистрали) соединит Грузию 
с Восточными Балканами. 
Это позволит Южному Кав-
казу и Европе воспользо-
ваться расширенными воз-
можностями и осуществлять 
экспорт и импорт электроэ-
нергии с учетом почасовых 
цен рынка электроэнергии.
«Срок реализации про-

екта Черноморского энер-
гокабеля по подписанным 
меморандумам — не рань-
ше начала 2028 года, — 
сообщает Караваев. — То 
есть в конце текущего года 
только будут готовы ТЭО, 
окончательная стоимость и 
другие параметры проекта. 
Работа в этом направле-
нии идет, учитывая, что 
проект рассчитан на де-
сятилетия, поэтому будет 
развиваться так же, как 

и сроки строительства не-
фтегазопроводов».
По цене Каспийский энер-

гокабель будет дешевле, 
чем Черноморский, считает 
Караваев. «Стоимость стро-
ительства электрокабеля по 
дну Черного моря сейчас 
варьируется от 2,3 миллиар-
да до 2,5 миллиарда евро, 
— отмечает россиянин. — 
А Каспийский энергокабель, 
в свою очередь, можно оце-
нить в 1,5 миллиарда евро».
По мнению Караваева, ос-

новным поставщиком элек-
троэнергии на европейский 
рынок по Черноморскому 
энергокабелю будет Азер-
байджан. А Казахстан и 
Узбекистан за счет Каспий-
ского энергокабеля будут 
компенсировать Азербайд-
жану дисбаланс, который 
возникнет при азербайд-
жанском энергоэкспорте в 
Европу.

* * *
Интересное кино полу-

чается. При нарастающем 
в Казахстане внутреннем 
дефиците электроэнергии, 
который компенсируется 
лишь за счет ее покупки у 
России, Минэнерго РК ввя-
залось в политизированный 
проект, который вряд ли по-
нравится нашему северно-
му соседу. Прибавьте сюда 
уже тридцатилетний туман в 
Казахстане вокруг промыш-
ленной атомной энергетики, 
на зачатие которой пре-
тендуют компании Китая, 
России, США, Франции и 
Южной Кореи. Получается 
триллер, которому подходит 
название «Сам пропадай, а 
Европу выручай». 

ПРОЕКТ ПО ЭКСПОРТУ ЗЕЛЕНОЙ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ
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Родители учеников общеобразователь-
ных школ Казахстана могут облегчен-
но вздохнуть — учебный год заверша-
ется. Можно расслабиться. Но зато у 
пап и мам некоторых будущих перво-
классников решение проблем, связан-
ных с учебой, только начинается. Суть 
в том, что многие задаются вопросом: 
«Можно ли не отдавать ребенка в шко-
лу, а обучать на дому?». Почему он 
возникает? Что здесь не так? Попробу-
ем выяснить, обратившись к специали-
стам государственных структур

МОЖНО ДОМА, НО НЕ ВСЕМ
Вряд ли кто будет спорить, что поводы 

для беспокойства, которые связаны с обуче-
нием детей в школе, у родителей возникают 
не на пустом месте. Повышенная тревож-
ность у многих людей сегодня связана не 
только с неопределенностью в глобальном 
пространстве. Страхи также спровоциро-
ваны информацией о разных трагических 
случаях, которые происходят с детьми в 
стенах детсадов и средних школ. 

Желание обезопасить детей от потенци-
альных угроз побуждает родителей искать 
альтернативные варианты обучения. Прав-
да, некоторых вообще мало тревожит, в ка-
кой школе и каком формате будет учиться 
ребенок.

Взрослые страхи о детях 
ВЕЧНЫЕ ВОПРОСЫ — КАК УЧИТЬ, КАК ВОСПИТЫВАТЬ, КАК ЗАЩИТИТЬ...

Как бы то ни было, в Министерстве про-
свещения РК, куда мы обратились за разъ-
яснением, ответили, что согласно статье 27 
Закона РК «Об образовании» в зависимости 
от содержания образовательных программ с 
учетом потребностей и возможностей лич-
ности, создания условий доступности полу-
чения каждого уровня образования обучение 
осуществляется в форме очного, вечернего, 
заочного, онлайн-обучения и экстерната. 

По закону родители имеют право выби-
рать организации образования с учетом 
желания, индивидуальных склонностей и 
особенностей ребенка. 

Что касается получения образования на 
дому, то это, по данным ведомства, разре-
шено для детей, у которых для этого есть 
медицинские показания. 

К слову, в данное время 13 000 учащихся 
по стране получают домашнее обучение из-за 
проблем со здоровьем. По данным Минпросве-
щения страны, таких детей на дому посещают 
учителя из школы и проводят с ними уроки. 

Также в ведомстве обратили внимание 
на тот факт, что на данный момент вопрос 
изменения правил выхода на домашнее об-
учение не рассматривается. О любых изме-
нениях в этом вопросе сообщат заранее в 
соответствии с законодательством.

Для того чтобы узнать, с каким диагнозом 
дети могут обучаться на дому, надо обра-
титься к местным органам здравоохранения. 

БУЛЛИНГ, КИБЕРБУЛЛИНГ, 
СУИЦИД…
Также тему безопасности детей 15 мая 

этого года затронул в своем выступлении на 
брифинге Службы центральных коммуника-
ций при Президенте РК вице-министр про-
свещения Едил Оспан.

Он сообщил, что в стране реализуется 
Комплексный план по защите детей от на-
силия, превенции суицида и обеспечению 
их прав и благополучия на 2023-2025 годы, 
куда вошел ряд важных инициатив.

«Ведется работа по развитию региональ-
ных центров психологической поддержки, 
что позволит обеспечить доступ детей к 
профессиональной психологической помо-
щи», — добавил вице-министр.

По его информации, в контексте принято-
го недавно закона по вопросам обеспечения 
прав женщин и детей введены нормы, кото-
рые усиливают ответственность за любые 
проявления насилия над детьми. 

«Также в рамках данного закона опре-
делены полномочия акиматов по созда-
нию центров психологической поддержки. 
Очень важна роль службы психологической 
поддержки в решении проблем буллинга, 
кибербуллинга среди детей», — рассказал 
Едил Оспан на площадке СЦК.

Как продолжил вице-министр, для это-
го открыты центры психологической под-
держки в 14 областях страны. 

«Подобные центры будут открыты во 
всех областях. Кроме того, в каждой шко-
ле планируется ввести антибуллинговую 
программу, которая основана на передовом 
международном опыте. Она будет внедрена 
в пилотном режиме в 110 школах», — по-
делился информацией заместитель главы 
ведомства.

(Окончание на 5-й стр.)
Татьяна Казанцева, Астана 

Фото из открытых источников

Вице-министр просвещения Едил Оспан
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Воздушные новости

Стоит отметить, что се-
годня урановая промыш-
ленность испытывает ре-
нессанс относительно цен 
и событий прошлого. После 
катастрофы на АЭС «Фуку-
сима» спрос на уран сни-
зился. Мнение обществен-
ности, и до этого крайне 
неоднозначное, теперь уже 
окончательно настроено 
против дальнейшей раз-
вертки ядерных реакторов. 
Однако недавние события 
показывают, что уран и в 
качестве источника энер-
гии, и в рамках экономи-
ки все еще несопоставим 
со своими конкурентами. 
Согласно данным Всемир-
ной ядерной ассоциации, к 
2035 году мировой спрос 
на уран вырастет на 44 
процента.
«Посмотрите! Сейчас 

даже Швеция после столь-
ких лет отказов все равно 
признает необходимость 
ядерной энергетики. Сей-
час, похоже, возможен 
дефицит поставок урана 
к концу 2020-х. Вот поче-
му открытие новых источ-
ников так важно», — го-
ворит Марк Михаласки, 
специалист МАГАТЭ по 
урановым ресурсам. 

НАУКА 
И ОБРАЗОВАНИЕ
Неотъемлемой частью 

технического и научно-
го прогресса в рыноч-
ной системе, как извест-
но, являются мотивация 
и инвестиции. Этой теме 
был посвящен довольно 
обширный блок докладов. 
Министр науки и высшего 
образования Республики 
Казахстан Саясат Нурбек, 
например, рассказывал о 
работе министерства по 

ВСЕ ТОТ ЖЕ УРАН

постройке «моста» между 
крупными промышленными 
компаниями и наукой. Для 
этого министерство разра-
батывает изменения и до-
полнения в некоторые за-
конодательные акты, чтобы 
создать условия для уче-
ных и привлечь внимание 
бизнеса. 
«Мы предусмотрели в 

законопроекте очень боль-
шой пакет по стимулиро-
ванию частного бизнеса 
к инновационной деятель-
ности. Есть отдельный па-
кет по преференциям, мы 
очень внимательно изучи-
ли международный опыт. 
Посмотрели, как вовле-
кает государство частный 
бизнес в инновации. Од-
ним из самых эффектив-
ных механизмов является 

так называемый супервы-
чет. Эти вычеты дости-
гают 200-350 процентов. 
Они предоставляются тем 
компаниям, которые ин-
вестируют в инновации, 
совместные научные про-
екты, коллаборации с ву-
зами и НИИ», — говорит 
министр.

Подготовка кадров явля-
ется ключевым аспектом 
для развития урановой 
промышленности, особен-
но в такой стране с бога-
тыми запасами урана, как 
Казахстан. Обеспечение 
безопасности, техническая 
компетенция, соблюдение 
международных стандар-
тов, инновация и развитие 
технологий, устойчивое и 
экономическое развитие 
— все это те цели, к кото-
рым наша страна стремит-
ся. Естественно, условия-
ми достижения этих целей 
являются поддержка и сти-
мулирование образования. 
«Буквально пару недель 

назад этот закон уже вы-
шел. Там предусматрива-
ются дополнительные над-
бавки за ученые степени, 
научные звания. Мы не 
станем дожидаться зако-
нодательных изменений и 
запустим отдельную про-
грамму по предоставлению 
льготного жилья для моло-
дых ученых. Свыше 200 
молодых ученых букваль-
но за несколько месяцев 
уже получило жилье. Еще 
несколько тысяч стоят в 
очереди. Сейчас в законе 

будет прописано несколько 
положений, и мы начнем 
более активно внедрять 
жилищную программу. Со 
всех сторон мы бы хотели 
создать несколько инстру-
ментов, условий для того, 
чтобы ученные почувство-
вали поддержку. Задача, 
конечно, оградить ученого 

— дать ему пространство 
для творчества, поиска», 
— добавил министр.

ЧТО ТАКОЕ УМЗ?
История урановой про-

мышленности в Казахста-
не начинается в 1949 году 
и тесно связана с нача-
лом холодной войны. По-
сле первого применения 
ядерного оружия Соеди-
ненными Штатами в япон-
ских городах Хиросима 
и Нагасаки в Советском 
Союзе стартовал соб-
ственный атомный проект. 
В его рамках 4 октября 
1947 года вышел приказ 
о строительстве в городе 
Усть-Каменогорске Уль-
бинского металлургическо-
го завода (УМЗ). В октя-
бре 1949 года был открыт 
первый цех. Это дата и 
считается днем рождения 
завода. Стоит ли говорить, 
что все это было совер-
шенно секретно.
Заводу в этом году ис-

полнится 75 лет, а он не 
только стоит, но и здрав-
ствует. На данный момент 
это стопроцентная дочер-
няя компания АО «НАК 
«Казатомпром» — крупней-
шего в мире производителя 
природного урана с прио-
ритетным доступом к од-
ной из крупнейших в мире 
ресурсных баз. Ну а УМЗ 
— крупнейшее в СНГ про-
изводство ядерного топлива 
для атомной энергетики и 
единственное на евразий-
ском пространстве, выпу-
скающее все виды берил-
лийсодержащей продукции. 
Председатель правле-

ния АО «Ульбинский ме-
таллургический завод» 
Сергей Бежецкий поде-
лился в своем докладе 
исторической справкой, 
статистикой и данными о 
договоренностях с меж-
дународными организаци-
ями, а также инновация-
ми: «Сердце Ульбинского 
металлургического завода 
— это, конечно, урановое 
производство. Раньше это 
был основной бизнес, а в 

советское время, в 80-х 
годах, более 80 процентов 
топливных таблеток, кото-
рые работали в реакторах 
СССР и дружественных 
странах, были изготовлены 
на УМЗ. Сегодня мы тоже 
производим топливные та-
блетки, но уже для другого 
рынка — для Китайской 
Народной Республики». 
Неудивительно, что на 

конференции УМЗ было 
уделено особое внима-
ние. На данный момент, 
активные торговые связи, 
согласно докладу Сергея 
Бежицкого, поддержива-
ются с Российской Феде-
рацией, Китайской Народ-
ной Республикой и рядом 
других стран. Продолжают 
производиться в том числе 
и топливные таблетки для 
АЭС. Без сомнения, УМЗ 
— важнейшее предприятие 
не только в рамках Каз- 
атомпрома, но и в рамках 
экономики всей страны. 
Члены конференции в шут-
ку называют УМЗ инкру-
стированным бриллиантом 
в короне Казатомпрома…

БУДУЩЕЕ УРАНА И 
РЕДКОМЕТАЛЛЬНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
XI Международная на-

учно-практическая кон-
ференция «Развитие ура-
новой и редкометалльной 
промышленности» являет-
ся одним из важнейших со-
бытий в атомной отрасли. 
Конференция проводится 
с 2000 года и за это вре-
мя зарекомендовала себя 
как авторитетная площад-
ка для обмена опытом и 
передовыми разработками 
в области добычи, пере-
работки и использования 
урана и редкоземельных 
металлов.
Также обсудили темы 

развития сырьевых баз. 
Например, доклад совет-
ника первого заместителя 
гендиректора АО «Техна-
бэкспорт» Александра Бой-
цова содержал интересную 
информацию, касающуюся 
развития сырьевой базы 

и добычи урана госкорпо-
рацией Росатом. Уран, со-
гласно докладу, добывает-
ся в Курганской области, 
Забайкалье, Бурятии, а 
также в Казахстане через 
компанию Uranium One. 
Стоит отметить, что добы-
ча осуществляется с при-
менением экологически 
щадящей технологии сква-
жинного подземного вы-
щелачивания. Этот способ 
предполагает, что вода с 
кислотой или щелочью за-
качивается в сам рудник 
с помощью системы труб. 
Полученный раствор выка-
чивается на поверхность, 
фильтруется и высушива-
ется. Таким образом, поч-
венный покров почти не 
нарушается, не образуется 
отвалов пустой породы и 
отходов, а состояние вме-
щающего руду водоносного 
горизонта после отработки 
восстанавливается до на-
чального состояния. 
Обсудили и вопросы 

редкоземельной промыш-
ленности. Среди них ге-
ология, геотехнология и 
горноподготовительные ра-
боты, а также ресурсы и 
эффективные технологии 
производства редких, ред-
коземельных металлов и 
высокотехнологичной про-
дукции на их основе. 
Будущее урановой и ред-

коземельной промышлен-
ности обещает быть ди-
намичным, с множеством 
возможностей и вызовов. 
Для успешного развития 
этих отраслей необходимы 
инвестиции в исследова-
ния и разработки, между-
народное сотрудничество, 
соблюдение строгих эко-
логических и социальных 
стандартов, а также устой-
чивое управление ресур-
сами. Казахстан, обладая 
значительными запасами 
урана и перспективными 
месторождениями редко-
земельных элементов, бу-
дет играть важную роль в 
этом глобальном процессе.

Фото организаторов 
конференции

БУДУЩЕЕ УРАНОВОЙ И РЕДКОЗЕМЕЛЬНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

В Казахстанско-британском техническом уни-
верситете Алматы с 16 по 18 мая проходила 
Международная научно-практическая конферен-
ция «Развитие урановой и редкометалльной про-
мышлености». Мероприятие собрало более 1000 
участников из разных стран мира. Эксперты и 
инвесторы обсуждали потенциальные проекты и 
возможное будущее отрасли, делились научны-
ми и техническими изысканиями

НАИЛЬ МИВТОХОТДИНОВ

ЛИДЕР АВИАЦИИ 

Air Astana вышла на новый 
уровень и сохраняет уве-
ренный рост

Выдающиеся достижения за более чем два де-
сятилетия увенчались первичным публичным раз-
мещением акций (IPO) группы Air Astana в февра-
ле 2024 года с успешным размещением акций на 
Казахстанской фондовой бирже, Международной 
бирже Астаны и Лондонской фондовой бирже.

Эта важная корпоративная веха наступила по-
сле финансово успешного 2023 года: чистая при-
быль группы составила 68,7 миллиона долларов 
США при обороте в 1175 миллионов долларов. В 
2023 году группа заплатила более 100 миллионов 
долларов США в виде налогов, и почти семь мил-
лионов долларов инвестировала в развитие пер-
сонала.

«Нам есть чем гордиться за 22 года в бизнесе. 
Я благодарен своим более чем 6000 коллегам и 
миллионам наших клиентов за лояльность и под-
держку», — сказал Питер Фостер, главный испол-
нительный директор группы.

Группа Air Astana продолжала наращивать ави-
ационный парк в течение последних 12 месяцев 
и сейчас эксплуатирует 51 самолет, в том числе 
Airbus, Boeing и Embraer. Дополнительные по-
ставки запланированы до конца 2026 года, вклю-
чая первый из трех широкофюзеляжных дальне-
магистральных Boeing 787, прибывающих в 2025 
году.

В 2023 году Air Astana и FlyArystan суммарно 
перевезли 8,1 миллиона пассажиров, при этом 
маршрутная сеть расширилась более чем на 90 
международных и внутренних маршрутов, обслу-
живающих 63 направления. 

КЛУБНАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ

Авиакомпания Air Astana начала трансфор-
мацию программы лояльности Nomad Club

Программа лояльности для часто летающих пас-
сажиров Air Astana, созданная 1 декабря 2007 года, 
сегодня насчитывает 600 тысяч участников из 155 
стран. Масштабное обновление программы ста-
нет новой вехой в развитии Nomad Club. В рамках 
трансформации будет пересмотрен алгоритм на-
числения баллов: с 17 мая баллы будут начислять-
ся на основе потраченной суммы за тариф, а не за 
расстояние полета, как было ранее. Кроме того, 
бронирование билетов с использованием баллов 
будет возможно в один клик с главной страницы 
сайта авиакомпании, при этом минимальный по-
рог баллов для приобретения призовых билетов 
или повышения класса обслуживания будет кор-
ректироваться в зависимости от загрузки рейса.

С 21 по 25 мая доступ к личному кабинету будет 
периодически недоступен в связи с обновлением 
корпоративного сайта. Статусы участников и уже 
накопленные баллы будут перенесены без измене-
ний. Баллы за перелеты в переходный период бу-
дут зачтены автоматически. Air Astana планирует 
завершить трансформацию программы к концу 
лета. О новых привилегиях, доступных участни-
кам Nomad Club, будет сообщено дополнительно. 

УЖЕ СОВСЕМ СКОРО

Air Astana возобновляет сезонные летние 
курортные направления в Европу к живопис-
ным европейским городам Ираклион (Гре-
ция) и Подгорица (Черногория)

Рейсы из Алматы в Ираклион, расположенный 
на острове Крит, стартуют 6 июня с частотой 
три раза в неделю по понедельникам, четвергам 
и субботам. Полеты выполняются на авиалайне-
ре Airbus A321LR с продолжительностью полета 
туда 6 часов 30 минут. Гражданам Казахстана тре-
буется шенгенская виза для въезда в Грецию. Из 
Ираклиона в Афины можно добраться местными 
регулярными рейсами, которые занимают около 
часа, а также на пароме до популярных островов 
Санторини. Минимальная стоимость билета в 
обе стороны со всеми сборами составляет в эко-
ном-классе от 307 959 тенге.

Рейсы из Алматы в Подгорицу, столицу Черно-
гории, возобновятся с 8 июня и будут выполняться 
по вторникам, пятницам и субботам, а из Астаны 
в Подгорицу — с 9 июня по понедельникам, чет-
вергам и воскресеньям. С 1 мая по 31 октября 2024 
года для граждан Казахстана в Черногорию дей-
ствует безвизовый въезд со сроком пребывания до 
30 дней. Минимальная стоимость билета в обе сто-
роны со всеми сборами из Алматы в Подгорицу в 
эконом-классе начинается от 282 551 тенге. Рейсы 
выполняются на воздушном судне Airbus A321LR 
c продолжительностью полета туда из Алматы 6 
часов 55 минут, а из Астаны — 6 часов 30 минут.

СПУСТЯ ЧЕТЫРЕ ГОДА

Air Astana открыла продажу билетов на 
рейсы из Астаны в Сеул

Рейсы с частотой два раза в неделю будут вы-
полняться на самолетах Airbus A321LR с 15 июня 
2024 года. Авиасообщение из Астаны в Сеул ави-
акомпания запустила в 2015 году, но была вынуж-
дена приостановить в 2020 году из-за ковида. Рей-
сы из Астаны в Сеул дополнят ежедневные рейсы 
из Алматы в Сеул, при этом оба направления будут 
выполняться по кодшеринговому соглашению с 
авиакомпанией Asiana Airlines.

Рейс Алматы — Сеул авиакомпания запусти-
ла в 2003 году, и за последние 22 года по этому 
маршруту перевезла около 800 тысяч пассажиров. 
Авиаперевозчик также напоминает, что в летнем 
расписании международных рейсов на 2024 год 
увеличена частота рейсов из Алматы в Ташкент до 
14 раз в неделю, в Бишкек — до восьми раз, в Тби-
лиси — до девяти раз, в Душанбе — до четырех 
раз, в Баку — до трех раз в неделю.

Подготовил Алексей Мальченко
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(Окончание. Начало на 4-й стр.)

С его слов, для укрепления независимого 
правозащитного института в сфере охраны 
прав детей закреплен статус региональных 
уполномоченных по правам ребенка. Наря-
ду с этим для предупреждения фактов наси-
лия и принятия своевременных мер утвер-
ждена Методика по раннему выявлению и 
оказанию помощи несовершеннолетним, 
подвергшимся или ставшим свидетелями 
насилия, буллинга. В ней четко прописан 
алгоритм действий всех государственных 
органов и организаций.

Помимо этого, по данным вице-мини-
стра, в феврале текущего года для повы-
шения уровня безопасности организаций 
образования расширены требования Ин-
струкции по организации антитеррори-
стической защиты объектов образования в 
части включения в перечень частных орга-
низаций и организаций дополнительного 
образования.

Также в текущем учебном году проведено 
четыре заседания МВК по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав при Ми-
нистерстве просвещения. На них в фокусе 
внимания были вопросы профилактики 
буллинга и насилия среди детей, правона-
рушений среди несовершеннолетних, во-
просы безопасности детей в организациях 
образования и другие. По итогам приняты 
конкретные решения, даны указания госу-
дарственным органам.

Взрослые страхи о детях 
ВЕЧНЫЕ ВОПРОСЫ — КАК УЧИТЬ, КАК ВОСПИТЫВАТЬ, КАК ЗАЩИТИТЬ...

БЕЗОПАСНОСТЬ ДЕТЕЙ 
В ПРИОРИТЕТЕ
В развитие темы хотелось бы напом-

нить, что нет проблем, которые нельзя 
решить. А для того, чтобы снизить градус 
тревожности, несмотря на то, что проис-
ходит вокруг, родителям полезно было бы 
сместить фокус внимания с негативных 
новостей в соцсетях на позитивные. Ины-
ми словами, перестать будоражить свою 
психику недостоверной информацией, 
«новостями», которые не имеют ничего 
общего с реальностью, и больше доверять 
сведениям официальных источников. 

К слову, в Казахстане немало делается 
для защиты детей.

По словам председателя Комитета по 
охране прав детей Министерства просве-
щения РК Насымжан Оспановой, прио-
ритетная задача государства — защитить 
детей от опасных ситуаций на улице, дома 
и в школе. С этой целью на детских объ-
ектах реализуются беспрецедентные ком-
плексные меры безопасности.

Как сказала руководитель комитета МП, 
все государственные организации обра-
зования обеспечены системами видеона-
блюдения, а также подключены к ЦОУ 
ОВД, обеспечены лицензированной охра-
ной, оснащены тревожными кнопками.

Насымжан Оспанова заверила в том, что 
безопасная среда в организации образова-
ния для министерства не ограничивается 
только техническими средствами безопас-

ности. С ее слов, сюда также входит эмоци-
ональное благополучие ребенка.

«Для формирования позитивных отноше-
ний в школьной среде на основе привития 
навыков доброжелательности, отзывчиво-
сти и взаимоуважения в организациях обра-
зования проведена акция «ДосболLike». Ее 
продолжением станет пилотирование ан-
тибуллинговой программы «ДосболLike» 
в 50 школах восьми регионов страны», — 
рассказала представитель ведомства.

По ее данным, по поручению главы го-
сударства Минпросвещения РК в тандеме 
с Министерством науки и высшего обра-
зования страны дали старт волонтерскому 
проекту «Менің бауырым», благодаря ко-
торому детей научат строить правильные 
взаимоотношения, находить язык дружбы 
для решения различных ситуаций.

ДЕТИ И СОЦСЕТИ
Отдельного разговора заслуживает не 

менее актуальная сегодня тема обеспече-
ния информационной безопасности детей. 
И здесь родителям не стоит уповать только 
на помощь государства, перекладывая от-
ветственность на госструктуры. Важно и 
самим проявлять бдительность. Следить за 
тем, сколько времени проводит ребенок в 
интернете и на каких ресурсах. 

«Для выявления уровня цифровой гра-
мотности детей и стратегического пла-
нирования и реализации мероприятий, 
направленных на защиту детей в цифро-

вой среде, Министерством совместно с 
ЮНИСЕФ в 2023 году проведено соци-
ологическое исследование «Kazakhstan 
Kids Online. Цифровая жизнь детей в Ка-
захстане», — поделилась информацией 
Насымжан Оспанова.

По ее данным, чтобы привлечь внима-
ние к ответственному, безопасному и про-
дуктивному использованию цифровых 
технологий, стартовала кампания по под-
ключению родителей к программе «Роди-
тельский контроль» и «КиберТұмар» — 
защитим детей в цифровой среде».

«Надеемся, что данные меры окажут 
влияние на усиление родительской ответ-
ственности по привитию «иммунитета» к 
выбору информации в онлайн-среде», — 
выразила надежду представитель ведом-
ства. 

От автора: вся приведенная в этой ста-
тье информация действительно вселяет 
надежду, что с нашими детьми все будет в 
порядке. Однако тем, кто под любым пред-
логом пытается оставить ребенка учиться 
дома, полезно будет обратить внимание 
еще на некоторые важные аспекты. Посе-
щение школы прежде всего дисциплини-
рует ребенка. Обучение в классе, обще-
ние со сверстниками дает ребенку очень 
много, адаптирует к жизни в социуме. 
Прожить «под крышей» у родителей всю 
жизнь не получится. Стоит над этим заду-
маться и отпустить страхи. 

Татьяна Казанцева, Астана
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Территория загадок

АВТОР ВЕКА
Игорь Крупко, доктор фи-

лософии, руководитель от-
дела внешних связей Цен-
тра сближения культур под 
эгидой ЮНЕСКО, исследо-
ватель творчества поэта, 
как всегда, на встречах, 
посвященных Олжасу Ома-
ровичу Сулейменову, был 
одним из организаторов, 
модератором и ведущим 
события. Опять же, как 
всегда, он четко сформу-
лировал основные смыслы 
прошедшего события: 
— Раз в столетие эпо-

ха избирает человека, 
который, разгадав слова, 
адресованные векам, со-
вершает поступки, ока-
зывающиеся смыслом и 
оправданием поколений. 
Олжас Сулейменов — ав-
тор века, чье кометопо-
добное имя поэтических 
десятилетий звучало и на-
полняло ХХ век реальным 
содержанием казахстан-
ской литературы мирового 
уровня. Именно в лите-
ратуре тех лет рождалась 
поэтическая истина, став-
шая основой будущего.
Игорь Крупко также от-

мечает, что поэтическое и 
историко-культурное влия-
ние Олжаса Сулейменова 
определяло и определяет 
сейчас тот образ Казах-
стана, о котором мечтали 
многие поколения.
— Сейчас пришло время 

вернуть народам энергию 
для реакций чести поэзи-
ей новой книги, чтобы XXI 
век стал подлинным веком 
прозренья, — высказался 
Олжас Омарович, чтобы 
обозначить новые цели го-
сударства и общества. 

ПРОГРАММНЫЕ 
АКЦЕНТЫ 
Множество людей, по-

клонников не только талан-
та поэта, но самой лично-
сти Сулейменова, приходит 
на такие встречи, чтобы 
выразить свое уважение к 
нему и еще раз соприкос-
нуться с его творчеством, 
его сильным духом. 
В программе встречи 

гостям представилась 
возможность увидеть 
видеоальбом архивных 
хроник жизнетворчества 
Олжаса Омаровича, ко-

МОЩНАЯ ЛИЧНОСТЬ 
ЭПОХИ

торые представляет визу-
альный мир истории ХХ 
века. В кадрах поэт чи-
тает свои стихотворения 
в 1960-е годы, выступает 
на своем вечере поэзии 
в Париже в 1977 году, 
который произвел огром-
ное впечатление на весь 
мир. Видео также транс-
лирует его блистательный 
вечер поэзии в Останки-
но, состоявшийся в 1980 
году, выступление поэта 
в Центральном доме ли-
тераторов в 1982 году, на 
I Съезде народных депу-
татов СССР в 1989 году.
Было зачитано лич-

ное поздравление Олжасу 
Омаровичу от Президента 
Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарта Токаева. 
На встрече состоялась 

и презентация новой кни-
ги Олжаса Сулейменова 
«Век прозренья». В ней 
опубликованы стихи еще 
совсем молодого автора, 
собраны классические 
произведения, вошедшие 
в антологии мировой по-
эзии. В издание вошли и 
очень редкие стихотво-
рения, опубликованные 
более полувека назад. 
Гостям представилась 
возможность приобрести 
книги сразу на месте. 

ВЕХИ НАШЕЙ 
ИСТОРИИ 
Как отмечалось на собы-

тии, «в жизнетворчестве 
Олжаса Сулейменова пе-
реплетается автобиогра-
фическое и историческое, 
выхватывая его читателей, 
слушателей и зрителей из 
безжизненной плоскости 
глухой повседневности в 
пространство возвышаю-
щей истории. Олжас Су-
лейменов уникален и тем, 
что он — единственный из 
поэтов — создал свою тео-
рию языкознания, превра-
тив поэзию в археологию 
знака и слова, а затем и в 
этимологию знаний». 
Когда сегодня закрыва-

ются газеты, исчезает пле-
яда высокопрофессиональ-
ных журналистов, авторов, 
еще глубже ощущаешь силу 
слова Сулейменова. 
Новая книга Олжаса Су-

лейменова «Век прозре-
нья» в формате QR-кодов 
содержит многое из того, 
что удалось найти и при-
обрести Центру сближе-
ния культур под эгидой 
ЮНЕСКО. За пределами 
издания они дают нам 
возможность открывать ви-
зуальный мир истории ХХ 
века: от чтения автором 
стихотворений, гуманитар-
ных акций помощи детям в 
Таджикистане и Азербайд-
жане в трудные 1990-е  
годы и легендарного ми-
тинга «Невада-Семипала-
тинск» в Японии, когда 
трехтысячная площадь под-
нялась, чтобы повторить 
жест великого движения.

ОЗДОРОВЛЕНИЕ 
СОЗНАНИЯ 
ОБЩЕСТВА
С проекта движения 

«Невада-Семипалатинск», 
инициированного поэтом и 
общественным деятелем, 
началось оздоровление 
общественного сознания, 
затем в конце 80-х бла-
годаря созданию этого же 
международного движения 
началось физическое оз-
доровление народа после 
40 лет ядерных испыта-
ний. «Неваду-Семипала-
тинск» сам автор называ-
ет своей лучшей поэмой, 
так как удалось остано-
вить ядерные испытания 
и закрыть пять полигонов 
мира. Создание Глобаль-
ного антиядерного альян-
са, проведение в Алма-А-
те конгресса «Избиратели 
мира против ядерного 
оружия» дало миру шанс 
отказаться от ядерного 
апокалипсиса, продолжить 
свой маршрут в будущее. 
Выступил с этой темой 
вице-президент между-
народного антиядерного 
движения «Невада-Семи-
палатинск» Валерий Айт-
мукашевич Жандаулетов. 
— Во второй половине 

ХХ века в среде нацио-
нальной интеллигенции 
Казахстана трудно найти 
человека, чье влияние на 
умы было бы столь же 
вдохновенно велико, как 
жизнетворчество Олжа-
са Сулейменова, пишу-
щего на русском языке, 
но опередившего и опре-
делившего экзистенци-
альное развитие лучших 
образцов казахского ис-
кусства на десятилетия, 
— отметил Игорь Круп-

ко. — Он родился в 1936 
году в семье офицера ка-
захского кавалерийского 
полка, репрессированного 
через несколько дней по-
сле рождения сына. По-
лучив геологическое, а 
затем и литературное об-
разование, поэт в разные 
годы возглавлял Союз пи-
сателей и Госкино КазС-
СР, Казахский комитет 
по связям с писателями 
стран Азии и Африки, 
являлся депутатом Вер-
ховного Совета СССР, 
основал международное 
антиядерное движение 
«Невада-Семипалатинск», 
работал Чрезвычайным 
и Полномочным Послом 
РК в Италии, Греции и на 
Мальте, Постоянным пред-
ставителем Казахстана в 
ЮНЕСКО. В настоящее 
время Олжас Омарович 
— директор Международ-
ного центра сближения 
культур под эгидой ЮНЕ-
СКО. Двухтысячные годы 

были отмечены его вли-
янием на мировую куль-
турную политику в ЮНЕ-
СКО, провозглашением и 
разработкой программы 
проведения во всем мире 
Международного десяти-
летия сближения культур. 
Олжас Омарович — ав-
тор, книги которого в На-
циональной библиотеке 
РК остаются одними из 
самых читаемых.
Искусство и та деятель-

ность, которую ведет Ол-
жас Омарович Сулейме-
нов, — это самосознание 
культуры. Его литератур-
ные и научные произве-
дения воспитали несколь-
ко поколений читателей 
Евразийского континента.
Конечно, на встрече 

школьники вдохновенно 
читали стихотворения Ол-
жаса Омаровича на казах-
ском и русском языках. И 
одно из них очень соответ-
ствует новым напутствиям 
поэта. 

Сейчас мы отвечаем за 
слова. 
На нас глядят. 
Любой на авансцене.
Когда из нас исходят 

Авиценны, 
У Азии кружится голова. 
Она глядит неласково, до 

слез, 
Когда мы возникаем, как 

прозрение, 
Своей судьбой, своими 

подозрениями 
Мы молча отвечаем на 

вопрос.
Величайший гений и пред-

ставитель эпохи продолжает 
нас удивлять. Нескольким 
поколениям была дарована 
радость быть его современ-
никами, гордиться им, вдох-
новляться и поднимать дух. 
Долгих-предолгих лет жизни 
Олжасу Омаровичу! Такая 
личность ставит Казахстан 
в ряд высокоразвитых и ин-
теллектуальных государств. 

Фото Талгата 
Галимова 

Свое 88-летие отметил известный во всем мире 
казахстанский поэт, исследователь, дипломат, 
директор Международного центра сближения 
культур под эгидой ЮНЕСКО 

ОЛЬГА ЗОРИНА

НЕПОЗНАННОЕ. 
ДЬЯВОЛЬСКИЙ 
ОГОНЬ, 

АНГЕЛЬСКОЕ СИЯНИЕ 
И БЕРМУДСКИЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК

Только человек, никогда не читавший газет и 
книг, не слушавший радио, не смотревший те-
левизор и не посещавший интернет, не знает 
о загадочном Бермудском треугольнике. Но 
его аномалии являются относительно молоды-
ми в сравнении с теми, которые наука пыта-
ется объяснить со стародавних времен 

В 1470 году итальянец Полоний Вортий, вы-
пивший очень много вина, вдруг начал изрыгать 
изо рта пламя и в считанные минуты сгорел на 
глазах у своей семьи. В 1731-м при загадочных 
обстоятельствах также в Италии погибла графи-
ня Корнелия ди Банди. В ее спальне нашли лишь 
обугленные ноги и часть черепа несчастной жен-
щины. Постель же была только сильно закопчена 
и перепачкана сажей. 

Весной 1744 года в английском Ипсвиче ни с 
того ни с сего сгорел 60-летний Грайс Пет. Как 
утверждала его дочь, он полыхнул почти без огня, 
подобно вязанке дров. Невероятная история про-
изошла в канадской провинции Альберта. Там 
одновременно сгорели две сестры, находившиеся 
далеко друг от друга. 

Случаев, когда люди, объятые пламенем неиз-
вестного происхождения, быстро превращались 
в пепел, описано немало. В старину, не утруждая 
себя изысканиями, народ объяснял феномен ме-
стью сатаны. Дескать именно воплощение зла на-
сылало на людей «дьявольский огонь». В целом 
наука до сих пор скептически относится к самой 
возможности подобного явления. Некоторые уче-
ные не только версии высказывают, но и экспери-
менты проводят.

Главная гипотеза получила название эффекта 
«человеческой свечи». Ее в ХХ веке ее выдвинул 
врач Гевин Турстон. Он предположил, что оде-
жда жертвы пропитывается человеческим жиром 
и превращается в своеобразный фитиль. А огонь 
вспыхивает от статических разрядов электриче-
ства или шаровой молнии, рядом с которой угораз-
дило оказаться несчастным. В 1965 году профес-
сор Дэвид Ги провел эксперимент. Он хорошенько 
пропитал человеческим жиром тряпку и подвесил 
ее над горелкой так, чтобы огонь слегка не дохо-
дил до имитации одежды. Но через минуту она 
начала тлеть, а затем загорелась слабым чадящим 
пламенем и медленно горела около часа. 

Некоторые врачи объясняют случаи самовозгора-
ния людей их длительной депрессией. Она якобы и 
порождает биохимические процессы, приводящие к 
возгоранию внутренних органов. Но что это за про-
цессы, совершенно непонятно. Другие наблюдатели 
обращают внимание на то, что среди самовоспламе-
нившихся было много алкоголиков. Их тела якобы 
настолько пропитывались спиртовыми парами, что 
вспыхивали от случайной искры. 

Битва при Шайло в 1862 году считается одним 
из самых кровопролитных сражений Гражданской 
войны в США. Число только раненых с обеих сто-
рон превысило 16 000 человек. Часть из них умер-
ла, не дождавшись прибывшей не сразу медпо-
мощи. И вдруг последовало удивительное. Раны 
некоторых солдат начали мерцать мистическим 
зеленоватым светом. На грани смерти они все-та-
ки дождались медиков и пошли на поправку. Объ-
яснений феномену тогда не нашли и назвали его 
«ангельским сиянием».

Им по прошествии многих лет заинтересовалась 
наука. Оказалось, что свечение вызывали люми-
несцентные бактерии Photorhabdus Luminescens. 
Попадая на раны, они питались болезнетворными 
микробами и вырабатывали естественный анти-
биотик, который не давал инфекции глубоко про-
никнуть в организм. Но для чего бактериям нужно 
было при этом светиться, медики и ученые так и 
не выяснили. Это до сих пор загадка.

Тайны одного их главных феноменов ХХ-XXI 
веков Бермудского треугольника, где только с кон-
ца 1960-х годов исчезло около ста судов и само-
летов, по мнению исследователей, сводятся к не-
скольким гипотезам, не имеющим ничего общего 
с мистикой.

В этом районе Мирового океана оживленная на-
вигация, а погодные условия очень сложные. Там 
часто случаются штормы и зарождаются тропиче-
ские циклоны. Играют роль и мощные выбросы со 
дна океана газов. Их пузырьки быстро и резко пони-
жают плотность воды, и корабли буквально прова-
ливаются в морскую пучину. Крайне опасны также 
инфразвук и блуждающие гигантские волны. 

«Но все эти факторы сводятся к одной перво-
причине — высокой сейсмической активности в 
регионе, — считает автор книги «Психоз планеты 
Земля» Борис Островский. — В Бермудском тре-
угольнике происходит до 50 000 моретрясений в 
год. Тектонические процессы приводят к выбро-
сам газовых пузырей со дна моря. Они же в числе 
прочего генерируют инфразвук. Человек его не 
слышит, но начинает испытывать чувство невы-
носимого ужаса, стремясь избавиться от него лю-
бым способом, даже выпрыгнув за борт. Инфраз-
вук способен вызывать повреждения внутренних 
органов и внезапную, внешне ничем не объяс-
нимую смерть членов экипажей судов и самоле-
тов. Наконец, высокая сейсмическая активность 
приводит к появлению волн-убийц. Описаны сви-
детельства рыбаков, когда в хорошую погоду вне-
запно возникала большая волна, подбрасывала и 
опрокидывала их лодку». 

Но, повторим, перечисленные объяснения «дья-
вольского огня», «ангельского сияния» и аномалий 
Бермудского треугольника — лишь гипотезы, у 
которых поровну сторонников и противников. Как 
говорил писатель Терри Пратчетт: «Даже если вы 
знаете, как все устроено, это все равно магия».

Андрей Жданов 
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Влюбленные в город
КУЛЬТУРНО-ИСТОРИЧЕСКИЙ АУДИОПРОМЕНАД “АЛМАТЫ ОТ А ДО Ы”

ПРОГУЛКА-ПОДАРОК
СО СМЫСЛОМ
Об уникальности этого 

проекта для Алматы.  Что 
это такое? Это часовой 
развлекательный культур-
но-исторический променад 
в компании с телеграм-бо-
том (Голосом Алматы), ко-
торый направляет вас как 
навигатор и самое главное 
— рассказывает занима-
тельные истории о горо-
де, его жителях, делится 
историческими фактами, 
которые для кого-то на-
верняка станут открытием. 
Проходит по культурному 
центру от старинного кафе 
«Карлыгаш» до «Тулебай-
ки». Захватывает 14 знако-
вых объектов. Интересно 

По «Золотому квадрату» южной столицы теперь на 
постоянной основе можно совершить интересную 
аудиопрогулку. Инициатор проекта — меценат Жан-
на Кан. Творческое воплощение — Алихан Мусатаев 
(портал Art of her) и Анна Шелепова (продюсерский 
центр Immersive invents). Променад основан на 
рассказах, воспоминаниях старожилов, коренных 
алматинцев — режиссера Рашида Нугманова, обще-
ственного деятеля Саиды Таукелевой, экоактивиста 
Светланы Спатарь и других горожан

то, что для такой прогулки 
совершенно необязатель-
на компания.  Вы можете 
совершить ее самостоя-
тельно. Не важно и время 
суток – день или ночь. Ког-
да вам удобно. Для этого 
вам всего лишь потребу-
ются наушники, удобная 
обувь, одежда по погоде, 
смартфон с включенным 
интернетом, приехать/ 
прийти к началу маршрута, 
перейти по любой из ссы-
лок @Almata_excursion_
bot или https://artofher.kz/
almatyguide/ Затем нажать 
на start и — слушать, гу-
лять и наслаждаться. При-
ложение доступно не толь-
ко алматинцам, но и всем 
гостям города. Все очень 

просто и понятно. К аудио- 
сопровождению прилага-
ется в помощь карта, мож-
но сделать селфи внутри 
бота, не включая камеру 
отдельно. Предлагается 
также и небольшой инте-
рактив — можно отвечать 
на вопросы Голоса.

Это, по сути, история ста-
рого центра Алматы через 
интерактивные рассказы и 
песни известных деятелей 
культуры, архитекторов, 
актеров и музыкантов. Му-

зыка задает комфортный 
темп прогулке. Уже почти 
летние фонтаны… Жам-
был, Мухтар Ауэзов, Сер-
гей Калмыков, Абай, Би-
бигуль Тулегенова, Виктор 
Цой, Батырхан Шукенов, 
Шакен Айманов, Динмуха-
мед Кунаев… Брод. Моро. 
Город-сад. Звучат домбра, 
гитара, пианино, саксо-
фон.  Театр, изменивший 
облик целого района. Это и 
многое другое ждет гостей 
на аудиопрогулке. Город 

не всегда можно измерить, 
но можно почувствовать, 
делая каждого участника 
не только слушателем, но 
и частью увлекательной 
истории. Попробуйте!

ЛЮБОВЬ СПАСЕТ
МИР
Перед запуском ауди-

опрогулки состоялась 
встреча с ее создателями 
и устроителями. Сколь-
ко воодушевления, любви 
в их словах... Радует, что 
разрабатывали променад 
именно люди, безумно до-
рожащие этим городом. 

– Я рада, что благодаря 
этому проекту город станет 
лучше, интереснее. Это на 
самом деле эксперимент, 
такого опыта еще не было. 
Но когда есть желание, нет 
ничего невозможного для 
реализации. Мы, алматин-
цы, отдающие. Потому что 
нами движет любовь. Я 
выросла в «Золотом ква-
драте». Здесь знакомились, 
влюблялись. Сейчас го-
рожане стараются что-то 
делать для Алматы — са-

жают цветы, деревья, ор-
ганизовывают субботни-
ки. Это то, что было и в 
моем детстве. Мы думаем 
настоящим, но сеем семе-
на хорошего в будущее. 
Возможно, инициативу с 
променадом подхватят, мы 
оцифруем весь город. Нам 
есть что рассказать и чем 
поделиться. Мы сделаем 
правильный и полезный 
досуг. Создали этот проект 
с большой любовью к сво-
ему городу. Хотим, чтобы 
каждый, кто пройдет этот 
маршрут, почувствовал его 
душу, услышал его голос 
и стал частью истории, — 
сказала Жанна Кан. 

Режиссер Рашид Нуг-
манов рассказал о еще со-
всем яблочной Алма-Ате, 
поведал истории из своего 
детства, о временах, когда 
в этом городе в его квар-
тире жил Виктор Цой, о 
сьемках фильма «Игла», 
которыми делится теперь с 
нами Голос. 

(Окончание на 7-й стр.)

Милена Левченко

— Я чувствую, что это 
должен быть сериал про 
Алматы, про каждый район. 
Когда родилась идея про-

Памятник Шакену Айманову
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ВЛЮБЛЕННЫЕ 
В ГОРОД

КУЛЬТУРНО-ИСТОРИЧЕСКИЙ 
АУДИОПРОМЕНАД «АЛМАТЫ ОТ А ДО Ы»

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

 — Я чувствую, что это должен быть сериал про 
Алматы, про каждый район. Когда родилась идея 
проекта, даже очень занятые люди легко соглаша-
лись на интервью. Все с большим удовольстви-
ем говорили об Атушечке. До мурашек по коже. 
Столько любви у каждого человека к этому горо-
ду! Для того, чтобы текст не был банальным, не 
таким, который можно взять из Google, мы собра-
ли потрясающих ярких известных алматинцев, 
расспросили их, и именно на этих данных основа-
на наша история. Это эксклюзив.

Аудиопроменады — это механика в городском 
и не только городском туризме. Это смесь между 
культурным событием и новым туристическим 
направлением. Так можно узнавать города с со-
вершенно новой необычной стороны. Они есть в 
Нью-Йорке, странах СНГ, Европе. Это и культура, 
и даже в какой-то степени спорт. Это, по сути, пе-
ший туризм, мы хотим научить людей, сидящих за 
компьютерами, снова гулять. И… Это свидание с 
самим собой, — говорит Анна Шелепова.

— Хотелось, чтобы каждый гость или мест-
ный алматинец мог прикоснуться к душе нашей 
старой Алматушечки, полюбил и понял, почему 
мы так любим ее. И это только начало. Даль-
ше будут переводы на казахский, английский. 
Мы должны ценить Ату, ее историю. Возможно, 
этот маленький аудиопроменад поможет нам из-
менить отношение общества к нашему городу. 
В первую очередь это большая любовь к нему. 
Участники согласились стать частью этого про-
екта, рассказали нам свои истории. А ведь Ал-
маты — это кладезь историй, — рассказал Али-
хан Мусатаев. 

 А как считает сам Голос Алматы? «Алматинцы 
— все, кто любит этот город, неважно, родился ты 
здесь или приехал. Если в твоем сердце есть те-
плое чувство к этим улочкам, ты мой горожанин. 
Измеряю, насколько алматинец коренной, силой 
его любви ко мне», — говорит он.

ИНТЕРЕСНЫЙ ФОРМАТ 
РАЗВЛЕЧЕНИЙ
Аудиопроменады и пешие аудиоспектакли (по-

хожий жанр, только с включением актеров и со-
провождающего гида) очень популярны во всем 
мире. И можно сказать, что это тренд нескольких 
последних лет и новый формат для Казахстана.

История казахстанских аудиопроменадов, по 
словам Анны Шелеповой, которая адаптировала 
этот продукт для республики, началась еще со 
времен Covid, когда в замкнутых пространствах 
находиться было невозможно и нужно было со-
блюдать дистанцию. Такие активности позволяли 
быть на свежем воздухе. А сейчас в стране пред-
ставлено шесть аудиоспектаклей-променадов, ко-
торые пользуются популярностью у горожан и го-
стей страны: в Алматы, Астане и Актау. В отличие 
от «Алматы от А до Ы» некоторые представлены 
только в определенный сезон. В Астане, напри-
мер, зимой сильно не походишь, в Актау — тоже. 
Надо отслеживать. Билеты на них можно приоб-
рести в интернете. Они проходят с медитациями, 
интерактивом, панорамированием звука, как в ки-
нотеатре.

Зрители – действующие герои, а окружение – те-
атральные декорации. Есть эффект присутствия, 
погружения. Это особый жанр театрализованно-
го действия, привязанного к определенной мест-
ности, где зритель, путешествуя по физическому 
пространству, знакомится со смыслами локации 
на заданном маршруте. 

Вообще, такие променады зачастую представля-
ют собой симбиоз театрального спектакля с эле-
ментами экскурсии. Сюжеты — документальные 
факты, исторические события и реальные люди, 
имеющие биографическую связь с определенным 
городским пространством. Создание аудиоспекта-
кля-променада — это крайне интересная область 
творчества. В ней происходит слияние нескольких 
видов искусства. Режиссура звука, театр и музыка.

Аудиопроменад «Алматы от А до Ы» — это 
огромный подарок городу, и побывать на нем 
можно совершенно бесплатно.   

Милена Левченко
Фото Талгата Галимова

У Алена Ниязбекова уве-
ренный взгляд и голливуд-
ская улыбка. Уже на первой 
пресс-конференции стало 
понятно, что продюсеры 
будущего байопика, посвя-
щенного 100-летию Алии 
Молдагуловой и 80-летию 
Победы над фашизмом, не 
ошиблись в расчетах. Этот 
парень не льет воду, не на-
дувает щеки и не пытается 
понравиться, как нравят-
ся молодежи его крепкие 
кассовые комедии вроде 
«Моей большой казахской 
семьи». Он естественен, 
мотивирован и горит жела-
нием снять честное кино о 
супергерое. Мы поговорили 
с режиссером не только о 
будущей картине, но и о 
трансформации его взгля-
дов на профессию и мир, 
которому, как и во все 
времена, не хватает люб-
ви, надежды и доброты.
— Ален, в наше вре-

мя тема Великой Оте-
чественной войны, осо-
бенно в контексте того, 
что происходит в мире, 
взрывоопасная. Вы сами 
видите, какие ожесточен-
ные битвы идут в соцсе-
тях. Тезисы типа «Это не 
наша война», обесцени-
вание подвигов советских 
солдат вызывают очень 
противные чувства. Вы 
достаточно молодой че-
ловек и не воспитыва-
лись на жестких идеоло-
гических догмах, но ваше 
сердце все же откликну-
лось на историю Алии 
Молдагуловой, на долю 
которой выпало множе-
ство страданий, лишений 
и совсем мало счастья. 
Почему?
— У меня оба прадеда 

воевали. Прадедушка по 
маминой линии был пар-
тизаном, до меня дошли 
интересные истории о его 
героических подвигах. Ты 
растешь на этих историях 
и понимаешь, как было не-
просто тогда. А потом ты 
взрослеешь и видишь, как 
начинают историю пере-
писывать, пересказывать 
себе в угоду, привносить 
какие-то свои смыслы… 
Каждый в любом случае 
интерпретирует события на 
основе прожитого опыта, 
но есть факты, против ко-
торых не попрешь. И здесь 
от людей требуется эле-
ментарная честность. Во 
время учебы в США я об-
щался с одной американ-
кой, которой на тот момент 
было около 18 лет. И как-
то раз мы затронули тему 
Великой Отечественной 
войны. Американцы абсо-
лютно убеждены в том, что 
Вторая мировая закончи-
лась благодаря Америке и 
считают ее вклад в победу 
решающим. И там нет ни-
какого понимания масшта-
бов тех потерь, которые 
понес советский народ в 
этой войне — им это не-
интересно. Другая история, 
другая реальность. 
— Думаю, сейчас это 

проявляется особенно 
ярко с поправкой на ин-
фополе и повестку. Тем 
более что живых свидете-
лей уже практически не 
осталось, а факты можно 
подтасовать как угодно и 
даже на государственном 
уровне, причем на раз-
ных полюсах.
— Тут не поспоришь. 

Поэтому я считаю, что се-
годня как никогда важно 
рассказывать о событиях 
того времени, строго при-
держиваясь фактов. Не пе-
реписывать учебники исто-
рии, как это происходит 
сегодня, а воспринимать 
прошлое таким, каким оно 
было, со всеми его ошиб-
ками. Это позволяет при-
нимать верные решения в 

ПОНЯТЬ АЛИЮ

настоящем. Этим, кстати, 
меня и привлек проект 
«Алия» — там нет никако-
го приукрашивания, только 
правда. Поэтому и слоган 
у фильма такой: «Ее на-
стоящая история».
— Мы ведь, по сути, 

ничего не знали об этой 
девочке, кроме того, что 
была такая Алия Молда-
гулова, легендарный ка-
захский снайпер. Роза 
Рымбаева прославила 
ее своей пронзительной 
песней. Улицы названы, 
памятники установлены, 
но не более того. Каким 
образом вы собираетесь 
очеловечить легенду? 
И как формировалось 
ваше личное отношение 
к Алие?
— Так вышло, что в дет-

стве я часто менял шко-
лы из-за того, что роди-
тели часто переезжали. В 
пятом-шестом классах я 
учился в 56-й школе горо-
да Алматы. Там в холле 
установлен монумент Алии 
Молдагуловой и Маншук 
Маметовой. Нам вкрат-
це давали информацию о 
том, что это национальные 
героини, которые рьяно 
и храбро сражались и в 
итоге пожертвовали сво-
ей жизнью ради спасения 
Родины. Я уже тогда осоз-
нал, что этими девушка-
ми двигало очень сильное 
чувство внутренней спра-
ведливости. Если говорить 
современным языком, они 
для нас ролевые модели. 
И все же глубокого пони-
мания мотивов, которыми 
они руководствовались, ни 
у кого из нас нет. Как и 
подробной и правдивой 
биографии. Почему я с 
головой ушел в эту исто-
рию сейчас? Меня очень 

впечатлил сценарий. Рос-
сийская журналистка, теле-
ведущая и актриса Алена 
Кулешова писала его три 
с половиной года и прове-
ла кропотливую исследо-
вательскую работу в воен-
но-исторических архивах, 
встречаясь с консультан-
тами, людьми, знавшими 
Алию при ее жизни. Я был 
просто повержен тем, до 
какой степени эта девоч-
ка была самодостаточной 
личностью. Ее моральная 
готовность к смелым по-
ступкам реально изумляет 
и восхищает. Если разо-
браться, все свои поступки 
она совершала наперекор 
логическому разуму — 99 
процентов ее сверстников 
наверняка пошли бы дру-
гим путем даже из эле-
ментарного инстинкта са-
мосохранения! И еще мне 
очень интересна природа 
людей-лидеров, которые 
ведут за собой, поднимают 
на борьбу, а если абстраги-
роваться от войны, совер-
шают мировые открытия в 
науке. Таких людей всего 
один процент, и Алия Мол-
дагулова в их числе. Если 
бы не война, я уверен, что 

она достигла бы успеха в 
какой-то другой области.
— Вас не удивляет, что 

за 80 лет мирной жизни 
казахстанские кинемато-
графисты не заинтере-
совались судьбой Алии, 
если не считать фильма 
«Снайперы», который 
снимали в Кыргызстане?
— Интересный вопрос…  

Да, насколько я знаю, 
Алия оставила след в ки-
нематографе только в од-
ной картине — «Снайпе-
ры» Болатбека Шамшиева. 
Я могу ошибаться, но лич-
но мое мнение таково, что 
мы сами не были готовы 
к этой истории. Говорят 
же, что учитель появляется 
тогда, когда ученик готов. 
Возможно, именно сейчас 
наступило такое время, 
когда феномен Алии дол-
жен быть максимально ши-
роко представлен на про-
сторах Казахстана. Нам 
сегодня катастрофически 
не хватает настоящих ге-
роев — не хайповых, ска-
жем так. Каждый поступок 
Алии, Маншук, любого ка-
заха-солдата, воевавшего 
на фронте, имел огромное, 
решающее значение для 
будущего. И то, что мы 
имеем сегодня, мы имеем 
только благодаря им.
— Немного изменим на-

правление беседы. Путь 
режиссера Алена Ниязбе-
кова от кассовых коме-
дий до военной драмы, 
что это за поворот та-
кой? Если не ошибаюсь, 
у вас из 12 полнометраж-
ных игровых фильмов 11 
— комедии.
— Я вообще пришел в 

кино из музыкальных кли-
пов. Наверное, поэтому во 
мне очень развито визу-
альное восприятие — све-
товые решения, техниче-
ская реализация, все это 
нарабатывалось. Но клипы 
были в основном драмати-
ческого жанра. Такова ка-
захская душа (улыбается). 
Если послушать домбру, 
она всегда задевает стру-
ны души. У казахов было 

непростое прошлое, мы 
все об этом знаем, пом-
ним, чтим. И я считаю, что 
даже в музыке ощущается 
эта боль предков. Так сло-
жилось в казахстанском 
коммерческом кино, что 
драмы почти ничего не со-
бирают в прокате, по этой 
причине превалируют ко-
медии. А у меня комедии 
хорошо получаются, пото-
му что я, как уже говорил, 
хорошо владею визуаль-
ным языком повествова-
ния. В чем секрет успеш-
ных комедий? В нужный 
момент остановить кадр, 
подъехать, дать акцентом 
эмоцию — и тогда смешно. 
Шутку можно легко слить, 
если выражаться на про-
фессиональном сленге. 
— Тем не менее продю-

серы «Алии» рассказыва-
ли мне, что вашими пер-
выми словами в момент 
знакомства были: «Толь-
ко не предлагайте мне 
комедию».
— Да, совершенно вер-

но! (Смеется.) Тут такой 
внутренний конфликт: то, 
что нравится публике, у 
меня получается хорошо, 
но душа лежит к чему-то 

мание наших зумеров на 
подвиги давно минувших 
лет, которые совершала 
Алия?
— Вопрос, конечно, не-

простой. Каждое поколе-
ние рождает своих супер-
героев, и с этим ничего не 
поделаешь. Но мы, как мне 
кажется, должны предоста-
вить молодежи возмож-
ность выбора. Может быть, 
они потому и зациклены 
на этих вымышленных пер-
сонажах аниме, что ничего 
не знают о старых геро-
ях. Вы мне до начала ин-
тервью рассказывали, как 
отреагировала ваша дочь 
на историю Алии: «Это не-
вероятно круто»!». Я бы 
хотел, чтобы вся наша мо-
лодежь посмотрела кино 
про Алию и прониклась 
тем, насколько эта сильная 
личность является приме-
ром для подражания. Но 
здесь важнейшим инстру-
ментом должен стать язык 
повествования. Он стреми-
тельно меняется, эволю-
ционирует. Глупо было бы 
сегодня снимать так, как 
даже 10 или 20 лет назад, 
без динамично-постано-
вочных сцен, 3D-графики. 
Одно пока понимаю точ-
но: в нашем кино не будет 
какого-то одного языка — 
медитативного отстранен-
ного или экшн. Мы будем 
использовать разные при-
емы, поскольку сам жиз-
ненный путь Алии не был 
ровным и гладким. Глав-
ное — точно и вовремя 
переключать скоростной 
режим (улыбается).
— Мы начинали беседу 

с вопроса о восприятии 
минувшей войны, им же 
и закончим. Какие ста-
рые фильмы о Великой 
Отечественной вы сами 
любите? И пересматрива-
ете ли их вообще?
— С детства люблю кар-

тину «В бой идут одни ста-
рики». Он какой-то очень 
оптимистичный и действи-
тельно духоподъемный, с 
замечательным саундтре-
ком. Старые советские 
фильмы о войне тем и 
подкупают, что, несмотря 
на ужасное горе, которое 
показывается, в них столь-
ко доброты и всегда есть 
свет в конце тоннеля и 
вера в лучшее. В победу 
над злом, которая была 
обусловлена сплоченно-
стью людей перед общей 
угрозой. Может ли одер-
жать победу над врагом 
современное общество с 
его классовым и социаль-
ным расслоением — боль-
шой вопрос. Но я надеюсь 
на лучшее!

АЛЕН НИЯЗБЕКОВ: “КАЖДОЕ ПОКОЛЕНИЕ РОЖДАЕТ СВОИХ СУПЕРГЕРОЕВ”

Готовятся съемки фильма, посвященного 100-ле-
тию Алии Молдагуловой и 80-летию Победы.
Что побудило молодого казахстанского режиссе-
ра, сделавшего имя на кассовых комедиях, сни-
мать серьезную военную драму о национальной 
героине Великой Отечественной войны?

АЛЕКСЕЙ ГОСТЕВ

более глубокому. У меня 
большой опыт, знания, мне 
есть что сказать, я хочу 
высказываться и делиться 
этим. Даже в свои комедии 
я добавлял немного экш-
на, фантастики, элементы 
триллера. Я люблю давать 
зрителям чуть больше, чем 
они ожидают, нагнетать на 
саспенсе. И когда я про-
читал сценарий «Алии», то 
сразу понял, что это имен-
но тот фильм, которого я 
ждал, чтобы дебютировать 
в новом для себя жанре.
— Какой вы видите 

структуру будущего бай-
опика?
— Я предполагаю очень 

интересное визуальное 
повествование истории 
Алии, когда мы затрагива-
ем этот короткий отрезок 
от рождения и взросления 
до гибели. Это позволяет 
максимально детализиро-
вать историю: там будут 
флешбэки, моменты учебы, 
оттачивания навыков снай-
пера, моменты боя. Все 
это я как режиссер буду 
подавать различным ки-
ноязыком, используя раз-
личные приемы донесения 
информации через опера-
торскую работу и визуаль-
ные эффекты.
— Это все уже как-то 

устоялось в вашем вооб-
ражении или пока, про-
стите, каша в голове?
— Сейчас идет работа 

над режиссерским сце-
нарием. Алена Кулешова 
очень точно передала хро-
нику событий, но остави-
ла, что называется, про-
странство для маневра. 
Там нет четкого указания, 
с чего начинается сцена, 
чем заканчивается. Теперь 
моя задача состоит в том, 
чтобы, выражаясь язы-
ком режиссеров, накидать 
«мяса», чтобы повество-
вание стало еще плотнее. 
Процентов 60 из того, что 
нам предстоит сделать, я 
уже вижу в своей голове. 
Параллельно объявлен ка-
стинг. Но главное, конеч-
но, найти ту девушку, ко-
торой предстоит воплотить 
на экране Алию.
— Сдается мне, это бу-

дут поиски вслепую, если 
вам не помогут «увидеть» 
эту девушку те, кто знал 
и помнит Алию и еще по 
счастью живы. Вы соби-
раетесь как-то привлечь 
их к работе?
— Конечно! Наши продю-

серы уже встречались с 
двоюродной сестрой Алии, 
дочерью ее дяди Абубаки-
ра, который и взял девочку 
на воспитание в Ленинград. 
У них установились добрые 

рабочие взаимоотношения 
с внучатым племянником 
Алии, который тоже очень 
«заряжен» и верит в успех 
нашего фильма. Эти род-
ные и близкие нашей ге-
роине люди, с которыми я 
планирую познакомиться в 
самое ближайшее время, 
как раз и помогут расска-
зать историю максимально 
достоверно. Мифов и ле-
генд в советское время со-
чинили достаточно. Не то 
чтобы мы ставили цель все 
их опровергнуть, просто на 
самом деле все было не-
много не так. Это я интри-
гую (улыбается).
— И все-таки какой 

критерий точного попа-
дания в образ для вас 
главный?
— Мне важно, чтобы у 

этой девочки, которая ста-
нет нашей Алией, все чи-
талось в глазах. Тот самый 
внутренний стержень, кото-
рый отличал ее от осталь-
ных.
— Ален, простите за 

вопрос, но после того, 
как вы на весь мир объ-
явили о своих планах, на 
вас теперь лежит огром-
ная ответственность. 
Это совсем нешуточное 
дело — снимать глав-
ный фильм года, посвя-
щенный 100-летию Алии 
Молдагуловой и 80-летию 
Победы. Я считаю, что о 
молодых должны снимать 
молодые, дерзкие, амби-
циозные и свободные от 
клише и догм молодые 
режиссеры. Но наверняка 
найдутся хейтеры, кото-
рые заранее обвинят вас 
во всех смертных грехах. 
Неужели нет ни тени со-
мнения?
— Если не ошибаюсь, 

Чингисхан когда-то сказал: 
«Делаешь — не бойся, бо-
ишься — не делай». Я беру 
пример с нашей героини: 
видеть цель и не видеть 
препятствий. Только сме-
лые вершат историю. Глав-
ное, что для меня действи-
тельно имеет значение, мы 
делаем честное кино.
— На пресс-конферен-

ции продюсер будущей 
картины Александр Шу-
хов назвал Алию Мол-
дагулову настоящим су-
пергероем. Вы, как я 
понимаю, больше ори-
ентируетесь на молодую 
аудиторию. А ведь у со-
временной молодежи со-
всем другие супергерои, 
и живут они совсем не в 
Казахстане, а где-нибудь 
во вселенной Marvel или 
вообще в призрачном 
мире аниме. Как собира-
етесь переключать вни-
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Памятник Виктору Цою

Театр оперы и балета имени Абая



мир

Каждая страна, каждый 
город мира, куда ты попа-
даешь, находясь на отдыхе 
или благодаря служебной ко-
мандировке, — это прежде 
всего люди, которые тут жи-
вут. Именно знакомство с 
ними и создает собственное 
впечатление о жизни мест-
ных жителей, об их культу-
ре и истории. Моя недав-
няя поездка в Ташкент, где 
проходил III Международный 
инвестиционный форум, по-
мимо официальной части 
дала возможность посетить 
немало интересных мест 
и пообщаться с удивитель-
ными людьми.

 
УЗБЕКСКИЙ АДРАС 
НА БЕЛОМ ФАРФОРЕ
В Узбекистане, где люди 

испокон веков вели оседлый 
образ жизни, и через тер-
риторию которого пролегал 
Великий Шелковый путь, 
сумели бережно сохранить 
народные ремесла до на-
ших дней. «НП» уже писа-
ло, что нынешняя власть 
в республике в последнее 
годы сделала ставку на 
развитие туризма, который 
вносит серьезный вклад в 
экономику страны. Только 
за последние два года го-
сударство инвестировало 
один миллиард долларов 
США в инфраструктуру от-
расли, включая восстанов-
ление исторических мест, 
строительство дорог и оте- 
лей, что позволило при-
влечь дополнительно два 
миллиарда долларов США 
частных инвестиций.

«Сегодня многие страны 
полагаются на индустрию ту-
ризма для оживления своей 
экономики и решения насущ-
ных социальных проблем. 
Каждый доллар, вложенный 
в эту отрасль, в будущем 
принесет в три-четыре раза 
больше прибыли. При этом 
каждое новое рабочее ме-
сто, созданное в сфере ту-
ризма, позволяет создать 
два новых рабочих места в 
других отраслях», — говорил 
ранее Президент Узбекиста-
на Шавкат Мирзиеев. 
Такая политика дает свои 

результаты: по итогам 2023 
года Узбекистан посетили 
семь миллионов туристов. К 
2030-му республика наме-
рена довести эту цифру до 
15 миллионов, а внутренний 
турпоток — до 25. 
Уже в ближайшие годы, 

по оценке экспертов, от-
расль позволит создать 
миллион новых рабочих 
мест за счет развития ме-
дицинского, экологического, 
гастрономического, этно-, 
экстремального и других 
видов туризма. 
Прогуливаясь по Таш-

кенту, можно увидеть, 
как бойко идет торговля в 
рассыпанных по всему го-
роду бутиках национальной 
одежды, как заполнены до 
отказа туристами рестора-
ны и кафе. Официанты в 
поте лица разносят на под-
носах ручной работы насто-
ящий узбекский плов. Везде 
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КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

Часто говорят: «Ташкент — город хлебный». 
Но, побывав здесь, убеждаешься, что Ташкент 
еще и город удивительных мастеров редких 
ремесел, которые узбекский народ смог бе-
режно сохранить в течение многих веков

очереди в кассы, чтобы по-
сетить значимые историче-
ские комплексы. Здесь вез-
де красиво и вкусно.
В одном из таких бути-

ков в городском парке 
«Анхор-локомотив» мое 
внимание привлекла кра-
сивая фарфоровая посуда 
с ярким традиционным на-
циональным орнаментом. 
Здесь и пиалки с завароч-
ными чайниками, и чайные 
пары, и подносы, и вазы, и 
фруктовницы… Глаза про-
сто разбегаются.
Хозяин бутика Рустам 

Екубов рассказал, что в 
свое время его родители 
работали на фарфоровом 
заводе возле Ташкента и 
он там же работал, освоив 
секреты росписи по глине.
Несколько лет назад Ру-

стам ушел в свободное 
плавание, открыв свое ИП. 
Вместе с супругой теперь 
продает посуду собственно-
го творения. Все их изде-
лия очень индивидуальны и 
очень узбекские, словно за-
стывший на белом фарфоре 
яркий национальный атлас. 
Туристы могут не только 
купить на память понравив-
шийся им чайный набор, но 
и увидеть, как разрисовы-
ваются чашки и тарелки. 
Это очень завораживающее 
зрелище.

 
ГОНЧАР ИЗ РИШТАНА
Во многих странах мира 

известна глиняная посу-
да узбекских гончаров. В 

Узбекистане к гончарному 
ремеслу особое отношение. 
Оно одно из самых древних 
и датируется II-I веками до 
н.э. Орнамент глазуриро-
ванной керамики, создан-
ный узбекскими гончарами, 
— настоящее произведение 
искусства, причем рисунок 
на каждом изделии никогда 
не повторяется.
Ставка на туризм вдохну-

ла новую жизнь в гончар-
ное дело. Ремесленники в 
Узбекистане пользуются 
всемерной государственной 
поддержкой. Для центров 
по изготовлению и прода-
же национальной керами-
ки предоставляются самые 
лучшие места в каждом го-
роде страны. Об этом нам 
рассказал 17-летний потом-
ственный гончар Мухаммад 
Расул. Он родом из неболь-
шого города на юге Фер-
ганской долины — Риштан, 
который является главным 
центром по изготовлению 
керамики в Узбекистане 
еще со времен Великого 
Шелкового пути.
«Керамическая посуда из 

Риштана считается самой 
лучшей благодаря особен-
ному составу глины. Она 
не только экологичная, но 
и самая «музыкальная», — 
рассказал гончар и в до-
казательство легонько щел-
кнул пальцами по глиняному 
подносу, отчего тот издал 
мягкий и долгий звук, как 
музыкальный инструмент.

Не без гордости Мухам-
мад провел нам неболь-
шую экскурсию по гон-
чарному центру, который 
с участием президента 
страны открыли два года 
назад в одном из истори-
ческих мест Ташкента, где 
раньше располагались ка-
раван-сарай, мечеть и ме-
дресе, построенные еще в 
XVI веке.
Здесь все, как много ве-

ков назад, — просторный 
двор, где под тенью крон 
раскидистых деревьев стоят 
деревянные суппа (тапчаны 
в переводе с узбекского. 
— Прим. автора), где пут-
ники могли отдохнуть и за 
переносным хон-тахта (сто-
лик) утолить жажду тради-
ционным кок-чаем (зеленый 
чай) с восточными сладо-
стями.
В просторных залах быв-

шего медресе расставлена 
узбекская глиняная посу-
да всех форм и расцветок. 
Туристы рассматривают и 
с удовольствием покупают 
приглянувшуюся им вещь в 
качестве сувенира. Кроме 
этого, для желающих здесь 
во дворе проводятся ма-
стер-классы по изготовле-
нию посуды. В самый раз-
гар туристического сезона 
в день гончарный центр по-
сещает до нескольких сотен 
человек. Не менее 30-50 из 
них принимают участие в 
мастер-классах.

 
ЧАПАН ДЛЯ МАМЫ 
ИЛОНА МАСКА
 Если в Казахстане толь-

ко в последние два-три года 
наметился некий ренессанс 
национальной одежды и 
даже впервые в этом году 
в рамках празднования На-
урыза казахстанцы отме-
тили День национального 
костюма, то в соседнем 
Узбекистане, по крайней 
мере, в регионах, никог-
да не отказывались от тех 
же традиционных чапанов 
и тюбетеек. Но в целом в 
советское время и в пер-
вые годы независимости в 
республиках Центральной 
Азии ношение предметов 
национальной одежды счи-
талось чем-то архаичным. 

Сейчас, напротив, это ста-
ло модным трендом.
На улицах центрально-

азиатских городов сегод-
ня можно увидеть, что 
все больше и больше лю-
дей носят одежду с наци-
ональными элементами. 
Тон задают модницы, смело 
миксуя джинсы и современ-
ные брюки с чапанами или 
абайями.

«Национальная одежда — 
это одно из условий наци-
ональной идентификации. И 
нынче мы наблюдаем тренд 
возврата интереса к своим 
истокам. Это некое про-
буждение народа. И начало 
этому возрождению у нас в 
Узбекистане дала дочь Ис-
лама Каримова Гульнар, а 
сегодня примером для под-
ражания стали видные леди 
нашей республики», — по-
делилась своим мнением 
одна из известных в Таш-
кенте дизайнеров Ноиля 
Усманова.
Она отметила, что для 

нее важно создать такую 
одежду, которая содержала 
бы в себе и национальный 
стиль, и при этом была бы 
адаптирована к современ-
ным условиями жизни.
Уловив этот тренд не-

сколько лет назад, Ноиля, 
сидя в декретном отпуске 
по уходу за детьми, решила 
не терять время зря и ос-
воить новую для себя про-
фессию портнихи, несмотря 
на то, что по первому обра-
зованию она медик.
Благодаря своей настой-

чивости и упорству, несмо-
тря на трудности, шаг за ша-
гом Усманова создала свою 

ТАШКЕНТ — 
ГОРОД МАСТЕРОВ
КАК В УЗБЕКИСТАНЕ СОВМЕЩАЮТ ТРАДИЦИИ И СОВРЕМЕННОСТЬ  

компанию по пошиву наци-
ональной одежды. А идея 
сделать своей фирменной 
фишкой национальную вы-
шивку из узоров в виде гра-
ната ей пришла после того, 
когда она однажды оказа-
лась в Самарканде на од-
ном из рынков, где увидела 
вышитые местной мастери-
цей традиционные наволоч-
ки для подушек.

«Я еще не осознавала 
в тот момент, как именно  
смогу их использовать, но 
скупила всю партию этих 
наволочек, чем растрогала 
до слез саму золотошвейку, 
которая не ожидала такого 
покупателя в моем лице. 
Мало того, я даже заключи-
ла с ней договор на буду-
щие партии. Эти наволочки 
с тех пор стали главной де-
талью на всех моих изде-
лиях. Я использовала их в 
виде кокеток для платьев и 
для общего рисунка чапа-
нов», — рассказала Ноиля 
Усманова.
Сегодня изделия, вы-

пускаемые ее компанией 
Siluet.Meros, популярны не 
только в самом Узбеки-
стане, но и далеко за ее 
пределами. Так, заказы на 
свадебные наряды для не-
вест, расшитых бисером с 
национальным орнаментом, 
поступают ежедневно из 
Канады, ОАЭ, Ирана, Ли-
вана, Сирии, России, Кыр- 
гызстана и Казахстана. 
Кстати, во время приезда в 
Ташкент мамы знаменитого 
Илона Маска власти города 
вручили гостье расшитый 
вручную чапан от Ноили 
Усмановой.
Сегодня только в Таш-

кенте открыто уже четы-
ре бутика компании Siluet.
Meros. Около 500 узбекских 
женщин-золотошвеек, кото-
рые сидят дома по уходу 
за детьми, могут зарабаты-
вать, выполняя заказы от 
ее фирмы.

 
БЕШ КОЗОН 
(BASH QOZON)
В самом же Ташкенте са-

мым популярным местом 
является Центр плова Besh 
Qozon, что в переводе с 
узбекского означает «Пять 
казанов». Судите сами, в 
будние дни отведать настоя-
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ДАРЕНОМУ 
КОНЮ...

 
В МИНЭКОНОМИКИ 

ЗАЯВИЛИ, ЧТО НАЛОГА НА СОБАК НЕ 
БУДЕТ, НО ДЕКЛАРИРОВАТЬ ЖИВОТНЫХ 
НАДО

В ведомстве прокомментировали информа-
цию, касающуюся "налога на собак". Пояс-
нили, что для владельцев домашних живот-
ных в Казахстане его вводить не будут

Министерство национальной экономики РК 
опровергло информацию о введении в Казахстане 
"налога за владение собаками", которая появилась 
в мессенджерах. 

"В рамках проводимой работы над разработкой 
нового Налогового кодекса такая норма не рассма-
тривается. "Налог на собак" в Казахстане вводить-
ся не будет", — заявили в пресс-службе МНЭ. 

И все же, несмотря на опровержение информа-
ции, она показалась многим казахстанцам весьма 
правдоподобной. За рубежом похожий налог уже 
действует. 

К примеру, жители той же Германии платят на-
лог на собак. Его величина составляет от 30 до 
700 евро в год в зависимости от породы. Бойцо-
вые породы облагаются сбором до 1000 евро в 
год. Налоговые вычеты получают владельцы со-
бак-поводырей, граждане, которые берут живот-
ных из приютов, а также владельцы приютов.

Доход от налога на собак не имеет целевого на-
значения. Он используется для финансирования 
самых разных видов муниципальных задач — от 
ремонта дорог до строительства детских площа-
док. История этого вида сбора уходит корнями 
аж в XV век, когда крестьяне платили землевла-
дельцам зерном за каждую задействованную в 
хозяйстве собаку. Сейчас в казну ФРГ благодаря 
лучшим друзьям человека поступает около 400 
миллионов евро ежегодно.

Что касается казахстанцев, то в отношении до-
машних животных им все-таки придется совер-
шить одну манипуляцию. Это касается деклара-
ции о доходах. 

По данным директора департамента КГД МФ 
РК Нуржана Куандыкова, дорогих породистых 
животных граждане могут задекларировать по 
желанию.

"Если есть ценные домашние животные, напри-
мер, породистый скакун или собака редкой поро-
ды (если их стоимость превышает 1000 МРП, или 
3,5 миллиона тенге), то данное домашнее живот-
ное может быть оценено и по желанию владельца 
может быть указано в декларации", — пояснил 
Нуржан Куандыков. 

Это нужно для того, чтобы у казахстанцев не 
появлялось неучтенных доходов. К примеру, если 
у гражданина РК было очень ценное домашнее 
животное, стоимость которого превышает порог 
в 3,45 миллиона тенге, он его не задекларировал, 
но потом неожиданно продал, то появление у него 
средств нужно будет как-то объяснить. Так как 
сумма банковских вкладов казахстанца не умень-
шилась и даже выросла, ему придется доказывать 
законное происхождение дополнительных денег. 
Ведь он мог продать животное гораздо дороже, 
чем оно стоило.  А если доказать факт продажи 
животного не получится, то может быть начислен 
индивидуальный подоходный налог (ИПН) на эту 
сумму: он составит 10 процентов, или 500 000 тен-
ге, которые придется заплатить из своего кармана. 

В случае если дорогостоящее животное — будь 
то кошка, собака, лошадь или попугай — переда-
дут в наследство, то наличие оценки имущества 
может помочь наследникам снизить налогообла-
гаемую сумму при их продаже. 

Подобные поправки касаются и растений. В 
соответствии с Международными стандартами 
финансовой отчетности IAS 41 "Сельское хозяй-
ство" под биологическими активами понимаются 
живущие животные и растения. Данный стандарт 
применяется для учета сельскохозяйственной 
продукции в момент ее сбора. При этом животные 
и растения поддаются биотрансформации, в про-
цессе которой в биологическом активе происходят 
количественные и качественные изменения. 

При этом те животные, которых используют в 
подсобном хозяйстве, оценке не подлежат. По ним 
сведения поступают от Министерства сельского 
хозяйства. Там есть соответствующая программа 
по регистрации домашних животных.

Таким образом, не отражая дорогое имущество 
в налоговой декларации, казахстанцы могут полу-
чить большие налоговые расходы. 

В Минфине поясняют, что декларация об ак-
тивах и обязательствах также предусматривает 
отражение долгов и займов физического лица. В 
декларации указываются обязательства, которые 
были оформлены нотариально или признаны су-
дом законными.

Как отмечает финансовый эксперт и налоговый 
консультант Айдар Масатбаев в своем тelegram-ка-
нале «ProНалоги Казахстан», правильная оценка 
и декларирование имущества являются ключом к 
спокойствию и уверенности в будущем.

Ольга Крутова  
Фото Талгата Галимова

щего узбекского плова сюда 
приходят от трех с полови-
ной тысяч до пяти тысяч 
человек, а в праздничные, 
особенно в Новруз — от  
10 000 до 15 000.
«Побывать в Ташкенте и 

не отведать настоящего уз-
бекского плова — это боль-
шое упущение. «Если кто-то 
говорит о плове, он сразу 
вспоминает Узбекистан, а 
если говорит об Узбекиста-
не, то вспоминает о плове», 
— рассказал шеф-повар са-
мого крупного в Ташкенте 
Центра плова Besh Qozon 
44-летний Мир-Комил Мах-
мудов.
Шеф-повар рассказал, 

что каждый день для того, 
чтобы накормить всех по-
сетителей центра, уходят 
примерно тонна риса, тонна 
мяса (баранина и говядина) 
и две-три тонны желтой и 
оранжевой моркови.
В этом Центре плова под 

его руководством работа-
ют пять поваров-учеников 
— шогирды (на узбекском. 
— Прим. автора) и еще 
столько же их помощников. 
Каждый знает и выполнят 
свой фронт работ. Рабочий 
день в Besh Qozon начи-
нается с шести утра, когда 
ученики топят печь, чистят 
и нарезают морковь солом-
кой, промывают рис, рубят 
мясо. Те, кто поопытнее, 
уже непосредственно за-
нимаются приготовлением 
главного блюда.
«Сам я освоил готовку 

плова с раннего детства, 
когда вместе со своим бра-
том помогал отцу, которого 
всегда приглашали на все 
большие праздники в моем 
родном кишлаке (деревня). 
Мне было, наверно, лет 
пять», — рассказал Мир-Ко-
мил Махмудов.
Шеф-повар раскрыл два 

секрета популярности это-
го главного блюда узбек-
ской кухни. Во-первых, 
настоящий плов должен 
готовить только мужчина. 
А лучшие повара — это 
мужчины. Во-вторых, надо 
любить свою профессию. 
Без желания стать лучшим 
в своем деле и без любви 
к людям вкусного плова не 
получить.
Кстати, стоимость одной 

тарелки плова составляет 
от 36 000 до 40 000 сомов 
либо около 1000 тенге на 
наши деньги. Как жаль, что 
видео и фото не передают 
аромат настоящего узбек-
ского плова. А впрочем, 
впереди лето и надо просто 
взять билет на самолет в 
Ташкент, найти Центр пло-
ва, а их пять по всему го-
роду, и наконец- то самому 
отведать это знаменитое на 
весь мир блюдо. Приятного 
аппетита!

Фото автора 
Астана
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своеобразные хранилища 
заветных кодов человече-
ства. Чтобы добраться до 
ближайших, далеко ходить 
не нужно.

НА КРАЮ ПЛОСКОЙ 
ЗЕМЛИ
Кое-кто из особо продви-

нутых детей цифрового гла-
мура картинно мыслит, что 
Земля — плоская. Что ж, 
если это и заблуждение, то 
не лишенное житейской ло-
гики. Не случайно именно 
оно много веков господство-
вало в мировой географии. 
Еще во времена Синдба-

да-морехода все корифеи 
знали, что, если не убояться 
расстояния, можно добрать-
ся до самого края этой 
плоской Земли. Чтобы, про-
тиснув голову сквозь упру-
гие субстанции небесной 
сферы (прилегающей тут к 
самой земле) и заглянув в 
пропасть мироздания, уви-
деть то, что откроется взору 
только там. За краем. 
Только вот где он — этот 

край? Может быть, на Ман-
гышлаке? Может быть.
Хотя, если вглядеться 

попристрастнее, тут обна-
ружится, скорее, не край 
земли, а множество кри-
вых и темных закоулков, 
напрямую пронизывающих 
земную плоскость. Весь по-
луостров — от берегов Ка-
спия до обрывистого чинка 
Устюрта испещренный пе-
щерами, изрытый рытвина-
ми, изъеденный кавернами 
и запечатленный следами 
титанической деятельности 

– классическое обиталище 
джинов. 
Будто потрудился тут ког-

да-то задорный стройотряд 
великанов-стахановцев или 
залетная бригада скульпто-
ров-авангардистов, пригла-
шенных Создателем специ-
ально ради того, чтобы 
изукрасить и оживить обна-
жившееся после Всемирного 
потопа сухое дно первобыт-
ного моря. 
И уж они постарались!

ПЛЕНЭР ВЕЛИКАНОВ
В официальной науке эти 

джины хорошо известны и 
называются геологическими 
агентами. Жаркое солнце, 
зимняя стужа, жесткие пе-
репады температуры дня и 
ночи, стремительные дож-
девые потоки и острые, 
пронзающие камень, ветра. 
Да и трудились они над 
идеальным материалом — 

гии. Через впадину прохо-
дит оживленная автотрасса, 
соединяющая два самых 
населенных города области 
(из трех тут имеющихся) — 
Актау и Жанаозен (Новый 
Узень).
Пейзажи, подобные тем, 

что открываются взору на 
дне Карагие, принято срав-
нивать с лунными. Вряд ли 
сравнение исходит из уст 
тех, кто в самом деле по-
бывал на спутнике Земли. 
Хотя, несомненно, в пору 
летнего зноя, когда вся 
колоссальная яма (протя-
нувшаяся в длину на 40 
километров!) заполняется 
раскаленным туманом, со-
стоящим из известковой 
взвеси и солончаковых ис-
парений, есть в ней что-то 
зловеще-феерическое. Од-
нако самое дно впадины по-
крыто вечнозелеными куста-
ми селитрянки и тамариска, 
а над ней часто громоздят-
ся мутные груды облаков. 
Вряд ли мы увидим все это 
на Луне. 
Мало что тут напоминает 

про топонимическую харак-
теристику. Карагие — Чер-
ная пасть. По крайней мере, 
ничего черного в этом цар-
стве серых известняков и 
желтых пухляков не видно. 
Впрочем, и пасть представ-
лена только осклабившейся 
нижней челюстью. Но топо-
нимы не всегда соответству-
ют прямому облику объекта, 
часто это лишь поэтическая 
метафора, докопаться до 
корней которой практически 
невозможно. А с поэзией ге-
ографических названий мо-
гут спорить разве что члены 
ономастических комиссий.

ЛОВЧИЕ ЯМЫ 
ЦИВИЛИЗАЦИИ?
Я не случайно так дол-

го задержался на геоло-
гических особенностях 
Мангышлака в материале, 
посвященном более истории 
человечества. Мне довелось 
бывать во всех крупнейших 
бессточных впадинах Азии. 
И вот что бросилось в глаза 
— как в Турфанской ямине, 
так и в котловине Иордана 
— Мертвого моря. Необы-
чайный консерватизм куль-
туры и ее носителей. 
Великие впадины, насе-

ленные особо упертыми 
людьми, словно гигантские 
этнографические ловушки, 
аккумулировали и сберегали 
в себе все, что только туда 
попадало. Чему в немалой 
степени способствовало их 
расположение — «ловчие 
ямы» располагались на са-
мых торных дорогах цивили-
зации. И время в этих ано-

(Продолжение. 
Начало в №20)
ЗМЕЙ НЕТ, 
А КУЛЬТ ЕСТЬ?!
За все поездки (а мне 

приходилось забираться в 
самые безлюдные районы 
Мангышлака) я не встретил 
тут ни одной змеи (если 
не считать заспиртованных 
уродцев в музее). И это во-
обще характерно для чарую-
щего загадками края.
«Нет, немного змей на 

Устюрте. Мы думали, уви-
дим их больше. Подсчиты-
ваем. Не для учета, а для 
общего представления. За 
полтора месяца в самых ди-
ких местах западного чин-
ка Устюрта было встречено 
три пятнистых полоза, два 
поперечнополосатых, шесть 
четырехполосых, один вос-
точный удавчик…».
Это из рассказов писате-

ля-натуралиста Виктора Мо-
солова. Заметьте, что среди 
вышеперечисленных нахо-
док зоологов нет ни одной 
ядовитой змеи!
Тем не менее культ змей, 

вернее его отголоски, су-
ществовал тут еще сотню с 
небольшим лет назад.  Этно-
граф из Любека Рихард Ка-
рутц приехал на Мангышлак 
изучать туркменов в 1903 
году. Но туркменов-то он 
тут почти и не обнаружил. 
К тому времени местные 
казахи-адаевцы уже имели 
явный перевес в старинном 
территориальном споре со 
своими извечными супо-
статами за обладание эти-
ми землями. Зато Карутц 
оставил нам одно из редких 
свидетельств существования 
пережитков, связанных со 
змеиными страстями более 
древних эпох. 

Один из местных жителей 
показал немцу таинствен-
ную пещеру, классическое 
логово Змея Горыныча.
«В этой пещере живет 

змея такой величины, как 
те большие змеи, что едят 
людей, и у этой змеи огром-
ные сокровища. Есть там 
еще большой глубокий ко-
лодезь, самый большой из 
колодцев. Из этого колод-
ца дует по временам такой 
ураган, что ни один чело-
век не может тогда пройти 
мимо пещеры».
Карутц с проводником-ка-

захом проник в пещеру, но 
ничего не нашел. Что не по-
мешало, однако, проводнику 
по возвращении рассказать 
в родном ауле об «огром-
ной змее, стерегущей со-
кровища». Таким образом и 
продлевалась жизнь тем из-
вилистым образам, которые 
появились на берегу Каспия 
у Актау шесть тысячелетий 
назад. А может быть, и ра-
нее.
Хотя, судя по всему, 

змей, стерегущий сокрови-
ща, — это несколько иной 
персонаж сакральной исто-
рии человечества, нежели 
та парочка, которая засве-
тилась возле Коскудука. 
К нашим змеям мы еще 

вернемся. А пока полезем 
в пещеры. Тем более что 
пещеры Мангышлака — это 

ракушечником, мелом, из-
вестняком, ваяя и высекая 
неповторимую природную 
архитектуру Мангыстау. 
И не только видимую на 

поверхности, но и сокрытую 
от случайного взора глубо-
ко под землей. Ведь, как и 
любая другая карстовая об-
ласть, Мангышлак имеет под 
собой еще и разветвленную 
подземную составляющую. 
Можно со всей очевидно-
стью сказать, что местные 
подземелья еще только ожи-
дают своих исследователей. 
Это непаханое поле для ис-
следований, хранящее, уве-
рен, множество волнующих 
загадок и неожиданных от-
крытий. 
О всемерности карстовых 

явлений на Мангышлаке 
свидетельствует то, что бли-
жайшие пещеры находятся 
непосредственно в област-
ном центре. Впрочем, по-
явились они тут, в толщах 
мыса Мелового, гораздо 
раньше, чем наверху поя-
вился город Шевченко. 
Но карст распространяется 

много шире многочисленных 
провалов, пещер и воронки. 
Одно из его порождений — 
уникальный географический 
объект, который вместе с 
Каспием можно отнести к 
самым весомым природным 
памятникам земли.

НА САМОМ ДНЕ 
САМОЙ ГЛУБОКОЙ 
ПРОПАСТИ
Карагие — самая глубо-

кая сухая яма в Казахстане. 
Отметка ее дна — 132 ме-
тра ниже уровня Мирового 
океана, ставит ее на третье 
место в Азии после занима-
ющих первое и второе место 
впадин Мертвого моря (ми-
нус 402 метра) и Турфана 
(минус 154). А в мировом 
рейтинге Карагие спорит за 
четвертую-пятую строчку с 
египетской Каттара. 
Не знаю, как там в Егип-

те, но на Мангышлаке про-
цессы, способствующие 
естественному углублению 
впадины, продолжаются. И 
способствуют им, по мнению 
ученых, те самые карстовые 
явления, которые буквально 
проедают здешнюю землю 
во всех направлениях, слов-
но невидимые земляные 
черви. Неудивительно, что 
подточенная «ходами» по-
верхность проседает и опу-
скается с каждым годом все 
ниже и ниже.
Интересно, что многие жи-

тели Мангышлака бывают на 
дне Карагие по нескольку 
раз на день. Но вовсе не 
из желания полюбоваться 
раритетом и любви к геоло-

мальных зонах текло как-то 
нарочито замедленно, доне-
ся до наших дней не толь-
ко мертвые артефакты, но 
и реликты живых культов, 
давно исчезнувших в других 
местах.
Мангышлак в этом отно-

шении может показаться ле-
жащим несколько на отшибе 
от маршрутов великих путей 
и великих переселений. Но 
во всем остальном он явля-
ется такой же классической 
географической ловушкой 
для истории. Проверка этой 
сентенции и привлекала 
меня сюда каждый раз. И 
ожидания мои каждый раз 
оправдывались. 

КЛАДБИЩЕ 
МИРОВЫХ ЗНАЧЕНИЙ
В таких трудных для обита-

ния местах, как Мангышлак, 
жители особенно упорны в 
плане сохранения и охране-
ния традиций. Это одна из 
традиций выживания. Чтобы 
не деградировать, обитатели 
«географических тупиков» 
вынуждены не только скру-
пулезно собирать все по-
падающее, но и тщательно 
сберегать все имеющееся. А 
потому в местной культуре, 
крайне консервативной, за-
стревают и задерживаются 
такие реликты, о которых в 
других местах давно и начи-
сто позабыли.
Я это почуял сразу, как 

попал на Шопан-ата (или 
вернее провалился в Шо-
пан-ата). Я бродил по свя-
тыне и обширному кладбищу 
и постоянно натыкался на 
то, что уже когда-то видел. 
Где? В других странах. Или 
в книгах по истории веро-
ваний!
Чтобы ощутить древность 

местного кладбища, впро-
чем, не нужно заглядывать 
в книги. (А книги утвержда-
ют, что оно древнейшее на 
Мангышлаке!) Исщерблен-
ные и выветренные до дыр 
койтасы (овечьи камни) 
— оригинальные каменные 
надгробья — настолько ар-
хаичны, что начинают вос-
приниматься частью при-
роды. А природа начинает 
воспринимать их своей ча-
стью. 
Камешки-подношения на 

могильных плитах — такие 
«жертвы» встречались мне 
на старых еврейских клад-
бищах Иерусалима и за-
облачных перевалах Тибета. 
А рядом ступенчатые мону-
менты, отдаленно навеиваю-
щие контуры революционной 
пирамиды фараона III дина-
стии Джоссера в миниатюре. 
И тут же совершенно иные 
мемориальные надгробья — 

ЗЕМЛЯ ПОД НОГАМИ
В прошлый раз мы познакомились с удивитель-
ной находкой археологов на каспийском берегу 
близ Актау. Поселением Коскудук со следами 
явного проявления архаичного змеиного культа. 
Имеющего очевидное сходство с подобными 
проявлениями в самых разных частях планеты. 
Подогревает интерес к уникальности находки 
археологов и факт того мизерного значения, 
которое имеют реальные змеи на территории 
современного Мангыстау 

в виде маленьких ступ, но 
не тех, что с «Бабою-ягой 
идут-бредут сами собой», а 
тех, разбросанных по всему 
индо-буддийскому миру…
Откуда все это? Не от тех 

ли ветхозаветных эпох, ког-
да проходили по Восточному 
Прикаспию народы, остав-
лявшие на острых скалах 
Мангышлака ошметки сво-
их теней? Или это попало 
сюда позже, когда вся Азия 
связалась и переплелась 
миллионами невидимых дер-
вишеских троп, по которым 
денно и нощно брели стран-
ствующие суфии, перемещая 
из мира в мир сакральные 
идеи и осколки древних 
культов? 

УЧЕНИК 
ХОДЖИ АХМЕДА
Сам Шопан-ата, ученик 

великого пира Ходжи Ах-
мета из Ясс, тоже ведь 
считался таким дервишем, 
номинально распространяв-
шим учение Мухаммеда, а 
на деле… Что на деле?
Любопытно то, каким об-

разом этот апостол суфизма 
оказался в этих отдаленных 
местах.
Подобно тому, как цар-

ские недоросли в знаме-
нитой русской сказке про 
Царевну-лягушку с помощью 
луков и стрел искали себе 
невест, мюриды Ходжи Ах-
мета выбирали места для 
своей будущей подвижниче-
ской деятельности. Вот так, 
отправившись за улетевшей 
стрелой, Шопан-ата (впро-
чем, и «шопаном» и «атой» 
он еще не был) и нашел 
свою судьбу. Тут, на Ман-
гышлаке. 
Стрела ретивого подвиж-

ника упала однако не посе-
редь безлюдной пустыни, а 
угодила аккурат в аул бога-
того номада, которого так и 
называли — Богач (Баян). 
К нему-то и нанялся пасту-
хом-шопаном посланец Хаз-
рета. 
Баян тут же догадался, 

что пришелец не просто 
шопан. А Шопан! И в знак 
признания и почтения отдал 
ему в жены свою дочь. 
В связи с этим любопытен 

пассаж Серикбола Конды-
бая, одного из самых глубо-
ковдумчивых и плодовитых 
специалистов по казахским 
верованиям, который упоми-
нал: «В древнеогузском эпо-
се «Коркыт-ата» рассказы-
вается, что молодая невеста 
стреляет из лука, и на ме-
сте, куда упала стрела, она 
поставила юрту (т. е. созда-
ла «свой новый мир»)».
Кстати, сам Серикбол, ис-

тинный патриот и подвижник, 
увы, очень преждевременно 
(в 36 лет!) покинувший этот 
мир, был местным урожен-
цем, жил в Шетпе. И можно 
только сожалеть о том, что 
подавляющая часть его ув-
лекательнейших книг, в ко-
торых он пытался вплести 
нити казахской мифологии в 
ткань общемировой культу-
ры, недоступна русскоязыч-
ному читателю.

(Продолжение следует.) 
Фото автора

ПОСЛАНИЯ 
ПЕРВЫМ 
ВСТРЕЧНЫМ 
ИНОПЛАНЕТЯНАМ

В октябре 2024 года Американское нацио-
нальное аэрокосмическое агентство (National 
Aeronautics and Space Administration, NASA) 
планирует отправить к покрытому толщей 
льда юпитерианскому спутнику Европа кос-
мический аппарат Europa Clipper с послани-
ем внеземным цивилизациям, о чем инфор-
мирует на своем официальном сайте

Обращение к братьям по разуму размещено 
на закругленной треугольной крышке-таблич-
ке из тантала толщиной примерно миллиметр 
и размером 18 на 28 сантиметров на оболочке 
аппарата над отсеком с научным оборудовани-
ем. Изображения, надписи и звуковые сигналы, 
подчеркивающие, по мнению американцев, связь 
спутника Европа с Землей, нанесены на обе сто-
роны крышки.

Снаружи она покрыта графикой и аудиофайлами 
со словом «вода» на 103 языках мира, в том числе 
на русском. «Послание о связи через воду, необхо-
димую для всех форм жизни, какими мы ее знаем, 
иллюстрирует связь Земли с этим таинственным 
океанским миром, который мы собираемся иссле-
довать», — объясняет руководитель отдела плане-
тарных наук NASA Лори Глейз.

На обратной стороне пластины — стихотворение 
«Во славу тайны: Поэма для Европы» (In Praise 
of Mystery: A Poem for Europa) американской 
поэтессы Ады Лимон, выгравированное ее по-
черком. «Стихотворение соединяет два водных 
мира — Землю, жаждущую достучаться и понять, 
что делает мир пригодным для жизни, и Европу, 
предвещающую тайны, которые еще предстоит 
исследовать», — отмечает Глейз.

Над стихотворением — система Юпитера и ее 
четыре крупнейших спутника. В центре — изо-
бражение бутылки с микрочипом размером с но-
готь. На нем собрано более 2,6 миллиона имен 
людей, которые в рамках акции «Послание в бу-
тылке» с 1 июня по 1 декабря 2023 года предоста-
вили NASA свои данные.

Слева от стихотворения размещен портрет уче-
ного Рональда Грили (1939-2011) — одного из ос-
нователей американской планетологии, а также 
линии радиоизлучения, известные как «Водяная 
дыра» (Water Hole). Вверху таблички (над систе-
мой Юпитера и бутылкой) — математическое 
уравнение астронома Фрэнка Дрейка (1930-2022). 
Его знаменитая формула позволяет оценивать ве-
роятность обнаружения разумной жизни во Все-
ленной. По словам Глейз, послание содержит 
в себе лучшее, «что человечество может предло-
жить во Вселенной — науку, технологии, образо-
вание, искусство и математику».

Информация на зонде Europa Clipper станет да-
леко не первым подобным посланием. Еще в 1972 
году была отправлена в космос покрытая золотом 
алюминиевая пластинка размером 15,2 на 22,9 
сантиметра на зонде «Пионер-10». Фотографию 
того послания можно легко найти в интернете с 
ехидной подписью: «Дорогие люди! Перестаньте 
слать нам свою обнаженку. Это извращение. Ино-
планетяне».

Так представители цифровой эпохи посмеива-
ются над дизайнерами — известными астроно-
мами Фрэнком Дрейком, Карлом Саганом и его 
женой Линдой, которые включили в обращение 
рисунки нагих женщины и мужчины. Кроме Ада-
ма и Евы без фиговых листочков послание 1972 
года содержало схематичные изображения двух 
состояний атома водорода, Солнца (звездочка с 15 
лучами), Земли и примерного маршрута «Пионе-
ра-10». Аналогичная пластина была размещена и 
на «Пионере-11», запущенном в 1973 году. Связь 
с обоими аппаратами была потеряна более 20 лет 
назад. Судя по скорости, с которой они летели, оба 
покинули Солнечную систему.

В 1977 году с разницей в 16 дней в разные сторо-
ны были отправлены еще два межзвездных зонда 
«Вояджер-1 и «Вояджер-2». К настоящему време-
ни, двигаясь быстрее «Пионеров», они перегнали 
их и ушли от Земли более чем на 20 миллиардов 
километров. Аппараты несут идентичные позо-
лоченные диски — «граммофонные» пластинки 
с записанными на них звуками и графическими 
указаниями.

Подготовкой обоих посланий руководил упо-
мянутый Карл Саган. Он повторил схемы атома 
водорода, Солнца и Земли, которые были на «Пи-
онерах». То есть еще раз намекнул, где искать 
человечество, изобразив все это на футляре, в ко-
торый вложены пластинки. Прилагаются и «грам-
мофон» с иголкой, схема ее установки, инструк-
ция, как перевести звук в изображения. На самих 
же пластинках — приветствия на 55 языках, в том 
числе на русском и даже на шумерском. Это по-
родило подозрения о том, что Саган знает о связи 
древних шумеров с инопланетянами.

Звуки и музыка на «Вояджерах» в изобилии. В 
том числе рокот морского прибоя, щебет птиц, 
шум работающего автомобильного мотора, фраг-
менты народных, классических, современных 
мелодий. Закодировано также более ста изображе-
ний. Есть и человеческие анатомические подроб-
ности, но без обнаженки.  

«Пионеры» не встретили братьев по разуму 
точно. А вот насчет «Вояджеров» уверенности не 
было. По крайней мере, среди уфологов. Снача-
ла «Вояджер-2, а затем и «Вояджер-1» стали пе-
редавать на Землю вместо телеметрии какую-то 
абракадабру — таинственные сигналы, как их 
поначалу называли в NASA. В «зашифрованных 
посланиях» пытались разобраться авторитетные 
специалисты. Но безрезультатно.

Через некоторое время таинственные сигналы 
вновь сменились на понятные после того, как уда-
лось перезагрузить бортовые компьютеры. Они и 
посылали сумбур, будучи поврежденными косми-
ческими лучами.

Андрей Жданов 

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

МАНГЫШЛАК, ЧАРУЮЩИЙ ЗАГАДКАМИ И ЗАПОЛНЕННЫЙ ТАЙНАМИ



Афиша Алматы
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ТЕАТР «ARTИШОК»
Алматы, улица Гоголя, 40
За ширмой роскоши
24 и 26 мая в 19.00 сыгра-

ют спектакль «Мушкетеры. 
Перделер». Авторам уда-

лось понять, как играть во Францию, не под-
ражая, а понимая ее суть, пусть и по-своему. 
Так родилось «казахское барокко»: тойхана 
«Лувр», салон «Версаль», позолоченные сме-
сители, помпезные люстры и, конечно, шторы 
как главный признак богатства и успеха. Вме-
сте с героями Дюма зритель проживет свою 
историю гражданской войны, дружбы, преда-
тельства и любви.

КАЗАХСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 110
Мудрость учителя
25 мая в 18.00 представят оперу «Абай». Ве-

чер. Айдар спасает любимую Ажар от Нарым-
бета, брата ее покойного жениха. Погоню на-
рушает конский топот. Сила на стороне врага. 
Айдар прощается с Ажар и с надеждой про-
износит имя своего великого учителя Абая — 
единственного, кто мог бы защитить его. 

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Финальная глава
25 мая в 18.00 состоится органный спектакль 

«Последнее утро Баха». В исполнении актера 
Виктора Ашанина зрители услышат новеллу 
композитора Габита Несипбаева, в которой 
описываются события, мысли и чувства вели-
кого музыканта в последний день его земной 
жизни.

На все времена
26 мая в 18.00 станцуют балет «Лебединое 

озеро». Блестяще исполненная сказочная исто-

рия о царевне-лебеде Одетте и принце Зигфри-
де, наполненная бессмертной музыкой Чай-
ковского, бережно сохраненной хореографией, 
красочными декорациями и костюмами, вновь 
покорит зрителя. Спектакль пройдет в сцени-
ческой версии Булата Аюханова.

Традиции и новаторство
28 мая в 19.00 стартует концерт, на котором 

ученики композитора и пианистки Гульжан 
Узенбаевой исполнят ее произведения. Выбор 
жизненного пути Узенбаевой продолжает тра-
диции казахского искусства, знающего жен-
щин-акынов, женщин-кюйши, женщин-ком-
позиторов богатой индивидуальности. В ее 
стиле дыхание широкого напевного казахского 
мелоса органично сочетается с приемами со-
временного композиторского языка.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Пока не поздно
28 мая в 19.00 представят драму «Осенняя 

соната». Норвегия. 1977 год. Время винило-
вых проигрывателей и радиоприемников. Про-
шлое, когда все было настоящим… Спектакль 
расскажет историю одной семьи. Эти люди еще 
могли сохранить мир, который начинает разру-
шаться у них на глазах. Сохранить то главное, 
чего не замечаешь, пока не потеряешь.

Все в наших руках
29 мая в 19.00 исполнят спектакль «Тот са-

мый Мюнхгаузен». Бояться жизни или ра-
доваться каждому мгновению? Погрязнуть 
в болоте рутины или вытянуть себя из него? 
У каждого времени должен быть тот самый 
Мюнхгаузен, который напомнит людям, что 
они творцы своей жизни.

ТЕАТР INTERIUS
Алматы, улица Ришата и Муслима Абдулли-

ных, 38
Пламенный танец
27 и 28 мая в 19.00 пройдут показы танце-

вально-драматического спектакля «Любовни-

ца». Это одна из самых красивых историй про 
танго, любовь, честность, веру и жизнь. В роли 
аргентинской танцовщицы Ады Фалькон — 
актриса Валерия Титова. Ада в ее исполнении 
переполнена бешеной энергией и страстью, 
она становится образом искалеченной души, 
умеющей быть наивной, ранимой и нежной.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

СЕРГЕЙ ПОГОСЯН: 
ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА…

— Сергей Размикович, 
в Казахстане вы были 
и остаетесь популярным 
актером, любимцем пу-
блики. Почему все-та-
ки вы уехали от нас в  
Москву?
— Мои телевизионные 

проекты закончились. Но 
мне есть чем гордиться: 
«Бинго» просуществовало 
18 лет, кулинарная про-
грамма — около 12. Это 
очень долго для развле-
кательного жанра. Однако 
любой проект рано или 
поздно заканчивается. По-
нимая, что скоро мне по-
надобится новая работа, 
я стал ее искать, и так 
получилось, что первым 
откликнулся Московский 
ТЮЗ, куда меня пригла-
сили поработать в одном 
спектакле по контракту. 
Это было в 2016 году. 
Контракт заключили на 
год. Каждый год мне пред-
лагают его продлить, что 
меня вполне устраивает.    
— Испытываете ли вы 

ностальгию по Казахста-
ну?
— Если вы имеете в 

виду тоску по Казахста-
ну или по прошлому, то у 
меня нет к этому основа-
ний, я по-прежнему про-
вожу время в Алматы в 
соотношении 30 к 70. Веду 
актерские мастер-классы, 
консультирую по речи и 
риторике, в команде Ару-
жан Саин участвую в об-
разовательном проекте 
для детей. В моей жизни 
ничего не поменялось, я 
по-прежнему и там, и там. 
Просто в Москве работы 
стало больше. Видимо, и 
потребности во мне тоже. 
— В мае прошлого года 

мы поздравляли вас с 
получением премии «Зо-
лотая маска», вы стали 
лауреатом в категории 
«Драма. Мужская роль 
второго плана» за спек-

такль «Мария Стюарт». 
Вдохновила ли вас эта 
награда? Что интересно-
го у вас было в этом те-
атральном сезоне?
— «Золотая маска» — 

это высшая театральная 
награда. Конечно, мне 
было очень приятно ее 
получить. В этом сезоне 
в театре у меня ниче-
го нового не было, все в 
рамках контракта… Над 
постановкой «Мария Стю-
арт» мы работали в 2022 
году. Произведение Шил-
лера режиссер Петр Ше-
решевский адаптировал 
к современным реалиям, 
мы работали над сохране-
нием рифмы. Мой герой 
— барон Берли. Сама ат-
мосфера во время репе-
тиций напомнила мне тот 
период, когда я готовился 
к премьере «Гамлета». В 
Москве я впервые сопри-
коснулся с произведением 
Шиллера на сцене. Помню, 
в Алматы в театре имени 
Лермонтова ставились его 
«Разбойники», но в том 
спектакле играли в основ-
ном представители стар-
шего поколения.
— В этом году ваши 

алматинские коллеги из 
Лермонтовского театра 
торжественно отметили 
юбилей спектакля «Ва-
силиса Прекрасная». На-
сколько значимой и ин-
тересной была для вас 
роль в этой сказке?
— Я играл в «Василисе 

Прекрасной» Кощея Бес-
смертного. Если говорить 
о значимости, то роль 
Кощея дает мне надежду 
если не на творческое 
бессмертие, то хотя бы на 
творческое долголетие!
— Хотели бы вы еще 

раз сыграть Эзопа?
— Возвращаться к сы-

гранным спектаклям я бы 

не хотел, тем более что 
Рубена Суреновича, ре-
жиссера этого спектакля, 
уже нет с нами. А вот 
выйти на сцену Лермон-
товского театра — с удо-
вольствием! Тем более 
что я прихожу на новые 
спектакли театра в каче-
стве зрителя с большим 
удовольствием. Из недав-
него посмотрел «Хануму 
(Тифлисские свадьбы)» в 
блистательном исполне-
нии Ирины Лебсак, На-
сти Темкиной и Виталика 
Багрянцева. «Транзитный 
пассажир» по пьесе Дула-
та Исабекова в постанов-
ке Дмитрия Скирты. Ра-
нее мне посчастливилось 
играть в спектакле «Сети 
Дьявола» по пьесе Дулата 
Исабековича Исабекова. 
Еще раз восхитился хоро-
шей драматургией! Полу-
чилась очень алматинская 
история! 
—  Вы смотрите сери-

алы, в которых снимае-
тесь?  
— Смотрю по возможно-

сти, это позволяет проана-
лизировать свою работу и 
в следующем проекте ис-
править ошибки.
— Популярности вам 

прибавили фильм «Про-
дается дача», сериал 
«Чисто московские убий-
ства-2». Чем вам запом-
нились съемки в этих 
кинопроектах? 
— Было очень приятно, 

но эти фильмы вышли уже 
давно. 
— Сатыбалды Нарым-

бетов пригласил вас в 
свои исторические филь-
мы «Мустафа Шокай», 
«Аманат». Как он ставил 
перед вами задачу при 
создании образов?
— Чем талантливее ре-

жиссер, тем меньше он 
ставит задач. Сатыбалды 
Нарымбетов был имен-
но таким. Он общался со 
мной так, как будто знал 
меня с детства, а потом 
говорил: «Ну давай, ты 
сам все знаешь!».
— Многие зрители 

ждали выхода на экран 

фильма продюсера, дра-
матурга Карины Сарсе-
новой «Хранители пути». 
Многие СМИ освещали 
приезд Светланы Ходчен-
ковой, Равшаны Курко-
вой, Фархада Махмудова 
на съемки в нем. Выход 
на экран затянулся, до 
вас эта картина дошла? 
— Нет, я пока ее не 

посмотрел. Карина очень 
много вложила в создание 
этого фильма, и я желаю 
ей всего самого лучшего. 
— На сайте «Кино-те-

атр.ру» сообщается, что 
вы снялись в сериале 
«Просто Михалыч-2». Что 
за роль вам в нем доста-
лась?
— На самом деле, в 

этом году со мной в про-
изводстве четыре проек-
та, надеюсь, что все они 
выйдут на экран и найдут 
своего зрителя. Роли в них 
разные, что особенно ра-
дует — от комичных, как 
в «Просто Михалыч-2», до 
серьезных, как в проекте 
«Атом» о создании атом-
ной бомбы в Советском 
Союзе. Сразу оговорюсь, 
роли не главные, но доста-
точно яркие и, надеюсь, 
будут запоминающимися! 
— И певцы, и живопис-

цы, и хирурги в зрелом 
возрасте нередко вспо-
минают своего первого 
учителя, мастера. Кто от-
крыл ваш талант и дал 
путевку в творческую 
жизнь, ведь вы по пер-
вому образованию эко-
номист, выпускник СХИ?
— Меня вдохновляло, 

что великий казахский ак-
тер Асанали Ашимов, чья 
подпись стоит на моем ди-
пломе об окончании теа-
трального института, тоже 
окончил СХИ! К сожале-
нию или к счастью, у меня 
больше способностей в ак-
терстве, чем в сельском 
хозяйстве. Думаю, аграрии 
меня уже простили! Сво-
их мастеров я не забывал, 
даже когда был еще не 
в зрелом возрасте! Осо-
бенно приятно, что мне 
удалось поблагодарить их 

всех на вручении «Золо-
той маски»: своих первых 
режиссеров из Казахстана 
Юрия Коненкина, Рубена 
Андриасяна, своего педа-
гога Татьяну Наурызбаеву.
— Долгие годы вы вели 

кулинарное шоу на ТВ. 
Рецепты, которые вы 
познавали, пригодились 
вам в жизни?
— И рецепты, и посуда 

— все пригодилось. 
— Будучи ведущим пе-

редачи «Бинго», вы сами 
когда-нибудь покупали 
лотерейные билеты лю-
бой лотереи? Азартный 
ли вы человек?
— Нет, я не азартен. Би-

леты покупал регулярно, а 
папа и тесть всегда игра-
ли в «Бинго». Мне от них 
иногда доставалось, если 
они ничего не выигрывали!
— Режиссер Вадим 

Абдрашитов рассказывал, 
что при встрече с Влади-

Алматинец, популярный актер театра и кино, 
заслуженный деятель Казахстана, лауреат 
Госпремии РК Сергей Погосян давно живет на 
две страны. Как ему это удается, он рассказал, 
отвечая на вопросы нашей редакции

ЗУХРА ТАБАЕВА

миром Жириновским или 
со Львом Прыгуновым 
всегда вспоминал какую- 
нибудь алматинскую 
историю. А как часто вы 
пересекаетесь с земляка-
ми в Москве?
— Очень часто, и всегда 

с большим удовольствием. 
Более того, в Московском 
ТЮЗе знают, что ко мне 
периодически приходят 
земляки, их всегда усажи-
вают на хорошие места. Я 
общаюсь и сотрудничаю с 
казахстанской диаспорой, 
с работниками посольства. 
Они приходят на мои спек-
такли.
— Сергей Размикович, 

на шестом десятке вы 
статный, стройный, у вас 
лоск без грима. Как вы 
поддерживаете физиче-
скую форму?  
— Открою вам страшную 

тайну: в моем лоске уже 
есть грим!
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НАШИ В КАННАХ!
Популярный киноактер Тулепберген Бай-
сакалов все увереннее пробует себя в 
режиссуре. На Каннском кинофестивале 
состоялась мировая премьера казахстан-
ско-турецкого фильма «София», его режис-
серы — Тулепберген Байсакалов и Дарьи 
Дунич

Фильм «София» вызвал интерес у зрите-
лей и кинематографистов, его жанр опреде-
лен как драма/комедия. В картине расска-
зывается история девушки Софии, которая 
приехала в Турцию в поисках лучшей жизни. 
У героини любовные отношения с женатым 
мужчиной, богатым турком по имени Ху-
сейн. Когда супруга Хусейна узнает об изме-
не мужа, судьба Софии меняется, а на ее пути 
появляется эмигрант из Казахстана Азамат.  
Картина «София» —  это попытка заглянуть в 
глубину души, показать эмоции и отношения, 
которые объединяют нас всех независимо от вре-
мени, возраста, социального положения и места. 
Главные роли сыграли актриса Яна Рай (ко-
торая уже девять лет живет в Турции) и 
сам режиссер-постановщик Тулепберген 
Байсакалов. К слову, он уже не раз сни-
мался за рубежом. А Яна изначально при-
соединилась к команде как продюсер. 
Основные съемки проходили на берегу Черного 
моря в Стамбуле при участии турецкой техни-
ческой команды, летние сцены снимали осенью, 
ради съемки некоторых эпизодов в Стамбуле на 
несколько часов перекрывали улицы. Неболь-
шую часть фильма сняли в казахском ауле.

— Это придало нашему фильму особенную 
атмосферу. Работа в другой стране усложня-
лась необходимостью согласовывать действия 
двух команд — турецкой и казахстанской. При-
чина — языковой барьер и разный подход к ра-
боте. Съемки заняли месяц, а на постпродакшн 
потребовалось три месяца, — рассказывает 
сорежиссер Дарья Дунич. Планируется, что 
осенью фильм выйдет в широкий прокат в Ка-
захстане.

Напомним, что дебютной режиссерской ра-
ботой Тулепбергена стал короткометражный 
фильм «Пуговицы» о проблемах алкозависимо-
сти, сюжет которого был основан на реальных 
событиях.    

Зухра Табаева

Список участников 
взрослого и детского кон-
курсов «Жас канат-2024» 
определен, и, надо заме-
тить, что в этом году было 
подано очень большое ко-
личество заявок. Гораздо 
больше, чем в прошлом! 
Семьдесят пять заявок 
поступило от участников 
«Жак канат» и 130 — «Жас 
канат. Дети». Заявки при-
ходили со всего Казахста-
на. Отборочной комиссии 
было очень сложно опре-
делить лучших в каждой 
категории, потому что в 
этом году, по словам Ири-
ны Ковыряко, президен-
та общественного фонда 
«Азия Дауысы», ребята 
превзошли все ожидания: 
«На каждом конкурсе мы 
открываем для себя много 
интересных, самобытных 
исполнителей, но в этот 
раз настольно талантли-
вые дети и молодые люди 
пожелали принять участие, 
что выбрать самых до-
стойных было непросто». 
Напомним, что благодаря 
«Жас канату» на отече-
ственной эстраде зажглось 

Готовятся взмахнуть своими крыльями
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КОНКУРС МОЛОДЫХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ 
“ЖАС КАНАТ-2024” ПРОЙДЕТ В АЛМАТЫ

Спешим сообщить, что 6, 7 и 8 июня на сцене 
алматинского Дворца Республики пройдет 30-й 
юбилейный республиканский конкурс молодых 
исполнителей «Жас канат-2024». В этом году нас 
ждут совершенно необыкновенные участники как 
взрослого, так и детского конкурсов! В фойе дворца 
традиционно будет работать выставка «Дети рисуют 
«Жас канат» и «Азия Дауысы» 

много звезд, которые дав-
но радуют нас своими 
песнями. Среди них Ди-
маш Кудайберген, Медеу 
Арынбаев, Ерлан Кокеев, 
Нурлан Абдуллин, группа 
«Уркер», Бахыт Шадаева, 
Жанар Дугалова, Мади-
на Садвокасова, Курмаш 
Маханов, Сакен Майгази-
ев, Гаухар Каспакова, Ал-
тынай Жорабаева, Жанна 
Орынбасарова, Нурлан Ал-
бан, Бейбит Корган, Гуль-
нур Оразымбетова.

Эстрадно-симфониче-
ский оркестр AlJazz под 
управлением выдающего-
ся дирижера Александра 
Белякова своим высту-
плением откроет конкурс. 
Знаменитый бэнд под 

управлением известнейше-
го композитора, дириже-
ра, аранжировщика Ильи 
Башкатова своим живым 
сопровождением поможет 
раскрыться юным вокаль-
ным дарованиям на «Жас 
канат. Дети». Напомним, 
что в прошлом году бэнд 
Ильи Башкатова аккомпа-
нировал участникам взрос-
лого конкурса. Илья счита-
ет, что «Жас канат» — это 
проект, который помогает 
формировать хороший вкус 
у публики. В этом году его 
бэнду предстоит работать 
с детьми, и это будет еще 
один очень интересный 
опыт!

Все конкурсанты по уже 
сложившейся традиции бу-
дут выступать с оркестром 
под живое сопровождение. 

Алим Тохтабакиев

  
  
                       

Справка “НП”

«Жас канат» — ежегодный казахстанский 
конкурс молодых исполнителей эстрадной 
песни. Проводится с 1992 года. Организа-
торы: акимат города Алматы, Международ-
ный фестиваль «Азия Дауысы», Tan Media 
Group. В 2023 году жюри возглавили Би-
бигуль Тулегенова, Роза Багланова, Ермек 
Серкебаев, Кенес Дуйсекеев, Толеген Му-
хамеджанов, Нуржамал Усенбаева, Абзал 
Мухитдинов, Медеу Арынбаев.

«Жас канат» является социальным про-
ектом (конкурсанты принимают в нем уча-
стие бесплатно) и проводится под патрона-
жем и поддержке акимата города Алматы.

Сергей Погосян (2007 год)
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«Балалар футбол лига-
сы» в Алматы проводится 
уже в третий раз. В дебют-
ном 2022 году в чемпи-
онате принимали участие 
180 команд, в прошлом 
году количество участ-
ников увеличилось поч-
ти в два раза. В 2024-м  
турнир уже можно на-
звать традиционным и по 
количеству команд, и по 
качеству организации. 
Соревнования проводят-

ся среди детей и юношей 
девяти возрастных групп. 
Самые младшие — это 
футболисты 2016, 2017 и 
2018 годов рождения. Эти 
дети только приобщаются 
к футболу.  Очень важ-

но, что у них есть воз-
можность оторваться от 
гаджетов и заниматься 
спортом.  Для них эти со-
ревнования — первые в 
жизни. И они их наверня-
ка запомнят надолго. 
Самые старшие участ-

ники турнира — ребята 
2008 года рождения. Они 
уже близко подошли ко 
взрослому футболу. Воз-
можно, среди них скоро 
загорится новая звезда 
казахстанского футбола. 

Самый массовый воз-
раст в «Балалар футбол 
лигасы» — это юные фут-
болисты 2011 года рожде-
ния. В этой возрастной 
категории соревнуются за 
призовые места 32 ко-
манды, разделенные на 
четыре дивизиона. В ди-
визионе А после трех ту-
ров лидирует клуб «Джей-
ран-2011». В дивизионе В 
первое место занимает 
команда Karshiga. В ди-
визионе С стопроцент-
ный результат показывает 
«Кайрат-Меркурий-2011». 
В дивизионе D после двух 
туров делят первое и вто-

рое места FC Parassat и 
FC Sultan.
Каждый дивизион — 

как отдельный чемпио-
нат, в котором собра-
ны примерно равные по 
силам команды. Деле-
ние на дивизионы было 
сделано для того, чтобы 
сильные команды игра-
ли с сильными, средние 
— со средними, новички 
соревновались с нович-
ками.
Например, в самом 

сильном дивизионе А воз-
растной категории 2011 
года рождения команды 
играют в формате 11 на 
11. И это очень важно. 
Чем раньше юный футбо-
лист начнет играть в та-
ком формате на большом 
поле, тем быстрее он 
будет прогрессировать. 
Плюс матчи у них длятся 
дольше — два тайма по 
30 минут. 
А вот в дивизионах В, 

С и D дети соревнуются в 
формате 9 на 9, продол-
жительность игры —  два 
тайма по 25 минут. Та-
ков уровень. И это очень 
справедливо и грамотно. 
У каждой команды есть 
шанс на победу.
Матчи во всех возраст-

ных группах проходят по 
круговой системе — каж-
дый играет с каждым. 
Обслуживают поединки 
профессиональные судьи. 
На каждом стадионе, а 
это лучшие арены горо-
да, работают дикторы. 
Все матчи транслируют-

ся в прямом эфире на 
YouTube! 
В режиме онлайн на 

сайте aff-1994.com можно 
проследить каждую игру, 
узнать фамилию футбо-
листа, забившего гол или 
получившего предупре-
ждение. 
Даже в профессиональ-

ных дивизионах казах-
станского футбола нет 
такой хорошей организа-
ции! Конечно, этот чем-
пионат приносит радость 
детям, которые гордят-
ся тем, что выступают 
в «Балалар футбол ли-
гасы». За это спасибо 
Управлению спорта аки-
мата города Алматы. 
Отдельное спасибо за 

то, что все команды при-
нимают участие в чем-
пионате бесплатно. Это 
значит, что родителям 
нет нужды оплачивать 
взносы за аренду полей, 
услуги судей и так далее. 
Всю материальную часть 
взял на себя акимат.
— В рамках «Балалар 

В минувшее воскресенье в Алматы состоялось 
торжественное открытие самого масштабно-
го детско-юношеского футбольного турнира в 
стране — «Балалар футбол лигасы», в котором 
на шести лучших стадионах города выступа-
ет более трехсот команд, играют свыше пяти 
тысяч футболистов! 
Мероприятие полностью финансируется Управ-
лением спорта акимата города Алматы. По 
своим масштабам и организации турнир не 
имеет аналогов в стране 

футбол лигасы» органи-
зовали чемпионат сре-
ди девочек — «Кыздар 
футбол лигасы», который 
стартует 1 июня, — рас-
сказывает генеральный 
секретарь Федерации 
футбола Алматы Ерлан 
Адамбеков. — В нем сы-
грают футболистки 2011-
2014 годов рождения. Это 
будет первый массовый 
футбольный турнир среди 
девочек. Так же, как и в 
прошлом году, в рамках 
«Балалар футбол лигасы» 
мы проведем футбольный 
фестиваль для детей с це-
ребральным параличом и 
отдельно турнир для сла-
бовидящих детей. Глава 
государства Касым-Жо-
март Токаев всегда го-
ворит о развитии детско-
го и массового спорта, и 
мы чувствуем поддерж-
ку Президента нашей  
страны.   
Торжественное откры-

тие турнира состоялось 
на поле детско-юноше-
ского футбольного цен-

тра «Жас Кыран». И оно 
было организовано под 
стать чемпионату. Вели 
мероприятие профессио-
нальные ведущие, детей 
и родителей на трибунах 
развлекали музыканты, 
исполнявшие популярные 
песни. 
На построение коман-

ды вышли под гимн Лиги 
чемпионов УЕФА. С всту-
пительной речью высту-
пил заместитель Управ-
ления спорта акимата 
города Алматы Бекжан 
Онжан, рассказавший о 
турнире и объявивший 
о том, что футболистам 
присвоили первый раз-
ряд по итогам «Балалар 
футбол лигасы-2023». 
Пожелали удачи ре-

бятам президент Феде-
рации футбола Алматы 
Афет Мехтиев, легендар-
ный кайратовец 1960-70-х 
годов Александр Жуйков 
и первый рефери ФИФА 
в Казахстане Александр 
Кулаков. Ак жол, «Бала-
лар футбол лигасы»!

ГЕННАДИЙ ГОЛОВКИН
ВСТРЕТИТСЯ 
С ТОМАСОМ БАХОМ
Делегация Национально-

го олимпийского комитета 
(НОК) Казахстана во главе с президентом ор-
ганизации Геннадием Головкиным прибыла 
с визитом в Лозанну (Швейцария), сообщает 
Olympic.kz.  

Рабочая поездка станет важным шагом в 
укреплении международных спортивных свя-
зей и содействии развитию олимпийского дви-
жения в Казахстане.  

Делегация, куда также вошли генеральный 
секретарь Жанар Утешева и генеральный ди-
ректор НОК Казахстана Нурлан Ногербек, 22 
мая посетила олимпийский дом в Лозанне, яв-
ляющийся штаб-квартирой МОК.   

Представителям НОК Казахстана была пред-
ставлена презентация олимпийского движе-
ния, которая затрагивала различные аспекты 
и особенности современного его развития во 
всем мире.  

В рамках визита делегация НОК Казахстана 
проведет встречи с различными департамента-
ми МОК.  

Отметим, что главным событием рабочего 
визита станет встреча Геннадия Головкина с 
главой Международного олимпийского коми-
тета Томасом Бахом.

КХЛ ОБ ИТОГАХ ВЫСТУПЛЕНИЯ 
КАЗАХСТАНСКИХ ХОККЕИСТОВ 
В ЧЕХИИ
Официальный сайт КХЛ подвел итоги вы-

ступления сборной Казахстана на чемпионате 
мира по хоккею в Чехии, передает Sports.kz.

«Сборная Казахстана начала турнир матчем 
против Франции и выиграла его 3:1. А даль-
ше дела пошли значительно хуже: пять пора-
жений подряд с общим счетом 6:29. Казахи 
на равных играли с латышами (0:2) и оказали 
весьма упорное сопротивление шведам (1:3), 
и на этом их подвиги в общем-то закончились. 
Словакам до разгрома не хватило одной шай-
бы (2:6), а немцам (2:8) и американцам (1:10) 
хватило всего — и с запасом. Оставалась по-
следняя встреча — с Польшей, и в случае не-
удачи она стоила бы Казахстану места в элит-
ном дивизионе. Счет в ней открыли поляки, а 
затем за дело принялись новоиспеченные об-
ладатели Кубка Гагарина. Никита Михайлис 
сравнял счет, а Валерий Орехов вывел Казах-
стан вперед. Закрепил успех капитан команды 
Роман Старченко. Старченко же стал лучшим 
снайпером и бомбардиром команды – 3 + 2. На 
счету Самата Данияра четыре очка (0 + 4), по 
три набрали Михайлис (1 + 2) и Евгений Ры-
марев (0 + 3).

Несмотря на то, что казахи пропустили боль-
ше всех шайб (31), лучшим игроком сборной 
признан Андрей Шутов. И он действительно 
выручал довольно много, тогда как командная 
игра в обороне оставляла желать лучшего (в 
атаке, впрочем, тоже). Второй звездой стал 
Старченко, третьей — защитник Артем Ко-
ролев, который в этом сезоне дебютировал в 
«Барысе» (и провел 11 матчей), но в основном 
играл за «Номад» в чемпионате Казахстана.

Разность заброшенных и пропущенных шайб 
у Казахстана тоже получилась худшей среди 
всех 16 сборных — минус 19. Учитывая это, 
нельзя не отметить Алихана Асетова, который 
принял участие во всех матчах и умудрился 
завершить турнир с положительным показате-
лем «плюс/минус» (+2)», — пишет сайт.

АДИЛЬ БЕКЕТАЕВ: «ПОКА ИМЕЕМ 
ТАКОЙ РЕЗУЛЬТАТ»
Защитник сборной Казахстана Адиль Беке-

таев в беседе с корреспондентом Шайба.kz 
подвел итоги чемпионата мира.

— Главное — задача минимум выполнена. 
Было два провальных матча, за которые очень 
обидно, но самое важное было — после матча 
с американцами собраться на решающую игру 
с поляками. Это у нас получилось сделать, и 
мы сделали то, о чем нас просили. Пока имеем 
такой результат.

— В прошлом году ты забил в ворота Ка-
нады, и они стали чемпионами. В этом — в 
ворота Швеции. Как думаешь, кто станет 
чемпионом мира?

— У шведов, конечно, состав чемпионский. 
Я смотрел матчи канадцев, чехов, которые на 
домашнем чемпионате, и там тоже неплохие 
составы. Даже не могу предсказать, кто может 
выиграть.

— В матче со шведами удалось удержать 
счет, учитывая, что они приехали с боль-
шим количеством игроков НХЛ. А в соста-
ве США были в основном молодые игроки. 
Из-за чего сложилась такая разница?

— Матчи отличались тем, что шведы немно-
го заигрывались и не всегда бросали по воро-
там с убойных позиций, отдавали лишний пас, 
и Никита Бояркин здорово сыграл. Американ-
цы были нацелены на ворота, пихали очень 
просто. У них не было настроения просто вый- 
ти поиграть. Они сделали результат в первом 
периоде и дальше играли по своей системе.

В ТРЕТИЙ РАЗ В ЮЖНОЙ СТОЛИЦЕ ПРОХОДИТ “БАЛАЛАР ФУТБОЛ ЛИГАСЫ”

Чемпионат уходит в тень Кубка Лиги
25 МАЯ СТАРТУЕТ АБСОЛЮТНО НОВЫЙ ФУТБОЛЬНЫЙ ТУРНИР С ПРИЗОВЫМ ФОНДОМ В ОДИН 
МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ

Розыгрыш Кубка Лиги 
пройдет в три этапа (груп-
повая стадия, полуфинал 
и финал) с 25 мая по 24 
ноября. 

Шестнадцать команд на 
групповом этапе поделе-
ны на четыре квартета. В 
группе А сыграют «Кай-
рат» (Алматы), «Акжай-
ык» (Уральск), «Тараз» и 
«Кызылжар» из Петропав-
ловска. В группу В вошли 
«Актобе», «Кайсар» (Кызы-
лорда), «Женис» (Астана) и 
«Тобол» (Костанай). Квар-
тет С представляют «Туран» 
(Туркестан), «Ордабасы» 
(Шымкент), «Елимай» (Се-
мей) и «Атырау». В четверке 
D сыграют «Жетысу» (Тал-
дыкорган), «Шахтер» (Кара-
ганда), «Астана» и «Каспий»  
(Актау). 

Матчи группового этапа 
запланированы на 25-26 
мая (1-й тур), 6-7 июля 
(2-й тур) и 20-21 июля 
(3-й тур). 

За победу на группо-
вом этапе полагается 
пять миллионов тенге, за 
ничью — 2,5 миллиона. 

Футбольная Лига Казахстана (QFL) организовала 
беспрецедентный для страны турнир — Кубок Лиги. 
В нем примут участие 16 команд — 13 из Пре-
мьер-лиги и три клуба представляют Первую лигу. 
Призовой фонд турнира — один миллион долларов 

Каждый клуб за участие в 
Кубке Лиги получит по 8 
миллионов тенге.   

Победители групп вы-
ходят в полуфиналы, ко-
торые состоятся 10-11 ав-
густа и 30 октября, финал 
пройдет 24 ноября. Об-
ладатель трофея в случае 
побед во всех матчах смо-
жет заработать 134 мил-
лиона тенге.

За победу в Кубке Лиги 
полагается 90 миллионов 
тенге, за выход в финал ко-
манда премируется суммой 
в размере 50 миллионов 
тенге. За выход в полуфи-
нал клубы получат по 10 
миллионов тенге. За побе-
ду в полуфинале гонорар 
составит 11 миллионов. 

Прямые трансляции 
игр Кубка Лиги покажут 
в прямом эфире телека-
налы Q Football, Q Arena, 
Q League, Qazsport и сайт 
QFL.KZ.

Всего болельщиков 
ожидают 29 захватываю-
щих матчей Кубка Лиги, в 
которых на кону не только 
престиж, но и деньги. 

Примечательно, что Ку-
бок Лиги — это англий-
ское изобретение. В Ан-
глии Кубок Английской 
лиги проводится с 1960 
года. На данный момент в 
турнире принимают уча-
стие 92 клуба из четырех 
дивизионов чемпионата 
Англии (Премьер-лиги и 
трех дивизионов Англий-
ской футбольной лиги).

Любопытно, что в Кубке 
Английской лиги победи-
тель определяется по ре-
зультату одного матча, за 
исключением полуфина-
лов. Призовые за победы 
растут по ходу турнира. 
Триумфатор Кубка полу-
чает сто тысяч фунтов. 

«Старт розыгрыша но-

вого Кубка — это не толь-
ко праздник футбола для 
наших болельщиков, но и 
большой шаг в планомер-
ной работе по коммерци-
ализации лиги. Интерес к 
футболу растет с каждым 
днем, и это привлекатель-
но для спонсоров. Клубы 
получат возможность зара-
ботать хорошие призовые, 
а для болельщиков будет 
больше качественных игр. 
Наш слоган «Футболмен 
бірге» («Вместе с футбо-
лом») как раз олицетворяет 
синергию лиги с клубами, 
партнерами и болельщи-
ками», — говорил теперь 
уже бывший президент 
Qazaqstan Football League 
Рафаэль Гарибян. 

Как известно, недав-
но Гарибян покинул свой 
пост, однако его детище 
продолжает жить своей 
жизнью. 

В первом туре Кубка 
Лиги 25 мая встретятся 
следующие пары команд: 
«Женис» — «Тобол», 
«Атырау» — «Ордабасы», 
«Елимай» — «Туран», 
«Актобе» — «Кайсар». 

На следующий день 
скрестят шпаги «Жетысу» 
— «Астана», «Каспий» 
— «Шахтер», «Тараз» — 
«Кызылжар» и «Кайрат» 
— «Акжайык». 

Что касается чемпиона-
та Казахстана по футбо-
лу, следующий, 10-й тур 
состоится 1 июня — спу-
стя неделю после первого 
тура Кубка Лиги. 

По итогам 9-го тура в 
верхней части таблицы 
мало что изменилось. 
Первая тройка лидеров 
осталась прежней. Это 
«Актобе», «Елимай» и 
«Кайрат». У них одинако-
вое количество очков — 
по пятнадцать. В 9-м туре 
«Елимай» и «Кайрат» 
сыграли между собой 
вничью, причем семей-
цы спаслись, забив гол на 
96-й минуте. Актобинцы 
дома не смогли выиграть 

у «Ордабасы» — 0:0, хотя 
были немного ближе к по-
беде.  

«Жетысу» не сумел 
взломать оборонительные 
порядки «Кызылжара» 
(0:0), который опустился 
на девятую строчку в та-
блице. Тем не менее тал-
дыкорганцы остались на 
четвертом месте. Не пора-
довала своих болельщи-
ков «Астана», уступившая 
в гостях «Атырау» 0:1. 
«Тобол» проиграл второй 
раз кряду. На этот раз ко-
станайцы капитулировали 
в Караганде в поединке с 
«Шахтером» 0:1. 

«Кайсар» нанес пораже-
ние «Женису» 1:0 и отпра-
вил соперника на послед-
нее место.

Положение команд. 
1. «Актобе» — 15 очков 
(после восьми матчей). 
2. «Елимай» — 15 (8). 3. 
«Кайрат» — 15 (9). 4. «Же-
тысу» — 14 (8). 5. «Орда-
басы» — 13 (8). 6. «Аста-
на» — 12 (9). 7. «Тобол» 
— 12 (8). 8. «Атырау» — 
10 (8). 9. «Кызылжар» — 
9 (9). 10. «Кайсар» — 9 
(8). 11. «Туран» — 7 (8). 
12. «Шахтер» — 7 (8). 13. 
«Женис» — 7 (9). 

Серик Ибраев
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ОКНО В ЯПОНИЮ

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАМеждународный день му-
зеев отмечают по всему 
миру 18 мая. Тема Меж-
дународного совета музе-
ев ICOM 2024 года «Музей 
для образования и исследо-
ваний». В этом году акция 
«Ночь в музее» в ГМИ РК 
имени Кастеева посвяще-
на многогранному искус-
ству Японии. Партнерами 
выступили компания Konica 
Minolta Kazakhstan и ювелир-
ный дом Damiani.
Стартовала программа 18 

мая в 14.00 с показа доку-
ментального фильма «Беско-
нечные миры» об известной 
японской художнице Яеи Ку-
сама. 
В 16.00, вслед за офици-

альным открытием празд-
ника, состоялся вернисаж 
выставки «Искусство Япо-
нии XVII-XXI вв.» из фондов 
музея. В коллекцию вошло 
около 250 произведений, 
большая часть которых была 
передана в ГМИ имени Ка-
стеева начиная с 1936 года 
из Государственного музея 
искусств народов Востока, 
Центрального государствен-
ного музея Казахстана, Це-
линоградского областного 
историко-краеведческого му-
зея и других учреждений. 
Самобытное, полное глу-

бокого символизма искус-
ство, проникнутое идеями 
преемственности, совер-
шенной неидеальности и 
лаконичности, представлено 
бронзовыми и фарфоровыми 
изделиями, произведениями 
графики, работами из метал-
ла, керамики, дерева, кости, 
стекла, бумаги, традицион-

ными куклами, аксессуара-
ми, оружием. 
В экспозиции также мож-

но найти произведения из 
коллекции Досыма Сатпае-
ва, казахстанского полито-
лога, публициста, издателя 
и увлеченного собирателя 
японских древностей.

Изучив собрание, научные 
сотрудники музея подгото-
вили одноименный каталог 
«Искусство Японии XVII-XXI 
вв.», издание которого под-
держала Konica Minolta.
Презентация каталога со-

стоялась там же, на откры-
тии. Директор музея имени 
Абылхана Кастева Гулаим 
Жумабекова отметила: «Мы 
убеждены, что издание ка-
талога «Искусство Японии 
XVII-XXI вв.» из коллекции 
ведущего художественного 
музея Казахстана станет 
дополнительным мостом в 
укреплении и активизации 
международного культурного 
взаимодействия между на-
шими странами».

«Мы искренне верим, что 
это издание, впервые де-
монстрирующее коллекцию 
произведений искусства 
Японии из собрания музея, 
послужит вдохновением и 
источником новых идей для 
сотрудников музеев, специа-
листов, знатоков и широкого 
круга почитателей японской 
культуры», — отметил Павел 
Шалагинов, глава предста-
вительства Konica Minolta в 
Центральной Азии. 
В тот же день и на том 

же этаже первых зрителей 
встречала выставка «Исто-
рия невесты», представив-
шая 14-й том серии одно-
именной манги японской 
художницы Каору Мори. По 
периметру зала развесили 

207 листов детализованных 
иллюстраций из свежего 
сборника новеллы, начав-
шей публиковаться в 2008-м 
в журнале Aokishi.
Полная сюжетных перепле-

тений история о прекрасной 
лучнице Амире, выданной 
замуж за Карлука, вдохнов-
лена самобытной культурой 
центральноазиатских кочев-
ников XIX века. В своем 
скрупулезном оригинальном 
стиле госпожа Мори пере-
осмысливает пейзажи, быт, 
архитектуру и жизнь регио-
на, делая особый акцент на 
женских образах.
Манга получила множе-

ство японских и междуна-
родных наград, в том числе 

Ведущие музеи Казахстана вновь стали ча-
стью ежегодной международной акции «Ночь 
в музее», призванной приобщать население к 
музейным мероприятиям и обогащать культур-
ную жизнь. Рассказываем о том, как отметили 
праздник в Государственном музее искусств 
имени Кастеева в Алматы. В этом году проект 
посвящен самобытному, полному уникального 
символизма и утонченной философии искус-
ству Японии 

главный приз на церемонии 
вручения премии Manga 
Awards 2014.
К слову, в 2022 году эта 

новелла выставлялась в 
Международном музее ман-
ги в Киото в рамках про-
екта, посвященного 30-летию 
установления дипломатиче-
ских отношений между Япо-
нией и пятью странами Цен-
тральной Азии. 
В рамках ведущей темы 

«Ночи в музее» состоялись 
торжественная презентация 
каталога, открытие выста-
вок, выступление студентов 
кафедры  Дальнего Востока 
КазНУ имени аль-Фараби, 
концертные перформансы, 
экскурсия по новой экспози-
ции на трех языках (казах-
ском, русском, английском), 
мастер-классы по оригами, 
каллиграфии и темари, а 
также уроки по разговорно-
му японскому.
В это же время на первом 

этаже музея — в студии и 
фойе — развернулись ма-
стер-классы по валянию во-
йлока, изготовлению скуль-
птурных фигур, гончарному 
искусству, графическому ри-
сунку в стиле пуантилизма.
Провожая масштабную ак-

цию «Ночь в музее-2024», 
гости наслаждались танце-
вальными перформансами, 
концертами инструменталь-
ной музыки, театральными 
зарисовками, театром панто-
мимы и вокальными высту-
плениями. Также до полуно-
чи, несмотря на проливной 
дождь, у музея работала яр-
марка мастеров и точки, где 
можно было отведать вкус-
ностей и согреться горячими 
напитками.

Также на третьем эта-
же, в конце погруженного 
в темноту зала, до самого 
закрытия демонстрировали 
мультимедийную арт-инстал-
ляцию Mirage. До предела 
обостряя визуальные, слухо-
вые и эмоциональные спо-
собы восприятия, на экране 
одна за другой рождались 
работы 20 диджитал-худож-
ников со всего мира.
«Ночь в музее» прощает-

ся с алматинцами до сле-
дующего года. А между тем 
чарующая Япония с ее изы-

Созданное в течение по-
следних двух лет арт-про-
странство Efes Art Space 
с гордостью начало свое 
стратегическое партнер-
ство с Государственным 
музеем искусств имени А. 
Кастеева. Это важное со-
трудничество ставит перед 
арт-пространством новые 
вызовы и открывает неиз-
веданные возможности для 
казахстанских художников 
и художниц как на нацио-
нальном, так и на между-
народном уровнях. 

На новой площадке 
первыми свои творения 
представили объединение 
художников и исследова-
телей из KIMEP University 
и независимый фотограф 
Айгерим Садуакасова с 
проектом «Тихая комната» 
(Silent room). Проект наце-
лен на привлечение внима-

Тихая комната

ния к проблемам бытового 
и гендерного насилия в Ка-
захстане.

Кураторами выставки яв-
ляются Оля Веселова, Гар-
севан и Карина Акопян.

Art Revolution — это 
творческое объедине-
ние художников KIMEP 
University, в состав кото-
рого вошли Камшат Кады-
рова, Амина Ескендирова, 
Жания Фазылова, Карина 
Акопян, Адия Мажит, Ай-
жан Уали, Жаған Аманжо-
лов, Диас Булимисов.

Выставка «Тихая ком-
ната» инициирована этим 
художественным коллек-
тивом, к ней также при-
соединился независимый 
фотопроект Айгерим Са-
дуакасовой. В кураторском 
тексте к выставке сказано: 
«Своим проектом авторы и 
авторки хотели бы внести 

СОВМЕСТНЫЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ ПРОЕКТ EFES ART SPACE И ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ ИСКУССТВ 

“НОЧЬ В МУЗЕЕ-2024” В ГМИ РК ИМЕНИ КАСТЕЕВА

В Алматы, в Центральном выставочном зале на 
Желтоксан, 22 мая прошел вернисаж выставки ра-
бот объединения художников и исследователей из 
KIMEP University и независимого фотографа Айге-
рим Садуакасовой

вклад в нарушение тиши-
ны общества к проблеме 
бытового и гендерного 
насилия в Казахстане. Эм-
патия — важнейшее каче-
ство человека, способное 
противостоять насилию. 
Эмпатия — один из опы-
тов, который можно прак-
тиковать через искусство. 
Работы, собранные на 
выставке, иллюстрируют 
документальные истории 
людей, живущих рядом с 
нами. Каждая работа несет 
в себе отсылки к реальным 
материалам журналисток 

интернет-издания Batyr 
Jamal». 

«Власть силы. Угнетение 
слабых и незащищенных. 
Получение удовольствия 
от страданий другого жи-
вого существа. Написан-
ные на бумаге, эти слова 
кажутся чем-то далеким и 
отстраненно пугающим. 
Однако контекст сегодняш-
него Казахстана демон-
стрирует нам, что эти яв-
ления пронизывают наше 
общество. Снова и снова 
говорить об этом со сво-
ими близкими, друзьями, 

НАРОДНАЯ 
ПРЕМИЯ

В АЛМАТЫ ПРОШЛА 
ЦЕРЕМОНИЯ ВРУЧЕНИЯ 7-Й ЕЖЕГОДНОЙ 
ПРЕМИИ TICKETON AWARDS

В Алматы 20 мая прошла церемония награж-
дения 7-й ежегодной премии Ticketon Awards, 
ставшая важным событием в культурной и 
общественной жизни страны. Такие награжде-
ния играют значительную роль в поддержке 
и развитии современного искусства, в част-
ности кино, театра, музыки, спорта и других 
сфер, стимулируя творческих и спортивных 
деятелей к новым достижениям. Ticketon 
Awards не только признает выдающиеся та-
ланты, но и вдохновляет на повышение каче-
ства и совершенствование во всех областях 
жизнедеятельности современного Казахстана

Само награждение, сопровождаемое яркой крас-
ной дорожкой, прошло в Almaty Theatre. Именно 
там мы узнали, какие популярные деятели в сфере 
современной культуры, искусства, спорта и обще-
ственной жизни Казахстана были отмечены как 
лучшие. Это определилось путем народного голо-
сования.

С 8 февраля по 11 марта все желающие могли от-
дать свои голоса за претендентов среди более чем 
300 участников, представленных в 34 номинациях 
и семи категориях. Каждый казахстанец мог вы-
брать тех, кто, по его мнению, внес значительный 
вклад в культурную и спортивную жизнь страны 
за прошедший год. В общей сложности было со-
брано более 150 000 голосов.

Звание «Казахстанский артист года» досталось 
Sadraddin, который набрал 1011 голосов. Этот 
молодой артист уже приобрел широкую популяр-
ность среди казахстанцев, собирая на своих кон-
цертах многотысячные аудитории поклонников. 
В номинации «Концертное гастрольное событие 
года» победил концерт знаменитого рэп-испол-
нителя 50 Cent, набравший 878 голосов. Концерт 
состоялся 28 ноября прошлого года в Алматы в 
рамках тура The Final Lap Tour и оставил неизгла-
димое впечатление у казахстанских зрителей.

Бахыт Хаджибаев был признан лучшим акте-
ром года за исполнение главной роли в фильме 
«Міржақып. Оян, қазақ!», набрав 2647 голосов. 
Титул «Киноактриса года» получила Дарига Бады-
кова, исполнившая главную роль и выступившая 
продюсером в комедии «Таптым-ау сені». Полный 
список победителей опубликован на официальном 
сайте премии.

«Дамы и господа! Прошлый год стал рекорд-
ным для искусства, спорта и культурных событий 
в стране. Портал Ticketon за этот период продал 
наибольшее количество билетов за всю свою исто-
рию. Искусство в Казахстане действительно на 
подъеме, и талант наших людей с каждым годом 
становится все более очевидным. Мы видим, как 
все больше казахстанцев добивается успеха как 
дома, так и за границей. Мы будем продолжать 
поддерживать развитие искусства в нашей стра-
не, внедряя современные технологии для удобства 
посетителей», — отметил глава Freedom Holding 
Corp Тимур Турлов.

Организаторы церемонии блестяще объединили 
выступления известных казахстанских артистов с 
перформансами молодых талантов, создавая яркое 
и запоминающееся шоу. Вечер украсили высту-
пления таких признанных мастеров, как Дильназ 
Ахмадиева и оперная дива Айгерим Шарипбек, 
а также виртуозная игра саксофониста Ярослава 
Фридмана. К ним присоединился перспективный 
молодой исполнитель Газизхан, чье выступление 
произвело сильное впечатление на публику. Осо-
бенным украшением вечера стал балетный номер 
«Ниет» от артистов проекта Айнур Турисбек, по-
коривший зрителей своей грацией и эмоциональ-
ной глубиной.

Настоящим сюрпризом вечера стало выступле-
ние популярнейшей казахстанской рэп-группы 
«Ирина Кайратовна». Их шоу взорвало зал овация-
ми, подарив всем присутствующим незабываемые 
эмоции и став кульминацией мероприятия.

Алина Сарсенова 
Фото Талгата Галимова

сканным искусством, мно-
говековыми традициями и 
философией расставаться с 
гостями ГМИ РК не спешит.
Экспозиция манги «Исто-

рия невесты» Каору Мори 
открыта до 30 мая. Вы-
ставка «Искусство Япо-
нии» ждет зрителей до 10 
июня. Проект реализован 
при содействии корпорации 
«Кадокава» и Посольства 
Японии в Республике Ка-
захстан.

Фото 
Талгата Галимова

коллегами, дискутировать 
в экспертных кругах — это 
действенный способ на 
пути к выработке нулевой 
толерантности в обществе 
к любому проявлению на-
силия», — акцентируют 
кураторы выставки. 

Молодые люди, как отме-
чает Гарсеван Акопян, жи-
вут на опыте и фундаменте 
предыдущего поколения. 
«Мы по-особенному ви-
дим проблематику. И через 
призму новой этики стро-
им через искусство мост 
между травмами устоев и 
эмпатичным будущим, ли-
цом которого мы являем-
ся», — подчеркивает он.

Куратор Оля Веселова 
приоткрыла личные мо-
тивы автора фотопроекта 
Айгерим Садуакасовой. 
Фотохудожник рассказыва-
ет об истории своего брака, 
который закончился в фев-
рале 2024 года из-за при-
менения физической силы 
со стороны мужа Айгерим. 
«Но я НЕ жертва бытового 
насилия, — манифестиру-

ет автор. — Это отражение 
опыта моей души. Опыт 
влюбленности и, казалось, 
бесконечного счастья, 
опыт разрушения этих 
воздушных замков, опыт 
отвержения и равнодушия, 
опыт наплевательского от-
ношения к тебе как к че-
ловеку, как к женщине. Но 
прошлое я оставляю в про-
шлом, беря с собой в даль-
нейший путь лишь опыт 
и силу, которую я обрела 
вновь, когда ушла оттуда, 
где меня не любят». 

«Мы верим, что прожи-
вание чувственного опыта 
и сопереживание сюжетам 
и историям художествен-
ных объектов «Тихой ком-
наты» позволит зрителям 
стать более чуткими к 
ощущениям других. Мы 
верим, что в нашем обще-
стве возможно выработать 
нулевую толерантность к 
любому проявлению наси-
лия», — подчеркнула Оля 
Веселова.

Алим Тохтабакиев 
Фото Талгата Галимова
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